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ЗАКОНОПРОЕКТ ФАС решила, 
как будет определять 
громкость рекламы 

Мимо ушей

Татьяна Шадрина

ГРОМКОСТЬ звука рекламы или анонсов на телевиде-
нии и радио не должна превышать того, что звучало до и 
после, более чем на 1,5 децибела.

То есть практически ничем не отличаться друг от дру-
га, поскольку, например, 10 децибел — это всего лишь ше-
лест листьев. Такие параметры заложены в проекте при-
каза, который утверждает методику измерений громко-
сти рекламы. Этот документ уже прошел общественное 
обсуждение и теперь готовится к подписанию. 

Как сообщила «РГ» заместитель начальника управле-
ния контроля рекламы и недобросовестной конкурен-
ции Федеральной антимонопольной службы Татьяна Ни-
китина, новая редакция статей 14 и 15 Закона «О рекла-
ме» вступает в силу с 25 мая 2015 года. С этого дня в Рос-
сии радио- и телеканалы при трансляции рекламы долж-
ны соблюдать требования по громкости. Так что наши 
уши отныне будут под защитой ФАС. 

И если у вас возникнут претензии к трансляции ре-
кламы, то теперь есть кому жаловаться. Служба должна 
рассмотреть заявление в течение месяца. В трудных слу-
чаях ФАС вправе продлить срок рассмотрения 
еще на месяц. Об этом служба должна письмен-
но уведомить автора заявления.
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Взгляд В акции памяти и скорби участвовали 12 миллионов россиян  

Этот полк — бессмертен

Тарас Фомченков, 
Татьяна Шадрина

Т
руднее всего сегодня утром 
было садиться за руль тем, 
кто вчера вернулся с дачи. 

Пробки. Для жителей больших 
городов это переселение за город 
на выходные и майские канику-
лы — великое испытание на вы-
держку и терпение.  Пробки!

Корреспонденты «РГ» не-
сколько дней следили за двумя 
трассами в Московской области 
— М-4 «Дон», где есть платные 
участки, и за Ярославским шос-
се, где их нет. После первых май-
ских выходных в соцсетях стоял 
стон, что именно пункты оплаты 
на «Дону» создавали затор на до-
роге. И это правда. Но не вся.

Ситуация, действительно, в 

выходные дни бывает близка к 
критической. Обычное время для 
пробок из Москвы (как, впрочем, 
и любого мегаполиса) — это позд-
ний вечер пятницы и первая по-
ловина дня субботы. Последний 
пик их был накануне Первомая.

А если складываются вместе 
время и хорошая погода, то в пят-

ницу в ожидании можно прове-
сти довольно много времени. 
Особенно в праздничные дни. 

Но из Москвы ехать проще. 
Ведь в область на дачу и просто 
на природу едут в разное время, а 
возвращаются в одно — вторая 
половина дня в воскресенье. Или 
в понедельник, как вчера.

Достаточно долго мы смотре-
ли, как работают пропускные 
п у н к т ы  п л а т н о г о  у ч а с т к а 
«Дона». Водитель фуры с даге-
станскими номерами, с которым 
удалось поговорить  после прое-
зда касс, сказал, что «обычно 
здесь больше  5 минут не стоишь». 
Ездит он и в выходные, и в будни.

А вот его коллега все-таки 
обратил внимание на проблемы.

— Бывают пробки! И еще неу-
вязки есть!

— Какие? — оживились мы. 
Ведь действительно, не может же 
все быть отлично в час пик на та-
кой популярной магистрали!

— Вот от того моста собирают-
ся машины! — машет рукой наш 
собеседник на эстакаду 
метрах в двухстах от 
пропускного пункта.

Александр Емельяненков

Б
ыла мысль в этот день 
отрешиться от журна-
листских обязаннос-
тей, а вместе с семьей — 
жена, дочери, внук — 

пройти по Тверской и Красной 
площади в колонне Бессмертно-
го полка с портретами своих 
фронтовиков. 

И мы прошли. Путь от Бело-
русского вокзала по заполнен-
ной до предела Тверской, через 
площади Маяковского, Пушкин-
скую, мимо бывшего Моссовета 
и памятника Юрию Долгоруко-
му, по брусчатке Красной пло-
щади и Москворецкому мосту 
занял — с остановками, песнями, 
разговорами — четыре часа. 

Не могу сказать, что всем, 
кого я видел рядом, этот мар-
шрут дался одинаково легко. Де-
тишки на втором-третьем часу 
медленного движения искали, 
где бы присесть — кто на бордюр 
тротуара, кто просто на корточ-
ки или на колени старших. Ма-
лышня в пилотках, с биноклями 
и белыми бантами пыталась за-
дремать, восседая на плечах у 
отца или деда…

Но лица были замечатель-
ные!  

И те, что на фотографиях раз-
ного калибра, и у тех, кто эти фо-
тографии с гордостью нес.  

Лица — это главное, что до сих 
пор стоит перед глазами и что 
побудило, вопреки намерениям, 
взяться за этот комментарий.  

Сегодня, подводя итоги ак-
ции «Бессмертный полк», ее ор-
ганизаторы в Москве и в некото-
рых других городах делают упор 
на цифры. Да, цифры в этом году 
действительно рекордные, что 
отмечают и в Томске, где четыре 
года назад состоялось первое 
масштабное шествие горожан с 
портретами фронтовиков . 

Но куда важнее, мне кажется, 
говорить и думать не о количест-
ве вставших в одну колонну лю-

дей, а о самой атмосфере, народ-
ном духе этой человеческой ма-
нифестации. И втройне важно 
этот дух, этот искренний челове-
ческий порыв не растратить, не 
обмануть, не задушить в объяти-
ях особо рьяных организаторов 
и не пустить в тираж ради сию-
минутной выгоды или чьих-то 
карьерных амбиций.

А такая опасность есть. О ней, 
к слову сказать, с самого начала 
предупреждали инициаторы, 
разработав и разместив на сайте 
www.moy-polk.ru что-то вроде 
Этического кодекса, назвав это 
«Устав полка». По крайней мере, 
д ва  пункта из  него  считаю 
уместным процитировать пря-
мо здесь:  

«Бессмертный полк» не мо-
жет быть имиджевой площадкой. 
Исключено использование лю-
бой корпоративной или иной 
символики во всем, что имеет от-
ношение к Бессмертному полку.

Полк не может быть персона-
лизирован ни в одном, даже са-
мом уважаемом человеке: поли-
тике, общественном деятеле, чи-
новнике. Полк — это миллионы 
ушедших и их потомки». 

Цитирую не потому, что 9 мая 
2015 года в первой шеренге Бес-
смертного полка в Москве все 
федеральные телеканалы пока-
зали президента России. То, что 
сын фронтовика Владимир Пу-
тин встал с портретом своего 
отца в общий строй, — и жест по-
нятный, и знак позитивный. 

Но это никакой не орден на 
грудь устроителей нынешнего 
шествия Бессмертного полка в 
столице. Хотя фотография коор-
динаторов московской акции в 
одной шеренге с главой государ-
ства уже украсила заглавную 
страницу сайта Региональной 
патриотической общественной 
организации «Бессмертный 
полк — Москва»...  

И, Бога ради, не надо подра-
жать президенту, губернаторам 
и мэрам, которые этим спешно 
озаботились. Если без намека 
сверху, у самих, не возникло 
прежде такого же душевного по-
рыва, то и теперь его не стоит 
имитировать. 

«Ценность этой инициативы 
в том, что она родилась не в ка-
бинетах, не в административ-
ных структурах, а в сердцах на-
ших людей», — выразил свое по-
нимание и свое отноше-
ние президент России 
Владимир Путин. 

ПРОВЕРЕНО НА СЕБЕ Корреспонденты «Российской газеты» 
в праздники выехали на самые оживленные загородные трассы

Плачу и не еду

СПЕЦКОМАНДИРОВКА

КНИГИ

Австралийский доллар  40,1340
Азербайджанский манат  48,4174
Армянский драм**  10,5643
Белорусский рубль****  35,4903
Болгарский лев  29,1405
Бразильский реал  16,7706

Венгерский форинт**  18,8002
Вон Республики Корея***  46,6132
Датская крона*  76,3737
Доллар США  50,7511
Евро  56,8971
Индийская рупия**  79,3234

Казахский тенге**  27,3134
Канадский доллар  41,9223
Киргизский сом**  85,6440
Китайский юань*  81,7353
Молдавский лей*  28,2736
Новый румынский лей  12,8140

Новый туркменский манат  14,5003
Норвежская крона*  67,8763
Польский злотый  14,0651
СДР  71,5809
Сингапурский доллар  38,1157
Таджикский сомони*  80,6469

Турецкая лира  18,8806
Узбекский сум***  20,1954
Украинская гривна*  24,7446
Фунт стерлингов  78,5221
Чешская крона*  20,8039
Шведская крона*  61,3455

Швейцарский франк  55,0147
Южноафриканский рэнд*  42,2310
Японская иена**  42,2873

*За 10   
**За 100   
***За 1000   
****За 10 000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 09.05.15 

Акцент

 Всего на трассе «Дон» шесть 
платных участков. И только 
один в Московской области, 
но он самый напряженный

Этот искренний 
человеческий 
порыв 
не растратить, 
не обмануть
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Путь от Белорусского вокзала до Красной площади и Москворецкого моста занял — с остановками, песнями, разговорами — четыре часа.

КОНТРОЛЬ Погранслужба 
ФСБ уточнила правила 
выезда детей за границу

Предъявите 
детский паспорт

Иван Егоров

БЛИЗИТСЯ время летних каникул, во время которых 
множество российских детей отправится не только на 
дачу или к бабушке в деревню, но и на заграничные ку-
рорты. Чтобы не возникло проблем на границе, Погра-
ничная служба ФСБ России специально для читателей 
«РГ» рассказала об изменениях и уточнениях в порядке  
выезда несовершеннолетних за рубеж. 

Несмотря на то, что общее законодательство, которое 
касается порядка выезда и въезда детей в Россию, не ме-
нялось уже с 1996 года, некоторые перемены все равно 
происходят. Например, в документах, которые требуют-
ся для въезда в различные страны. Как правило, больше 
всего вопросов возникает у разведенных родителей, ко-
торые собираются вывезти ребенка за границу, либо 
если ребенок путешествует один. При этом, в пунктах 
пропуска продолжают возникать конфликтные ситуа-
ции, которые чаще всего провоцируют сами же родите-
ли, не убедившиеся в наличии или правильно-
сти оформления документов несовершеннолет-
них детей на право выезда из России.

12

R
E

U
T

E
R

S

Р
И

А
 Н

О
В

О
С

Т
И

R
T3



2 События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
12 мая 2015 
вторник №99 (6670)

События и комментарии facebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

ПРАВИТЕЛЬСТВО

Дмитрий 
Медведев 
призвал 
бизнес 
помогать 
ветеранам

ЭТОТ ДОЛГ 
НАДО ОТДАТЬ

Владимир Кузьмин

12,5 МИЛЛИАРДА рублей вы-
делят в 2015 году из федерально-
го бюджета на жилье для ветера-
нов. Всего в очереди около 13 ты-
сяч человек. Еще более 50 тысяч 
ветеранов нуждаются в ремонте 
квартир и домов, в чем, считает 
премьер-министр Дмитрий Мед-
ведев, вполне способны помочь 
местные предприниматели.

Накануне Дня Победы глава 
правительства провел совещание 
по мерам поддержки ветеранов. 
Уже несколько лет подряд госу-
дарство предоставляет нуждаю-
щимся бесплатное жилье. За все 
время реализации соответствую-
щей программы квартиры и дома 
получили более 280 тысяч ветера-
нов Великой Отечественной вой-
ны. «Только в этом году почти 4 
тысячи человек получили жилье. 
Есть люди, которым это только 
предстоит сделать, — сказал пре-
мьер-министр. — Сейчас в очереди 
около 13 тысяч ветеранов. Раз-
умеется, мы должны сделать все, 
чтобы они получили жилье, кото-
рое им полагается. Деньги предус-
мотрены на это — 12,5 миллиарда 
рублей». 

Все средства, подтвердил ми-
нистр строительства и ЖКХ Ми-
хаил Мень, уже направлены в 
субъекты Федерации. Однако тре-
буется дополнительное финанси-
рование —  около 10,2 млрд руб.

Дмитрий Медведев заметил, 
что сразу обеспечить всех жильем 
не получится, но работа все равно 
продолжится. «Здесь никаких ил-
люзий быть не может. Мы не мо-
жем сказать, что мы остановили 
очередь, и те, кто обратился с ка-
кой-то конкретной датой, уже жи-
лья не получат, — подчеркнул он. — 
Мы должны все это сделать до 
конца. Уже довольно много вре-
мени прошло. Семь лет исполня-
ются эт+и решения».

Помнят в правительстве и о 
тех ветеранах, кто не может полу-
чить новое жилье, но заслужил, 
чтобы их дома и квартиры были 
отремонтированы. Это более 50 
тысяч человек. Перед совещани-
ем премьер съездил в Балашиху в 
гости к ветерану Илье Красно-
сельцеву, чтобы посмотреть, как 
эта программа реализуется в Под-
московье. В 2014—2015 годах в 
квартире ветерана за бюджетные 
средства организовали ремонт.

Премьер призвал регионы ак-
тивнее принимать соответствую-
щие меры, указав, что это их зада-
ча. Везде она решается по-разно-
му: где-то через единовременные 
выплаты, где-то через сертифи-
кат, где-то просто компенсируют 
расходы. «Я считаю, что неважно, 
какой способ выбран. Иногда не-
плохо и внебюджетную поддер-
жку здесь получить. Местные 
предприниматели не обеднеют, 
если сделают ремонт у несколь-
ких ветеранов. Ситуация особая, 
долг просто», — считает Медведев.

ПОДРОБНОСТИ «РГ» подписала соглашение 
с Международным радио Китая

Голос и перо

Визит Москва и Пекин выбрали «Шелковый путь»

Путь Победы

Кира Латухина, 
Екатерина Забродина

П
осле переговоров в Крем-
ле президента России и 
председателя КНР в при-

сутствии глав государств генди-
ректор ФГБУ «Редакция «Россий-
ской газеты» Павел Негоица и 
глава Международного радио Ки-
тая (МРК) Ван Гэннянь заключи-
ли соглашение о сотрудничестве. 
А накануне его подписания ген-
директор МРК стал гостем нашей 
редакции.

Ко Дню Победы был выпущен 
специальный выпуск журнала 
«Дыхание Китая» — одного из глав-
ных совместных проектов «РГ» и 
МРК . Журнал начал издаваться на 
русском языке еще в 2004 году, и 
сегодня это единственное печат-
ное издание о КНР, которое гото-
вят в РФ вместе китайские и рос-
сийские СМИ на государственном 
уровне.

«Китайский и советский наро-
ды единым фронтом, плечом к 
плечу сражались во Второй миро-
вой войне. И в память о тех собы-
тиях мы совместными усилиями 
сделали этот выпуск», — сказал 
Ван Гэннянь, комментируя вы-
пуск номера к празднику. В пла-
нах также подготовить к сентя-
брю исторический номер, приу-
роченный к юбилейным торжест-
вам, которые пройдут уже в Пеки-
не.

Что касается соглашения о со-
трудничестве между «РГ» и МРК, 
то в нем прописано намерение 
сторон прилагать все усилия для 
того, чтобы не допускать фальси-
фикации и искажения истории. «В 
известном смысле мы пытаемся 
поспевать за тем, что делают ли-
деры, потому что количество 
сфер, в которых происходит со-
трудничество, растет в геометри-
ческой прогрессии», — подчер-
кнул Павел Негоица. МРК и «РГ» 

планируют активно  развивать со-
трудничество в мультимедийном 
и электронном форматах. «Наша 
общая цель состоит в том, чтобы 
контент о Китае был максимально 
широко представлен в России, и 
наоборот — донести разносторон-
нюю информацию о России до ки-
тайских читателей», — подтвердил 
Негоица. По его словам, выход со-
трудничества двух СМИ на новый 
уровень продиктован самой 
жизнью и тем, как интенсивно 
развиваются отношения двух 
стран в самых разных сферах.

И российская сторона, и ки-
тайские партнеры уделяют боль-
шое внимание сотрудничеству по 
линии СМИ. Напомним, что Си 
Цзиньпин в преддверии визита 
опубликовал большую статью 
именно в «РГ». А после перегово-
ров лидеры двух стран объявили, 
что в 2016—2017 годах пройдут 
перекрестные Годы китайских и 
российских СМИ.

Кира Латухина

Р
оссия и Китай намерены 
укреплять отношения во 
всех сферах. В перспек-
тиве Москва и Пекин 
выйдут на новый уро-

вень партнерства, подразумеваю-
щий общее экономическое про-
странство на всем Евразийском 
континенте, подчеркнул Влади-
мир Путин по итогам переговоров 
с председателем КНР.

Си Цзиньпин прилетел в Мо-
скву 8 мая. Встреча лидеров в 
Кремле завершилась подписани-
ем солидного пакета документов. 
Речь шла о строительстве скорост-
ных железных дорог, расширении 
кредитования российских банков, 
инвестициях, взаимодействии в 
энергетике, углублении иннова-
ционного сотрудничества, про-
мышленной кооперации и о мно-
жестве других вопросах.

Си Цзиньпин остался и на сле-
дующий день, чтобы рядом с Пу-
тиным смотреть с трибуны Парад 
Победы, и задержался до вечера, 
чтобы посетить праздничный кон-
церт. Третьего сентября россий-
ский президент приедет в Пекин, 
чтобы почтить память тех, кто 
сражался против японского мили-
таризма. СССР и Китай понесли 
наибольшие потери во Второй ми-
ровой войне, поэтому солидарны 
в осуждении попыток реабилита-
ции нацизма, фальсификации 
истории.

«Именно в годы этой войны 
между нашими народами сложи-
лась крепкая боевая дружба», — 
сказал председатель КНР. «Мы ис-
ходим не из того, чтобы ненави-
деть какие-то определенные госу-
дарства или страны, а чтобы от-
дать память павшим героям, — 
подчеркнул он. — Чтобы никогда 
не повторилась в истории траге-
дия войны. Чтобы вместе создать 
мир на планете».

Накануне Дня Победы телека-
нал «Россия 1» показал докумен-
тальный фильм «Россия и Китай. 
Сердце Евразии», где есть ин-
тервью обоих лидеров. В нем Пу-
тин подчеркивает, что Москва и 
Пекин не строят союзов против 
кого-то или замкнутых блоков. 
«Это просто совместная работа 
государств, которых объединяют 
общие интересы», — говорит он.

На переговорах лидеры скон-
центрировались на экономике и 
подробно обсудили перспективы 
в ключевой сфере — энергетике. В 
2014 году Россия поставила 28,5 
млн тонн нефти — почти на 40% 
больше, чем годом ранее. В соот-
ветствии с соглашением о ежегод-
ных поставках 38 млрд кубоме-
тров газа по «восточному мар-
шруту» началось строительство 
газопровода — пока с российской 
стороны, а в ближайшее время 
стартуют работы и в КНР. Следую-

щий этап — поставки по «западно-
му маршруту». Условия реализа-
ции проекта зафиксированы в од-
ном из подписанных соглашений. 
Российский президент также при-
ветствовал подключение китай-
ских компаний к добыче газа на 
российском арктическом и саха-
линском шельфах.

Пекин готов инвестировать 
около 300 млрд рублей на строи-
тельство высокоскоростной маги-
страли Москва—Казань. Был под-
писан меморандум по модели фи-
нансирования этой магистрали, 
приоритетного проекта Евразий-
ского высокоскоростного тран-
спортного коридора Москва—Пе-
кин. Главы государств также обсу-
дили взаимодействие между Евра-
зийским экономическим союзом 
и Китаем.

«Считаем, что проекты евра-
зийской интеграции и «Экономи-
ческого пояса Шелкового пути» 
могут гармонично дополнять 

друг друга», — выразил общее 
мнение Путин. О возможности со-
пряжения этих интеграционных 
моделей говорится в подписан-
ном лидерами заявлении. Речь о 
выходе в перспективе на новый 
уровень партнерства, подразуме-
вающий общее экономическое 
пространство на всем Евразий-

ском континенте, объяснил он. 
Напомним, что «Шелковый путь» 
— проект создания транспортного, 
энергетического, торгового кори-
дора между странами Азии и Ев-
ропы. Еще одно совместное заяв-
ление касалось углубления все-
объемлющего партнерства и 
стратегического взаимодействия. 

«Намерены укреплять сотрудни-
чество в финансовой области, в 
том числе за счет более широкого 
использования рубля и юаня во 
взаимных расчетах», — сообщил 
Путин. «Только за первые два ме-
сяца этого года доля националь-
ных валют в двусторонних кон-
трактах превысила 7%», — привел 
он цифры и добавил, что Сбер-
банк договорился с китайскими 
партнерами о предоставлении 
кредитных линий в нацвалютах. 
«Планируем также активизиро-
вать инвестиционное сотрудни-
чество», — отметил президент РФ 
и напомнил про российско-китай-
ский инвестфонд, который вло-
жил в экономики двух стран 130 
млрд рублей. В планах довести по-
казатель в этом году до 200 млрд. 
Еще одно соглашение касается 
совместных инновационных про-
ектов в России на сумму порядка 
миллиарда долларов. Главы госу-
дарств договорились и об углу-

блении промышленной коопера-
ции. «Намерены в короткие сроки 
завершить разработку аванпро-
екта дальнемагистрального ши-
рокофюзеляжного самолета, а 
также подготовить проект меж-
правсоглашения о его совмест-
ном производстве. Рассчитываем 
до конца текущего года заклю-
чить и генеральный контракт по 
созданию тяжелого гражданского 
вертолета», — конкретизировал 
Путин. «Будем активно продви-
гать на китайский рынок наш са-
молет «Сухой Суперджет 100», — 
объявил он. В ближайшие три года 
Россия сможет поставить в КНР 
до 100 таких машин.

На повестке — интеграция на-
вигационных систем ГЛОНАСС и 
«Бэйдоу». Россия начинает взаи-
модействовать с Китаем в вопро-
сах развития микрорадиоэлек-
троники, в том числе космическо-
го назначения, пояснил журнали-
стам вице-премьер Дмитрий Рого-

зин. «Таким образом все эти сан-
кции, которые были введены про-
тив российской электронной про-
мышленности, теряют всякий 
смысл», — резюмировал он.

Лидеры решили теснее коорди-
нировать усилия в содействии ре-
шению наиболее острых мировых 
и региональных проблем. Среди 
них — урегулирование сирийского 
кризиса, иранская ядерная про-
грамма, обеспечение безъядерно-
го статуса Корейского полуостро-
ва, укрепление стабильности и 
безопасности в АТР. «Разумеется, 
мы не могли не коснуться и ситуа-
ции на Украине: наши МИД нахо-
дятся по этому вопросу в постоян-
ном контакте», — сообщил журна-
листам Путин.

КРЕМЛЬ Владимир Путин призвал отказаться 
от «фобий прошлого»

Майский марафон
Кира Латухина

В 
праздничные дни прези-
дент провел целый «мара-
фон» встреч — с утра до ве-

чера.
Накануне Дня Победы в Крем-

ле прошли два саммита — нефор-
мальная встреча глав—государств 
СНГ и заседание Высшего Евра-
зийского экономического совета 
(ВЕЭС), на котором произошло 
важное событие — Киргизию ре-
шили принять в состав Евразий-
ского экономического союза. Та-
ким образом, организация прев-
ратилась из «четверки» (Россия, 
Белоруссия, Казахстан, Армения) 
в «пятерку». Теперь дело за рати-
фикацией в парламентах.

На неформальном саммите 
СНГ лидеры России, Белоруссии, 
Казахстана, Киргизии, Узбекиста-
на и Таджикистана говорили о 
войне и о мире. Президент России 
назвал попытки переписать итоги 
Второй мировой «покушением с 
негодными средствами» и при-
звал не допустить возрождения 
нацизма. «Не все извлекли уроки, 
повторяются ошибки прошлого», 
— согласился казахстанский лидер 
Нурсултан Назарбаев. Против ге-
роизации нацизма выступил и 
глава Белоруссии Александр Лу-
кашенко. Следующий саммит ре-
шили провести 9 октября в Астане. 
Затем часть участников собралась 
на заседание ВЕЭС — первое с нача-
ла работы Евразийского экономи-
ческого союза. Киргизский лидер 
Алмазбек Атамбаев признался, 
что почти не спал три ночи. «Мы 
принимаем два протокола, кото-
рые позволят завершить процесс 
юридического оформления вступ-
ления Кыргызстана в наш союз», — 
успокоил его Назарбаев. Путин 

предложил коллегам подумать о 
более тесном взаимодействии в 
сфере монетарной политики. Так-
же обсудили возможных партне-
ров по свободной торговле, кроме 
того, российский лидер призвал 
начать переговоры о соглашении с 
КНР о торгово-экономическом со-
трудничестве.

В День Победы глава государст-
ва продолжил встречи: в Кремле 
побывали президенты Египта, Ин-
дии, Вьетнама, Чехии, ЮАР, а так-
же генсек ООН. А на следующий 
день — канцлер ФРГ и глава Зим-
бабве. Генсек ООН Пан Ги Мун 
восхитился народной поддержкой 
Владимира Путина и подтвердил: 
Москва привержена миру. В не-
принужденной обстановке прош-
ла встреча президентов России и 
Чехии, причем говорили они по-
русски. Российский лидер сказал, 
что от санкций все несут убытки и 
что ему приятно, что в Европе есть 
политики, которые проводят неза-
висимую линию. Милош Земан 
подчеркнул: «Политика — как по-
года», так что отношения скоро 
потеплеют.

С канцлером ФРГ президент 
России встретился 10 мая, впер-
вые после «минской ночи», когда 
были подписаны соглашения по 
Украине. Путин и Меркель возло-
жили цветы к Могиле Неизвестно-

го Солдата, а затем провели пере-
говоры в Кремле. Лидеры сосредо-
точились на украинском кризисе 
и договорились делать все, чтобы 
Минские соглашения были реали-
зованы в полной мере. Путин при-
звал к диалогу Киев и Донбасс и 
заявил, что в мире должны быть 
общие критерии оценки и реак-

ции на события, а не «право кула-
ка». А Ангела Меркель заявила, 
что ФРГ работает вместе с Рос-
сией, а не против нее.

Канцлер приехала почтить па-
мять миллионов жертв развязан-
ной нацистской Германией войны 
и «сказать людям России, что мы 
перед ними склоняемся». «Мы 
постоянно будем отдавать себе от-
чет в том, что на долю народов Со-
ветского Союза и солдат Красной 
армии пришлась большая часть 
жертв», — сказала она. «Мы из на-
шего горького опыта извлекли 
урок, а именно: нам необходимо 
работать, необходимо сотрудни-
чать, в том числе в сложных ситуа-
циях», — заметила Меркель. Отно-
шения переживают нелучшие вре-
мена из-за разных оценок собы-
тий на Украине, напомнил Путин, 
охарактеризовав это как «похоло-
дание». Но все участники процес-
са урегулирования согласны: ни-
какой альтернативы, кроме мир-
ной, нет, заявил он.

Журналисты попросили прези-
дента прояснить, что он имел в 
виду под новой системой безопа-
сности, которую накануне призы-
вал построить, а также оценить 
пакт Молотова—Риббентропа. Еще 
их интересовало, что могут сде-
лать Москва и Берлин, чтобы из-
бавить Польшу и Прибалтику от 
страха. Нельзя «жить фобиями 
прошлого», ответил Путин, при-
звав смотреть в будущее. Он на-
помнил, что СССР пытался со-
здать антифашистский блок в Ев-
ропе. Когда Советский Союз по-
нял, что его оставили один на один 
с гитлеровской Германией, то ста-
рался не допустить прямого стол-
кновения. Тогда и был подписан 
этот пакт. Российский лидер на-
помнил, что Польша предприняла 
действия, направленные на аннек-
сию части чешской территории, и 
в итоге оказалась жертвой поли-
тики, которую пыталась вести в 
Европе. Что до эффективной си-
стемы безопасности, то строить ее 
нужно на внеблоковой основе, на 
базе ООН. На вопрос, не затаил ли 
президент обиду на то, что лидеры 
антигитлеровской коалиции не 
прибыли на юбилей Победы в Мо-
скву, в то время как Меркель здесь, 
глава государства напомнил, что 
Германия сама стала первой жер-
твой нацистского режима, и сегод-
ня Россия относится к ФРГ как к 
партнеру. То, что ряд лидеров не 
приехали в Москву, — их выбор. 
Путин рассказал, что на приеме 
разговаривал с ветеранами из 
США, Великобритании, Польши и 
других стран: «Они главные 
участники торжества».

Китайский лидер наблюдал с три-
буны за Парадом Победы рядом 
с российским коллегой.

Генеральный директор «Российской газеты» Павел Негоица подписывает соглашение о сотрудничестве 
с Международным радио Китая в присутствии лидеров РФ и КНР.

Акцент

 «Мы исходим не из того, чтобы 
ненавидеть какие-то опреде-
ленные государства или стра-
ны, а чтобы отдать память пав-
шим героям», — подчеркнул 
председатель КНР

Акцент

 С канцлером ФРГ президент 
России встретился впервые 
после «минской ночи» 

Видео на сайте 
www.rg.ru/art/1116338

Парад Победы: фото 
и видео смотрите на сайте 
www.rg.ru/art/1116120

Квартиры и дома 
получили уже 
более 280 тысяч 
ветеранов
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МЕЖДУ ТЕМ
Правительство РФ выделило из 
бюджета более 205 млн рублей на 
возобновление национальных эк-
спедиционных исследований в Ар-
ктике, сообщает сайт кабмина в 
понедельник. Соответствующее 
распоряжение подписал премьер-
министр РФ Дмитрий Медведев. 
«Это будет способствовать ста-
билизации и развитию деятель-
ности России в Мировом океане, в 
том числе в связи с потребностя-
ми растущего природопользова-
ния в Арктике и охраны её окру-
жающей среды», - отмечается в 
справке к документу.
«Дрейфующие станции «Север-
ный полюс» - важнейший фактор 
обеспечения российского присут-
ствия в высокоширотных районах 
Арктики, закрепляющий приори-
тет России в проведении комплек-
сных исследований в Арктическом 
регионе», - сказано в документе. 
Напомним, что программа ар-
ктических дрейфующих станций 
была приостановлена летом 2013 
года после эвакуации станции «Се-
верный полюс - 40» из-за неблаго-
приятных ледовых условий, выз-
ванных аномальным развитием 
природных процессов в Арктиче-
ском бассейне.
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АРМИЯ Парад Победы стал витриной самых современных вооружений,
многим из которых нет аналога в мире

Броня нового века
Юрий Гаврилов,
Сергей Птичкин

П
одразделение Российской 
армии примет участие 
в военном параде в Пеки-

не, посвященном 70-летию По-
беды во Второй мировой войне.

Об этом глава нашего обо-
ронного ведомства Сергей Шой-
гу сообщил в воскресенье во 
время переговоров с заместите-
лем председателя Центрального 
военного совета КНР генерал-
полковником Фань Чанлуном.

— С радостью приняли пригла-
шение министра обороны Китай-
ской Народной Республики при-
нять участие в торжествах в Пе-
кине по случаю 70-летия Победы 
во Второй мировой войне 3 сен-
тября этого года и договорились 
направить на военный парад по-
дразделение Вооруженных сил 
Российской Федерации, — сказал 
на этой встрече Шойгу.

Он поблагодарил коллегу за 
участие китайских военнослу-

жащих в военном параде на Кра-
сной площади 9 Мая и отметил 
их отличную выучку и слажен-
ность. Кстати, западные СМИ 
назвали парад в День Победы 
в Москве «витриной самых сов-
ременных вооружений».

Главное, на что обратили 
внимание иностранные журна-
листы, — мощь российской воен-
ной техники и сближение Рос-
сии и Китая.

По Красной площади 9 Мая 
прошли бронемашины: «Арма-
та», «Бумеранг», «Курганец-25» 

и самоходная 152 мм артуста-
новка «Коалиция-СВ». Столько 
новинок главная площадь стра-
ны не видела уже несколько де-
сятилетий.

Сенсацией стал танк «Арма-
та». Это первый в мире танк 3-го 
послевоенного поколения. В это 
трудно поверить, но сегодня 
в строю и у нас, и за рубежом 
танки 2-го поколения. А ведь 
давно летают боевые самолеты 
5-го поколения.  Оказалось, 
принципиально новый танк сде-
лать труднее, чем истребитель.

А боевая машина пехоты на 
базе «Арматы» на сегодня — са-
мая защищенная и мощная по 
вооружению в мире. Двигатель 
у этой БМП, в отличие от танка — 
спереди.

Отличительная особенность 
новых бронемашин — противо-
минная конструкция корпусов, 
защищающая экипаж с воз-
имым десантом от подрыва 
даже мощных фугасов, а также 
наличие комплексов активной 
за щиты.

В танке «Армата» башня сде-
лана необитаемой, а экипаж на-
ходится в бронированной кап-
суле, отделенной от боеукладки, 
которая размещается в корпусе. 
По мнению конструкторов, та-
кая схема значительно повыша-
ет шансы танкистов остаться 
живыми даже при пробитии 
башни и подрыве боекомплекта. 
Сама форма башни непривычна.

В Т-14 башня как бы собрана 
из броневых листов, сваренных 
под различными углами. С уче-

том специального покрытия это 
значительно понижает замет-
ность машины в тепловом и ра-
диолокационном спектрах на-
блюдения. Под погоном башни 
находятся элементы активной 
защиты. Такое их расположение 
повышает защищенность пере-
дней полусферы и боковых про-
екций от поражения как управ-
ляемыми ракетами, так и от вы-
стрелов из гранатометов. Кроме 
этого, башня со всех сторон, 
в том числе сверху, прикрыта 
новыми комплексами динами-
ческой защиты. Гусеницы и кор-
пус с их стороны также имеют 
достаточно мощную динамиче-
скую защиту.

На танке установлено множе-
ство оптико-электронных при-
боров, расположенных по пери-
метру башни и корпуса.

МИМО УШЕЙ
Громкая реклама, 
кстати, приводит 
к обратному эффекту 

для тех, кто ее заказывает. Зри-
тели и слушатели просто вы-
ключают звук, когда она идет. 
И медийная реклама в прошлом 
году снизилась, по оценкам эк-
спертов, на пять процентов. 

Понятно, что не только из-за 
громкого звука при ее трансля-
ции она стала менее популяр-
ной. Но и это сыграло свою 
роль, уверены эксперты. Про-
блема, кстати, характерна для 
многих стран. В Великобрита-
нии, например, рекламу требу-
ется приглушить на 6 децибел. 
Впрочем, в мире пока нет еди-
ной методики.

Как уже писала «Российская 
газета», поправки в Закон 
«О рекламе» отменяют регули-
рование громкости через техре-
гламент. Теперь заниматься ре-
комендациями по нормирова-
нию звуковых сигналов будет 
минкомсвязь, а вырабатывать 
методику измерения уровня 
громкости — Федеральная анти-
монопольная служба (ФАС).

Возможно, рынок рекламы 
ждут и другие новации. Напри-
мер, в Госдуме лежит законо-
проект, который хочет вернуть 
общий запрет на использование 
несовершеннолетних в рекла-
мах товаров, непосредственно 
для них не предназначенных. 

Сейчас закон о рекламе пред-
усматривает только отдельные 
запреты. Дети не должны участ-
вовать в рекламе медицинских 
услуг, продукции военного на-
значения, оружия , алкогольных 
напитков. 

ПЛАНЫ 
Бизнесу
на подмогу
придет новая
корпорация

БЕЗ ЗАКАЗОВ 
НЕ ОСТАНУТСЯ

Ярослав Николаев

ДЛЯ ПОДДЕРЖКИ российско-
го малого и среднего бизнеса мо-
гут создать новую корпорацию.

Минэкономразвития предла-
гает преобразовать Агентство 
кредитных гарантий в Федераль-
ную корпорацию развития ма-
лого и среднего предпринима-
тельства. Это следует из проекта 
указа президента, который опу-
бликован на официальном пор-
тале раскрытия правовой ин-
формации.

Основными задачами акцио-
нерного общества «Федеральная 
корпорация развития малого 
и среднего предпринимательст-
ва» будут развитие финансовой, 
инфраструктурной, имущест-
венной, юридической, методоло-
гической и иной поддержки 
субъектов малого и среднего 
предпринимательства, а также 
привлечение денежных средств 
российских, иностранных 
и международных организаций 
для таких целей.

Корпорация также должна 
будет обеспечивать организа-
цию информационного, марке-
тингового, финансового и юри-
дического сопровождения инве-
стиционных проектов, реализуе-
мых малыми и средними пред-
принимателями (МСП).

Новая компания будет орга-
низовывать мероприятия, на-
правленные на увеличение доли 
закупок товаров, работ и услуг 
государственными корпорация-
ми и госкомпаниями. Причем 
доля госучастия в их уставном 
капитале должна превышать 
50 процентов.

Также корпорация будет 
обеспечивать информационное 
взаимодействие с органами 
власти для поддержки малого 
и среднего предпринимательст-
ва, а также готовить предложе-
ния о совершенствовании мер 
государственной поддержки 
субъектов малого и среднего 
бизнеса, в том числе предложе-
ний о совершенствовании нор-
мативно-правового регулирова-
ния в этой сфере.

После официальной публика-
ции указа президента прави-
тельство должно будет в месяч-
ный срок внести в Госдуму про-
ект закона, устанавливающего 
особенности реализации мер го-
сударственной поддержки субъ-
ектов малого и среднего пред-
принимательства с участием 
 новой корпорации. 

Тем временем уже несколько 
месяцев «ОПОРА России» доби-
вается распространения меха-
низмов гарантийной поддержки 
на торговые предприятия, что, 
по мнению общественной орга-
низации, является важным ин-
струментом господдержки мало-
го бизнеса в период экономиче-
ского спада.

Этот полк — 
бессмертен

Координаторы всерос-
сийской акции «Бес-
смертный полк», веду-

щие работу на общественных 
началах, ревностно следят за 
тем, чтобы на местах не искажа-
ли цели и дух этой народной 
инициативы. Чтобы к ней не 
примазывались в рекламных це-
лях коммерсанты и не прилипа-
ли разного толка политики и по-
литизированные структуры, 
в том числе молодежные. А та-
кие попытки-ухищрения были, 
есть и будут. 

Неприятный сигнал посту-
пил в этом году из Орла. Там 
Бессмертный полк  прошел 
8 мая, и в колонне оказались 
явно организованные группы 
молодых людей с флагами «Еди-
ной России», «Молодой Гвардии 
Единой России», была и симво-
лика КПРФ. В управлении по де-
лам молодежи городской адми-
нистрации эти факты пытались 
оправдать тем, что Бессмер-
тный полк был, якобы, «совме-
щен с шествием горожан и воз-
ложением цветов. В шествии 
участвовали все, кто хотел…».

Нет смысла кого-то задним 
числом увещевать. Но имеет 
смысл напомнить слова моего 
коллеги Сергея Лапенкова из 
Томска: 

«Собирая впервые в Томске 
в 2012 году наш Бессмертный 
полк, мы не изобретали ничего, 
что хотя бы раз, хоть где-то ни 
происходило. И тогда — в нашем 
советском детстве, и совсем не-

давно — в некоторых городах 
России, в Армении, в Израиле. 
Где люди поодиночке или, как 
однажды в Тюмени, целой ко-
лонной студентов приносили 
к Вечному огню фотографии 
солдат.

Но как сделать этот порыв от-
дельных людей народной тради-
цией? Такой, чтобы ее запомни-
ли наши дети и передали после 
своим? Потому что и они — те, 
кто будет жить через тридцать 
лет после нас, тоже побеги от 
того могучего корня — солдата, 
победившего Зло. И как собрать 
в этот день вместе нас всех, рас-
колотых жизнью на богатых 
и бедных, на партии и конфес-
сии, на правых и левых, нетра-
диционных? 

Как ответ — появился Устав 
полка. 

Конечно, начинали мы Полк 
с себя, со СМИ. Хотя сегодня ко-
ординаторы наши — люди из 
многих других «сфер»: общест-
венные деятели, чиновники, де-
путаты. Тоже внуки и дети сол-
дат. Полк открыт для всех.

И все-таки участие в созда-
нии Полка журналистов — ра-
дийщиков, телевизионщиков, 
интернетчиков — не случайно. 
Мы же средства массовой ин-
ф о р м а ц и и .  Н а д о  г о в о р и т ь 
с людьми о том, что действи-
тельно важно. А нам важно быть 
ОДНИМ народом. Хотя бы раз 
в год. Наших дедов соединил 
один окоп. Давайте и мы, благо-
даря им живые и потому разные, 
встанем 9 мая в ОДИН ПОЛК. 
Встанем вместе с теми, чьи свет-
лые лица должны вернуться на 
наши улицы в этот день, встанем 
с фотографиями солдат, нашей 
родни — близкой и дальней. 
 Встанем без флагов и напыщен-
ных речей, без выгоды и амби-
ций.  По-настоящему, гордо. Во 
весь рост. Как они поднимались 
в атаку. Часто — в последнюю».

Нам важно быть ОДНИМ народом. Наших дедов соединил один окоп. Давайте и мы, благодаря им живые и пото-
му разные, встанем 9 Мая в ОДИН ПОЛК. 

ДОСЛОВНО
Из Устава Бессмертного полка
1.  Бессмертный полк своей главной задачей считает сохранение в ка-

ждой семье личной памяти о поколении Великой Отечественной 
 войны.

2.  Участие в Бессмертном полку подразумевает, что каждый, кто 
помнит и чтит своего родственника — ветерана армии и флота, 
партизана, подпольщика, бойца Сопротивления, труженика 
тыла, узника концлагеря, блокадника, ребенка войны, — 9 мая выхо-
дит на улицы города с его фотографией, чтобы принять участие 
в параде в колонне Бессмертного полка, либо самостоятельно от-
дать дань памяти, принеся транспарант с портретом или фо-
тографию к Вечному огню, иному памятному месту. Участие 
строго добровольное.

3.  Бессмертный полк — некоммерческая, неполитическая, негосударст-
венная гражданская инициатива. Встать в ряды полка может каж-
дый гражданин независимо от вероисповедания, национальности, по-
литических и иных взглядов. 

4.  Бессмертный полк не может быть имиджевой площадкой. Исключе-
но использование любой корпоративной или иной символики во всем, 
что имеет отношение к Бессмертному полку.

5.  Полк не может быть персонализирован ни в одном, даже самом ува-
жаемом человеке: политике, общественном деятеле, чиновнике. 
Полк — это миллионы ушедших и их потомки. 

6.  Координацией и помощью в проведении парада Полка 9 мая занима-
ется штаб Бессмертного полка, куда наряду с организаторами Гра-
жданской инициативы 9 мая 2012 года, входят организации и гра-
ждане, безусловно разделяющие положения Устава и выразившие го-
товность стать координаторами Полка в своем регионе.

7.  В целях сохранения Устава, решения спорных вопросов, выражения 
коллективного мнения городов Гражданской инициативы, образован 
Открытый Совет Полка. Войти в него, заявив о своем желании, мо-
жет каждый координатор, имеющий опыт проведения в своем регио-
не Бессмертного полка в соответствии с принципами Устава. 

8.  Изменения и дополнения в Устав могут вноситься решением боль-
шинства городов Открытого Совета Полка.

9.  Наша конечная цель — превратить Бессмертный полк во всенарод-

Акцент

 Столько военных новинок 
главная площадь страны 
не видела уже несколько 
десятилетий
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БОГИ ВОЙНЫ
С ГЕНЕРАЛАМИ в ВОВ случалось то же, что с солдата-
ми под их командованием. И победный путь, и смерть 
в бою, и свои «штрафбаты», и плен, и «пропал без вести». 
Но пропорции немного иные. 

Например, по официальным данным, безвозвратные 
потери в армии в годы войны — погибшие в бою, умершие 
от ран, от болезней, от иных причин — около 25% от об-
щего числа призванных (особо тяжко пришлось призыв-
никам 1920—1923 г.р., кто встретил 22 июня). Из них по-
чти три четверти убиты в бою. Менее 0,5% от общего чи-
сла призванных, меньше 2% от погибших — расстреляны 
по приговору трибунала. 

С генералами картина другая. Боевые потери — 296 че-
ловек, небоевые — 162, в том числе 47 расстреляны, 
6 умерли в тюрьме. Всего безвозвратные потери гене-
ральского корпуса — 458 чел., около 8% от числа всех ге-
нералов военной поры, а репрессированы больше 11% от 
числа погибших! После войны, в 1945—1955 гг. были каз-
нены еще 35 генералов — в основном за сотрудничество 
с немцами в плену (потом некоторых реабилитировали), 

по «делу Берия» 
и нескольким «де-
лам чекистов» в За-
кавказье. Так что ге-
нерал имел куда 
меньше шансов, чем 
рядовые, погибнуть 
в бою или попасть 
в плен, но куда боль-
ше шансов — угодить 
под трибунал. Розы 
и шипы власти. 

Звания генералов 
в Красной армии ввели в 1940 г., их получили 1056  чело-
век. Через год кадровую политику проверила война.

 Из 5 маршалов Ворошилов, Кулик, в меньшей мере 
Буденный принесли только вред и были отстранены от 
командования в 1941—1942 гг. Маршала Шапошникова 
эксперты считают грамотным штабистом, но он болел 
и с 1942 г. активного участия в войне не принимал (умер, 
немного не дожив до Победы). Нарком обороны маршал 
Тимошенко по оценке историков сдал «экзамен 1941», 
но после провала Харьковской операции в 1942 г. больше 
фронтами не командовал, хотя выступал как представи-
тель Ставки.

 Про генералов армии я писал в прошлой статье.
 Генерал-полковники — 6 человек. Локтионов и Штерн 

были арестованы в июне 41-го и расстреляны в октябре 
по ложным обвинениям. Кирпонос погиб в октябре 1941-
го при попытке выхода из окружения. Инспектор кавале-
рии РККА Городовиков, комвойск Одесского военного 
округа Черевиченко и комвойск Прибалтийского округа 
Кузнецов видной роли в ВОВ не играли (Черевиченко за-
кончил войну командующим корпусом, а Кузнецов — ко-
мандующим Уральским округом). В отличие от них гене-
рал-полковник артиллерии Воронов (с 1944-го — глав-
ный маршал артиллерии) — всю войну успешно руково-
дил своим родом войск.

 Фактически, из 17 высших по званию генералов 
1940—1941 годов историческая заслуга принадлежит од-
ному Жукову («Родину спасшему вслух говоря», как пи-
сал Бродский), достойный вклад в Победу внесли также 
Воронов и Мерецков. Но большинство успешных полко-
водцев ВОВ — не из высшего предвоенного генералитета.

 В годы войны генеральские звания были присвоены 
4462 людям, всего за 1940—1945 гг. — 5532 человека, по 
19 родам войск. Среди них были и работники ВПК (инже-
нерно-артиллерийские, инженерно-танковые, инженер-
но-авиационные), медицинской и ветеринарной службы 
и т.д. В целом на них пришлось около 10% генералов. Сре-
ди «просто генералов» было около 300 из НКВД-НКГБ-
СМЕРШ (1 маршал — Берия, 1 генерал армии — Меркулов, 
8 генерал-полковников) и около 200 политработников 
(1 генерал армии — Булганин, 8 генерал-полковников).

 Общий «генеральский конус» 1940—1945 гг. выглядел 
так. 1 генералиссимус. 14 маршалов СССР, 3 главных мар-
шала родов войск (один из них — командующий Дальней 
авиацией Голованов — перед началом войны был полков-
ником !). 17 генералов армии, 16 адмиралов флота и мар-
шалов родов войск. 88 генерал-полковников, 85 — адмира-
лов и генерал-полковников родов войск. 498 генерал-лей-
тенантов, 485 — вице-адмиралов и генерал-лейтенантов 
родов войск. Остальные — 2050 генерал-майоров и 2276 — 
контр-адмиралов и генерал-майоров родов войск.

Маршалы ВОВ были перед войной генералами армии 
(Жуков, Мерецков), генерал-лейтенантом (Конев), гене-
рал-майорами (Рокоссовский, Василевский, Малинов-
ский, Толбухин, Говоров). Маршал Берия, понятно, воин-
ского звания не имел.

 Из 15 генералов 
армии, получивших 
звание в годы ВОВ, 
были перед войной: 
7 — генерал-лейте-
нантами, 4 — гене-
рал-майорами, 2 — 
полковниками (Баг-
рамян и Черняхов-
ский), Меркулов 
и Булганин воинских 
званий не имели. Из этих 15 человек — Ватутин и Черня-
ховский погибли на фронте, Меркулов расстрелян 
в 1953-м (дело Берии), Масленников застрелился в 1954-
м (есть разные версии причин), Попов был разжалован 
в генерал-полковники (восстановлен в звании в 1953-м). 
Соколовский, Еременко, Баграмян, М. Захаров после 
войны стали маршалами, Булганин произведен в марша-
лы, затем разжалован в генерал-полковники. Вообще же, 
до 1977 г. Маршалами СССР становились только генера-
лы ВОВ (включая генерал-майора Брежнева). И до конца 
СССР все маршалы СССР были офицерами в годы ВОВ 
(включая последнего маршала и министра обороны 
СССР Язова).

 Что касается генерал-полковников времен ВОВ, то из 
них перед войной 18 были генерал-лейтенантами, 28 — 
генерал-майорами, 23 — полковниками. 13 воинских зва-
ний не имели (чекисты и политработники). В годы войны 
из них двое погибли в автомобильных авариях (Захаркин 
и Берзарин), Леселидзе и Щербаков умерли от болезни. 
После войны четверо расстреляны (чекисты Абакумов, 
Гоглидзе, Кобулов; генерал Гордов — по ложному обвине-
нию). 20 — стали генералами армии, 6 — маршалами. По-
следний генерал-полковник ВОВ, который был повышен 
в звании, — С. Иванов (1968 г.). Вообще, до 1968-го гене-
ралами армии становились исключительно генералы 
ВОВ (за исключением Андропова в 1967-м), а до 1986-
го — офицеры ВОВ.

Статистика суха. Но пафоса сейчас, по-моему, хватает. 
Может, ложечка фактов эту бочку не испортит.

Генерал имел куда 
меньше шансов, 
чем рядовые,
погибнуть в бою 
или попасть в плен

 В годы войны гене-
ральские звания 
были присвоены 
4462 людям

Как сделать этот 
порыв отдельных 
людей народной 
традицией? 

Мнение

Леонид Радзиховский
политолог

1

Документ читайте на сайте 
www.rg.ru/art/1114475

Узнайте больше: Названы 
пять самых мощных 
боевых машин РФ 
www.rg.ru/art/1115788

Сын фронтовика Владимир Путин встал с портретом своего отца в общий строй.
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ПРОЕКТ

Задерживать
налоги станет
накладно

ШТРАФЫ 
ПЕРЕМЕРЯТ

Александра Воздвиженская, 
Василий Миронов

НАЛОГОПЛАТЕЛЬЩИКИ в 
последние полгода постоянно за-
держивают налоговые платежи, 
так как им выгоднее подать их 
позднее из-за меняющегося кур-
са рубля и темпов роста инфля-
ции. Чтобы пресечь такую пра-
ктику, необходимо привязать 
штрафы за неуплату налогов к 
ключевой ставке ЦБ, которая се-
годня составляет 12,5 процента.

С такой инициативой высту-
пил депутат Ильдар Гильмутди-
нов. Суть в том, чтобы ставку 
пени «привязать» к ключевой 
ставке Банка России. До сих пор 
Налоговый кодекс предполагает, 
что пени и штрафы за просрочки 
по уплате налогов начисляются, 
исходя из ставки рефинансиро-
вания.

Раньше ЦБ использовал ее в 
качестве ориентира при опреде-
лении денежно-кредитной поли-
тики. Но с 2013 года ведомство в 
качестве ключевой ставки ис-
пользует стоимость недельных 
аукционов РЕПО. Так сложилось, 
что нынешний размер ключевой 
ставки (12,5 процента), несмо-
тря на ее снижение, до сих пор 
остается существенно выше раз-
мера ставки рефинансирования 
(8,5 процента).

 «В последнее время, когда ро-
сла ключевая ставка ЦБ, значи-
тельно повысилась стоимость 
кредитных ресурсов, — поясняет 
парламентарий, — это привело к 
тому, что налогоплательщикам 
стало дешевле несвоевременно 
уплачивать налоговые платежи в 
бюджеты всех уровней, чем при-
влекать кредитные ресурсы. Об 
этом свидетельствует рост за-
долженности по уплате пеней и 
налоговых санкций в бюджет-
ную систему РФ». Только с октя-
бря 2014-го по март 2015-го объ-
ем суммарной задолженности 
вырос на 21,6 миллиарда рублей.

Такое явление, когда компа-
ния задерживает выплату нало-
гов и пользуется какое-то время 
этими деньгами, действительно 
существует, оно даже получило 
неофициальное название — «на-
логовые кредиты», рассказывает 
руководитель департамента кор-
поративных финансов Институ-
та финансовых исследований Га-
лина Ковалишина. По ее словам, 
повышение штрафов за просроч-
ки по налогам давно назрело. 
Это должно несколько испра-
вить ситуацию с просрочкой, 
считает она. «Но я бы предложи-
ла увеличить штрафы еще боль-
ше», — добавляет эксперт.

Центробанк начал повышать 
ключевую ставку в феврале 2014 
года — тогда она составляла 5,5 
процента. К концу года в связи с 
резким скачком курса доллара и 
разгоном инфляции в стране ре-
гулятор принял решение повы-
сить ставку сразу на 6,5 процен-
та — до 17.

ИЗ ПЕРВЫХ УСТ Посол Ирака 
в РФ рассказал о том, 
что падение цен 
на нефть плохо влияет 
на экономику страны

Багдад ждет 
инвестиций

Константин Волков

РЕДАКЦИЮ «Российской газеты» посетил посол Ирака 
в РФ Исмаил Шафик Мухсин. Он рассказал о предстоя-
щем в конце мая визите в Москву премьер-министра 
Ирака Хейдара аль-Абади. По словам посла, иракская 
сторона ждет от этой встречи многого, и в первую оче-
редь — увеличения военно-технического сотрудничества 
с Россией, а также российских инвестиций.

С какой целью приезжает в Москву премьер Ирака?
ИСМАИЛ МУХСИН: Он прибудет сюда по приглашению прези-
дента Путина. Ирак очень признателен России за военно-
техническую и политическую поддержку в борьбе про-
тив «Исламского государства», а также за обращенные к 
мировому сообщест-
ву предложения Мо-
сквы, которые каса-
ются перекрытия 
финансирования 
международного 
терроризма. В Рос-
сии премьер-ми-
нистр намерен обсу-
дить несколько во-
просов. Среди них 
дальнейшее разви-
тие военно-техниче-
ского сотрудничест-
ва, а кроме того, мы 
надеемся, что полу-
чится организовать 
встречу иракского лидера с российским бизнесом. Речь 
идет как о компаниях, уже работающих в Ираке, так и о 
тех, кто мог бы заинтересоваться инвестициями в Ирак.

Много ли российского оружия покупает сейчас Ирак?
ИСМАИЛ МУХСИН: По неофициальным данным, он на втором 
месте в мире по объемам закупок российского вооруже-
ния, на первом Индия.

В начале 2000-х годов Россия была главным торговым 
партнером Ирака не только в сфере ВТС, но и в торговле 
другими видами товаров. Какова ситуация сейчас?
ИСМАИЛ МУХСИН: Товарооборот между нашими странами вы-
рос в 2014 году до 2 миллиардов долларов, и это без уче-
та военного сотрудничества, хотя еще в 2013 году он со-
ставлял всего 250 миллионов долларов. Но хотелось бы 
этот объем еще увеличить. Желательно, чтобы инвесто-
ры знали, что в Ираке много объектов для вложений. Это 
заводы по производству удобрений, пластика, автомо-
бильных шин, изделий из металла. 

Очень нужны инвестиции и в строительный сектор, 
стране необходимы школы, больницы, жилье. Кстати, 
множество компаний из Китая и Южной Кореи уже рабо-
тает на этом рынке. Кроме того, в упадке сельское хозяй-
ство и его инфраструктура, хотя раньше именно совет-
ские специалисты строили дамбы и другие сооружения 
для мелиорации.

Вы упомянули, что премьер-министр Ирака во время ви-
зита в Москву будет говорить об инвестициях в Ирак. Но 
многие считают, что обстановка там сейчас не самая луч-
шая для вложений, учитывая войну с фундаменталиста-
ми и общую нестабильность…
ИСМАИЛ МУХСИН: Хотя СМИ пишут в основном о том, как пло-
хо и опасно в Ираке и до чего Америка довела страну, на 
самом деле там не все так уж плохо. Есть безопасные ре-
гионы, и мы хотим, чтобы российские инвесторы знали 
об этом.

Очень противоречива информация о присутствии «Ис-
ламского государства» в Ираке. Что, по вашим сведени-
ям, они там контролируют?
ИСМАИЛ МУХСИН: Федеральная армия при поддержке ополче-
ния ведет войну с террористами и уже освободила ряд го-
родов. Но падение цен на нефть — не лучшая для нас но-
вость, ведь экономика Ирака сильно зависит от нефтя-
ных доходов. Поэтому нам сейчас нужна помощь для 
борьбы с ИГ, а также для содействия бегущим от войны 
вынужденным переселенцам, которых уже 2,7 миллиона 
человек. В настоящее время фундаменталисты удержи-
вают часть провинции Аль-Анбар на западе страны. 

Она самая большая в Ираке, граничит с Сирией, Иор-
данией и Саудовской Аравией. Но большая ее часть пред-
ставляет собой пустыню, так что в целом для функциони-
рования государства оккупация Аль-Анбар не представ-
ляет большой угрозы. К тому же нельзя говорить, что 
весь этот регион целиком находится под ИГ. 

Какую помощь в борьбе с фундаменталистами оказыва-
ют Ираку другие страны?
ИСМАИЛ МУХСИН: Международная коалиция наносит авиау-
дары по позициям ИГ, но воевать на земле приходится 
все же иракским вооруженным силам, а им нужно про-
двинутое оружие. Ирак еще нуждается в подготовке во-
енных кадров для борьбы с «Исламским государством».

ИНИЦИАТИВА

В Орловской 
области 
чиновникам 
урезали 
зарплату ради 
квартир 
для ветеранов

ПО 10 
ПРОЦЕНТОВ 
ОТ КАЖДОГО

Денис Передельский, 
«Российская газета», 
Орловская область

УКАЗ о сокращении зарплат чи-
новников обладминистрации на 
10 процентов уже подписан гу-
бернатором. Высвободившиеся 
средства направят на покупку 
квартир для ветеранов Великой 
Отечественной войны. По сло-
вам зампреда регионального 
правительства Николая Злоби-
на, иначе выделенных из феде-
рального бюджета средств не 
хватит на обеспечение жильем 
всех нуждающихся: очереди 
ожидают 216 участников войны.

— Средств хватит на жилье 
для 138 человек, — рассказал Ни-
колай Злобин. — Чтобы обеспе-
чить им всех стоящих в очереди 
ветеранов, было принято реше-
ние задействовать ресурсы реги-
ональной казны, которую попол-
нят сэкономленные от сокраще-
ния зарплаты чиновников сред-
ства. 

— И сколько приходится 
стоять? — решаем уточ-
нить.

— 15—20 минут! — ставит води-
тель точку в этом вопросе.

Но добавляет, что лично его 
коснулась проблема компьюте-
ров, которые «перегружаются и в 
результате нельзя проехать по 
уже оплаченной специальной 
карточке». 

Хотя вполне возможно, что 
этот случай — не такой частый. На 
наших глазах автомобили, води-
тели которых имели карты для 
такого проезда, без проблем дви-
гались мимо шлагбаума по двум 
специально выделенным для это-
го рядам.

Всего их для проезда — 18, де-
лится со мной информацией че-
ловек из руководства пропуск-
ными пунктами. «Часть из них 
работает в реверсивном режиме 
и это позволяет нам регулиро-
вать потоки в случае возникнове-
ния заторов. В классическом по-
нимании этого слова их здесь 
все-таки не бывает», — уверяет 
он. Но об этом потом.

Пока мы были на территории 
пропускного пункта, лишний 
убедились в том, что причиной 
заторов часто является не только 
большое количество машин, а 
именно человеческий фактор, 
психология.

Посудите сами! Во второй по-
ловине дня пятницы, когда по 
пассажирам видно, что они уже 
едут на дачу, обычно около одно-
го окошка оплаты не скапливает-
ся больше 3-5 машин. Отчего мо-
жет возникнуть затор? Причины 
всего три.

Во-первых, часто водители не 
готовят заранее мелочь. Для лег-
ковых проезд с 7 утра до полуно-
чи стоит 30 рублей (ночью так во-
обще 10 рублей). Если каждый 
будет давать по крупной купюре, 
то кассир тратит время на набор 
сдачи. Вот вам и затор!

Во-вторых, срабатывает стад-
ное чувство. Сам был свидете-
лем, когда водители едут не к сво-
бодному пункту оплаты, а стано-
вятся в хвост уже ждущих своей 
очереди машин. Почему так? 
Психология! 

И, наконец, третья причина — 
невнимательность. Часто водите-
ли не обращают внимания на 
указательные знаки и заезжают с 
наличными деньгами на те поло-
сы, которые предназначены для 
проезда обладателей бесконтак-
тных карт. 

В результате им приходится 
пятиться обратно задним ходом, 
тормозя поток. Или, бывает, лег-
ковушки встают в очередь за фу-
рой и автобусом. Пока еще они 
проедут! А в это время за частни-
ком пристраивается еще не-
сколько машин (смотри пункт 
«во-вторых»). Так на ровном ме-
сте образуется затор, которого в 
пятницу, 8 мая, нам, правда, об-
наружить не удалось. Хотя мы и 
пробыли на пропускном пункте 
оплаты несколько часов. 

Движение было плотное — 
трасса до касс это три полосы. А 
уже у пункта оплаты поток рассе-
кался на 18 рядов.  В тот день и 
М-4, и Ярославка (наша «контр-
ольная» трасса) начали желтеть к 
6 часам вечера. Постепенно ста-
ли проявляться и красные пятна. 

К 20.30 Ярославка от МКАД до 
Тарасовки алела ровным румян-
цем. «Дон» был более спокоен: от 
МКАД до Калинино — желтый, по-
том до Пахры — красный, затем 
желтый — до соединения с Кашир-
кой, а далее — зеленый. В 22.30 — 
«Дон» был свободен, а на Ярос-
лавке оставался затор у Тарасов-
ки, где идет стройка. 

9 мая. 8.00. «Дон» свободен. 
На Ярославке от Королева до Та-

расовки уже образовалась проб-
ка. Потом до обеда 11 мая обе 
трассы отдыхали от наплыва 
авто. А к вечеру начались затруд-
нения в движении. 

В том числе и у пункта оплаты. 
И в этой ситуации уже только 
дисциплиной и внимательно-
стью водителей дело не попра-
вишь. Эксперты «РГ» говорят о 
необходимости активнее разви-
вать бесконтактную оплату про-
езда. И ее сделать основной. 

Многие банки уже начали вы-
пускать дебетовые карты с такой 

системой. Появятся электрон-
ные паспорта — станет еще про-
ще. Их можно будет привязать к 
лицевому счету, электронной 
подписи. И будет техническая 
возможность использовать па-
спорт как банковскую карту. При 
такой системе будет меньше вре-
мени уходить на оплату. Главное 
для пользователей, чтобы про-
центы за перевод денег при опла-
те проезда не брали. 

А пока выделено несколько 
шлюзов для тех, кто платит через 
транспондеры, чтобы водители 

могли проехать быстрее. При 
проезде через шлюз транспондер 
связывается с учетной системой 
платного участка, которая авто-
матически списывает плату за 
проезд с лицевого счета. 

Но потери скорости не избе-
жать все равно. При проезде че-
рез полосу оплаты водитель дол-
жен снизить скорость до 30 км/ч 
(при необходимости, вплоть до 
остановки), и, убедившись в пол-
ном открытии шлагбаума, про-
должить движение. 

В любом случае, это быстрее, 
чем оплата наличными, ведь 
здесь надо вообще остановиться 
(а не просто снизить скорость) 
напротив окна кассира-контр-
олера. Система определяет кате-

горию транспортного средства и 
сообщает водителю о стоимости 
проезда на информационном та-
бло. Водитель оплачивает проезд, 
получает чек. Движение можно 
продолжать только после подъе-
ма шлагбаума. 

Есть еще один вариант, он бо-
лее доступен уже сегодня. Это 
бесконтактная смарт-карта. 
Здесь для проезда через шлюз 
нужно сделать лишь кратковре-
менную остановку у считываю-
щего устройства. 

Так что выбор — за нами.

Перед терминалами оплаты лучше готовить деньги заранее (фото вверху). Без пробок в дачные часы пик не обходится ни одна подмосковная трасса.

Акцент

 Больше всего уходит времени 
на оплату проезда по платной 
трассе наличными. Смарт-
картой будет быстрее

Фото на сайте
www.rg.ru/art/1116907

Узнайте больше: 
На платных трассах введут 
льготный проезд 
www.rg.ru/art/1115968

В Ираке есть 
безопасные 
регионы, и мы 
хотим, чтобы 
российские 
инвесторы знали 
об этом

Посол Ирака в РФ Исмаил Шафик Мухсин: Товарооборот 
между Москвой и Багдадом в 2014 году вырос до двух мил-
лиардов долларов.

Плачу и не еду
1

СПРАВКА «РГ»
Всего на федеральной трассе М-4 «Дон» шесть платных участков. И 
только один из них в Московской области, с 48 по 71 километр. Но он са-
мый напряженный по трафику.

Франция 
Здесь 11 тысяч километров скорост-

ных автотрасс или, как их здесь назы-

вают, «авторутов», причем 9 тысяч из 

них платные. Нормы строительства, 

оснащения и обслуживания для всех 

одни и те же. За этим строго следит 

министерство транспорта. Маршрут 

самой трассы определяется исключи-

тельно государством, а также местны-

ми властями регионов, по которым 

она прокладывается. 

Проект финансируется либо из гос-

бюджета, либо устраивается тендер, 

победитель которого получает право 

на строительство дороги плюс кон-

цессию на ее эксплуатацию в течение 

нескольких десятков лет.

Стоимость проезда  колеблется в пре-

делах 0,07—0,11 евро за км. Чтобы до-

браться из Парижа до Лиона (460 км), 

за проезд придется заплатить 32 евро. 

Если конечная точка маршрута — ку-

рортная Ницца, а это 920 км по плат-

ным дорогам, то это будет стоить 74 

евро. Максимально допустимая ско-

рость на французских автотрассах — 

130 км/час. Особое внимание уделя-

ется мерам безопасности. В случае 

ДТП или поломки автомобиля с про-

межутком в два километра установле-

ны колонки «SOS» с телефоном, кото-

рый связан с ближайшим постом на-

блюдения за авторутом. «Аварийка» 

приезжает на место происшествия 

самое позднее через 10—15 минут. На 

платной автодороге, и это также пред-

усмотрено нормами, круглосуточно 

функционируют «зоны обслужива-

ния» с бензозаправкой, буфетом, 

кафе, площадками для парковки. 

Израиль
Шоссе имени Ицхака Рабина. Именно 

под таким именем известно «Шоссе 

№6» — единственная на сегодняшний 

день междугородняя платная ско-

ростная дорога в Израиле.

Номерные знаки автомобилей, съез-

жающих и въезжающих на шоссе, рас-

познает и фотографирует специаль-

ная оптическая система. Еще одна си-

стема рассчитывает сумму к оплате 

исходя из пройденного пути. Однов-

ременно эта же система используется 

для расчета средней скорости движе-

ния по шоссе. Если средняя скорость 

превышает максимально разрешен-

ную, то определяется и сумма штрафа 

клиента. Плата за проезд по централь-

ной части — до трех участков шоссе 

включительно для транспорта до че-

тырех тонн составляет 17,79 шекеля 

(немногим более четырех долларов), 

за проезд четырех участков выпишут 

21,39 шекеля, за пять и более — 24,99 

шекеля. Обычный клиент через неко-

торое время (до трех месяцев) после 

проезда по платному шоссе получает 

почтой на дом квитанцию к оплате. 

Разработана программа «Паскаль» 

для постоянных клиентов. В машине 

клиента, принявшего такую програм-

му, устанавливается идентификаци-

онный маячок, связывающийся с си-

стемой оплаты при проезде по шоссе. 

Присоединившемуся к программе 

клиенту маячок выдается за некото-

рую залоговую сумму, которая воз-

вращается при возвращении маячка. 

Сумма залога время от времени меня-

ется. Этот способ дает клиенту 

40-процентную скидку при оплате. 

Германия
В ФРГ межрегиональные трассы по-

дразделяются на скоростные (автоба-

ны — около 13 тысяч км) и общефеде-

ральные (около 41 тысячи км). Новые 

платные дороги в стране не строятся, 

а вводится лишь плата за проезд по 

уже существующим. Все курсирую-

щие по дорогам страны грузовики с 

2011 года должны платить в среднем 

около 15 центов за каждый проделан-

ный по автобанам и важнейшим обще-

федеральным трассам километр. С 

2016 года будет взиматься пошлина за 

проезд по автобанам с владельцев 

всех зарегистрированных в стране 44 

миллионов «легковушек» и всех ино-

странных автомобилей. 

Пошлина зависит от мощности мото-

ра, величины автомобиля и класса 

экологичности. Для иностранцев она 

составит от 5 до 15 евро за десять 

дней. Альтернативно они могут запла-

тить также от 16 до 30 евро за два ме-

сяца. Для граждан ФРГ сумма пошли-

ны будет рассчитываться по тем же 

критериям, но не будет превышать 

130 евро в год. Однако она будет ком-

пенсироваться за счет уменьшения 

автомобильного налога, который ко-

леблется в пределах от 20 до 800 евро 

в зависимости от модели, класса и сте-

пени загрязнения окружающей сре-

ды, вызываемой машиной. В результа-

те фактически платить пошлину будут 

лишь иностранные легковые автомо-

били, составляющие лишь пять про-

центов всего транспортного потока. 

Все легковые автомобили, как немец-

кие, так и въезжающие на территорию 

страны иностранные, будут зареги-

стрированы в общефедеральном 

электронном реестре. За неоплату 

пошлины грозит штраф, поскольку 

это уже считается нарушением обще-

ственного порядка. 

Португалия
Платными дорогами занимается госу-

дарственная компания «Португаль-

ские дороги» («Estradas de Portugal»). 

Она заключает договоры с копания-

ми-концессионерами, которые впо-

следствии полностью берут на себя 

обслуживание всех участков авто-

страд, проезд по которым водителям 

необходимо оплачивать. Стоимость 

проезда считается одной из самых вы-

соких в Европе. К примеру, за проезд 

по платной дороге А1 из Лиссабона в 

Порту при расстоянии в 300 киломе-

тров стоит порядка 25 евро. Это цена 

для легкового транспорта первой ка-

тегории. Для тяжелых грузовиков она 

в пять раз выше.  При въезде на плат-

ный участок дороги берется талон, ко-

торый надо предъявить для оплаты 

при выезде. Не взяв талон или потеряв 

его, вы заплатите максимально воз-

можный тариф. Но есть альтернатива 

— бесплатные государственные шос-

се, которые никто не закрыл после 

введения в строй платных автострад. 

Цены для португальцев, ежедневно 

преодолевающих по сотне киломе-

тров до места работы, конечно, вели-

коваты. Потому и выбирают многие 

бесплатные дороги, на которых посто-

янные пробки, аварии, да и качество 

асфальтового покрытия оставляет же-

лать лучшего. Если вы едете на маши-

не по Португалии и не встречается ни 

одного устройства для оплаты прое-

зда, не обольщайтесь, это не бесплат-

ная дорога.  Обратите внимание на 

своеобразные ворота над дорогой. На 

этих штангах расположены камеры, и 

проезд вашего авто будет зафиксиро-

ван и через 48 часов за него вам нужно 

будет расплатиться.

Подготовили 
Вячеслав Прокофьев (Париж), 
Захар Гельман (Тель-Авив),
Анна Розэ (Берлин), 
Максим Новиков (Лиссабон)
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ОПРОСЫ Сколько денег 
нам нужно 
для нормальной жизни

С поправкой 
на реальность

Екатерина Конькова

КАКИЕ доходы кажутся нам достаточными для более-
менее нормальной жизни? В обычных ответах на этот 
вопрос неизменно звучат афоризмы «мечтать не вред-
но» и «съесть-то он съест, да кто ж ему даст». Желаемое 
и действительность совпадают довольно редко, людям 
всегда хочется зарабатывать гораздо больше, чем это у 
них реально получается (вполне естественная челове-
ческая черта). Но кризис произвел в умах и запросах 
удивительную перемену. Как отмечают социологи Ро-
мир, впервые за долгие годы мы «скупее стали в жела-
ньях», а наши притязания практически вплотную при-
близились к реальным возможностям.

По мнению ре-
спондентов, мини-
мально необходи-
мый доход, который 
позволит семье из 
трех человек жить 
нормально, — это 68 
900 рублей в месяц. 
Еще год назад притя-
зания были куда 
выше — «заявка» до-
стигала 78 500 рублей. Разница ощутима. За все время 
проведения исследований уровни желаемого и реально-
го дохода различаются всего на 3%. Раньше зазор состав-
лял то 20%, то даже 50%.

Социология — это отражение мнений людей, которые 
вполне могут ошибаться или заблуждаться. «Все знать» 
— это обязанность статистики. По данным Росстата, в I 
квартале 2015 года средняя зарплата в РФ составляла 33 
200 рублей в месяц. Если в условно-образцовой «семье», 
о которой шла речь в ходе опросов, работают двое взро-
слых, суммарный доход как раз и составляет сумму, 
близкую к нормальной для большинства. 

Правда, средние цифры складываются из множества 
оценок. Мнение россиян о том, какие доходы «норма», а 
какие нет, могут сильно различаться. По данным опроса, 
самые популярные ответы на вопрос — то, что доход се-
мьи может составлять 45—60 тысяч рублей в месяц на 
троих (так считают 27% россиян) или 60—90 тысяч (мне-
ние 28%). Таким образом, для половины граждан (55%) 
приемлемый семейный бюджет — это от 45 до 90 тысяч.

Каждая пятая семья в России сможет без особых труд-
ностей уложиться в ежемесячные 20—45 тысяч рублей. 
Однако почти четверть (23%) хотят жить на более широ-
кую ногу — им для нормального существования нужно не 

меньше 90 тысяч рублей суммарного дохода в месяц. 7% 
считают, что нормальный доход начинается от суммы 
120 тысяч рублей на семью и выше.

В прошлом году женщины совершенно не горели же-
ланием проявлять скромность в своих запросах. Речь, 
естественно, шла не о «лучших друзьях девушек — брил-
лиантах», а скорее о привычных для семьи потребностях. 
Сейчас дамы умерили свои запросы. Другие опросы, от-
мечают социологи Ромир, тоже показывают, что в труд-
ные времена российские дамы проявляют гибкость и 
умение приспосабливаться к обстоятельствам. Сейчас 
мужчины в среднем считают достаточным для их семьи 
бюджет в 70 800 рублей, а женщины — 67 300 рублей.

Молодежь в прежние времена готова была довольст-
воваться в общем-то вполне скромным доходом — ее при-
тязания более чем на треть отличались от желаний гра-
ждан старше 45 лет. Согласно последнему опросу, самые 
молодые семьи готовы жить меньше чем на 70 тысяч в 
месяц. А люди старше 60 лет сократили свои запросы 
больше чем на четверть. Те, кому от 25 до 59 лет, рассчи-
тывают на «нормальную жизнь», имея на троих членов 
семьи 70—73 тысячи в месяц. 

Понятно, что в мегаполисах жизнь совершенно дру-
гая, чем в небольших городах. Как правило, материаль-
ные запросы москвичей куда выше, чем у жителей из ме-
нее крупных населенных пунктов. Вот и в ходе опроса 
«столичные штучки» запросили себе на нормальную 
жизнь не менее 85 тысяч рублей в ежемесячный семей-
ный бюджет. Жители других городов-миллионников хо-
тят около 80 тысяч. А те, кто обитает в средних городах с 
населением до полумиллиона человек, вполне удоволь-
ствовались бы 68 тысячами, россияне из малых провин-
циальных городов — даже 62 тысячами в месяц. 

Кризис заставляет нас прийти к переоценке ценно-
стей, считает президент Ромир Андрей Милехин: «Меня-
ется стиль потребления, происходит переориентация на 
самое необходимое. Мечты уходят, запросы приближа-
ются к реальности». Люди, считает он, понимают: рывок 
вверх менее возможен, чем переход на более низкую сту-
пень в обществе. Поэтому и потребление выстраивают 
более рационально.

Вот пройдет кризис — тогда и развернемся. А пока надо 
смотреть на вещи трезво.

Россияне считают 
нормальным доход 
в 68 900 рублей 
в месяц на семью

Собственность В России проверят границы всех земельных участков

Позаборная перепись
Татьяна Зыкова

C 
1 июня в России при-
ступят к комплек-
сным кадастровым 
работам по уточне-
нию границ земель-

ных участков. Об этом на форуме 
кадастровых инженеров сооб-
щил заместитель руководителя 
департамента недвижимости 
минэкономразвития Вячеслав 
Спиренков.

Работы охватят территории 
целых кадастровых кварталов, 
включающих в себя дачные и са-
довые товарищества, личные 
подсобные и фермерские хозяй-
ства. Для грандиозных меропри-
ятий муниципальные и регио-
нальные власти должны выде-
лить в своих бюджетах деньги. 

Впрочем, государство рассчи-
тывает привлечь и самих гра-
ждан за собственный счет прово-
дить кадастровые работы. Моти-
вация — железная. Во-первых, 
права дачников, огородников и 
хозяев индивидуальных жилых 
домов на участках с неточно опи-
санными границами становятся 
крайне уязвимыми. 

Во-вторых, с 1 января 2018 
года точное описание границ 
участков будет обязательным 
условием для вовлечения их в 
оборот: без этого нельзя будет 
покупать, продавать, дарить и 
закладывать землю. 

Предназначение комплек-
сных кадастровых работ состоит 
в том, чтобы не осталось ни одно-
го белого пятна. И эта задача бу-
дет выполнена, другой вопрос — 
устроят ли вас результаты. Для 
этого законом предусмотрено 
создание согласительных комис-
сий под председательством гла-
вы городского округа или посе-
ления либо главы муниципаль-
ного района. Если предложен-
ный вариант границ вам не по 
вкусу, то на карте-плане терри-
тории граница получит статус 
спорной. 

В течение 15 лет вы можете 
либо оспаривать этот статус в 
суде, либо договариваться меж-
ду конфликтующими сторонами. 
Если за эти годы спор не решится 
и суд не вынесет окончательное 
решение, то граница автомати-
чески будет считаться согласо-
ванной. 

По словам Вячеслава Спирен-
кова, нововведения не только 
резко снизят количество судеб-
ных земельных споров между со-
седями по пересечению и нало-
жению границ, но и ликвидиру-

ют хаос «виртуальных» земель-
ных участков, которые сегодня 
пока непонятно кому принадле-
жат. В итоге земли обретут ответ-
ственных собственников-нало-
гоплательщиков. Больше поло-
вины земельных участков в Рос-
сии, уже, кстати, внесенных в Го-
сударственный кадастр недви-
жимости — а их ни много ни мало 
29 миллионов, — не отвечают 
требованиям современного зе-
мельного законодательства. 

В итоге сложилась парадок-
сальная ситуация: совокупная 
площадь всех участков внутри 
одного кадастрового квартала 
может вдвое превышать площадь 
самого квартала. Полтора мил-
лиона участков пересекаются и 
накладываются друг на друга. 
Отсюда — ссоры между соседями 
из-за неправильно установлен-
ных заборов. С местными вла-
стями — из-за «самозахватов» ку-
сков проселочных дорог или бе-
регов рек. А иногда при выкупе 
(изъятии) частных земель, к при-
меру, под строительство мостов 
или железнодорожных трасс. 
Для того чтобы разрубить горди-
ев узел, с 1 января 2015 года 
вступил в силу федеральный за-
кон, по-новому регулирующий 
земельные отношения с гражда-
нами. В его развитие минэконо-
мразвития разработало несколь-
ко дополнительных процедур, 
которые будут утверждены до 1 
июня 2015 года, сообщил Вячес-
лав Спиренков.

Во-первых, муниципалитетам 
и региональным властям предо-
ставлено право проводить када-
стровые работы без спроса соб-
ственников земельных участков. 
При этом информация о начале 
таких работ должна заблаговре-
менно размещаться в СМИ соот-
ветствующего региона.

Во-вторых, Кадастровая пала-
та без участия граждан сможет 
исправлять ошибки в границах 
земельных участков, предназна-
ченных для ведения личного под-
собного, дачного хозяйства, ого-

родничества, садоводства, инди-
видуального гаражного или ин-
дивидуального жилищного стро-
ительства. При этом кадастро-
вые инженеры будут вправе в по-
рядке уточнения границ «прире-
зать» границы участков, но не 
более чем на 10 процентов. 

Но площадь участка после ис-
правления ошибки Кадастровой 
палатой, заметим, может отли-
чаться от прежней площади в Го-
сударственном кадастре недви-
жимости, не более чем на 5 про-
центов. В протоколах об ошибках 
должен значиться и адрес собст-
венника участка. В течение 5 ра-
бочих дней со дня исправления 
кадастровой ошибки чиновники 
обязаны уведомить собственни-
ка. Если через полгода он себя не 
проявляет, то ошибку исправят 
без его согласия. 

Что касается способов прове-
дения комплексных кадастро-
вых работ, то к поиску точных 
границ власти смогут привле-
кать самые современные дости-
жения — аэрофотосъемку терри-
торий, на которой каждый уча-
сток виден как на ладони. Однов-
ременно будут определять гра-
ницы и участков общего пользо-
вания — скверов и парков, буль-
варов и дорог.

Стимул весомый: чем больше 
участков с четко обозначенными 
границами, тем больше налогов 
в местный бюджет. Один вложен-
ный местными властями рубль в 
кадастровые работы дает отдачу 
в виде увеличения налогов в два-
три раза, говорит председатель 
правительства Московской об-
ласти Александр Чупраков. 
Источники денег, кстати, по его 
словам, под ногами, это — сама 
земля. Подмосковье — один из 
первых регионов, в котором 
плотно занялись уточнением 
границ участков. «В итоге обна-
ружили 72 тысячи земельных 
участков, за которые никто не 
платил налоги. После постанов-
ки на кадастровый учет налоги 
на землю в местную казну выро-

сли с 17 до 25 миллиардов ру-
блей. Теперь этот поток будет 
ежегодным», — поделился опы-
том Александр Чупраков. 

Отдельная тема — профессио-
нализм самих кадастровых ин-
женеров, без подписи которых 
не обходится ни одна сделка ку-
пли-продажи недвижимости. 
Сейчас среди этой 32-тысячной 
армии специалистов, мягко го-
воря, настоящих профессиона-
лов насчитываются лишь десят-
ки. В кадастровые инженеры 
«шли» учителя, швеи, музыкан-
ты, охотоведы, сантехники. Те-
перь отсечь непрофессионалов 
поможет законопроект, который 
уже прошел первое чтение в Гос-
думе. 

По нему кадастровых инжене-
ров с 1 января 2016 года обяжут 
вступать в саморегулируемые 

организации, установят допол-
нительные требования к квали-
фикации и обучению. 

Кроме того введут обязатель-
ное поголовное страхование 
профессиональной имуществен-
ной ответственности, рассказал 
президент Национальной пала-
ты кадастровых инженеров Вик-
тор Кислов. Предполагается, это 
будет 5 миллионов рублей. По 
его мнению, страхование ответ-
ственности лучше всего убере-
жет граждан от будущих када-
стровых ошибок. 

Акцент

 Регионы имеют право 
установить для дачников 
предельную максимальную 
цену кадастровых работ 

Читайте также о новом 
порядке изъятия 
земельных участков 
www.rg.ru/art/1102766
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Так стоит ли нам дожидаться, когда муниципалитет сам органи-
зует комплексные кадастровые работы? Или все-таки потра-
тить деньги  на услуги кадастровых инженеров?
Владимир Денисов,  генеральный директор Московского об-

ластного БТИ | Не думайте, что проведение комплексных када-

стровых работ за счет муниципалитета позволит вам без проблем 

поставить свою недвижимость на учет. 

Да, безусловно, проведение кадастровых работ за свой счет по-

требует личных затрат. Вместе с этим, пока в государственном  ка-

дастре нет сведений о соседних участках, вы имеете преимущест-

во — поставить свою недвижимость на учет и беспрепятственно, 

без споров по поводу границ зарегистрировать права на нее.

И наоборот. Есть риск, что границы вашего участка изменят, или 

же участок сольется с муниципальной землей, землей общего 

пользования и т.д. 

Это в случае, если у вас есть документы на земельный участок, но 

нет сведений о нем в государственном кадастре. А ранее установ-

ленные границы, имеющие четкие требования к точности, в рам-

ках проведения комплексных кадастровых работ пересматри-

ваться не будут. 

И еще. С 1 марта появилась возможность легализовать «прирезан-

ную» к участку землю. 

Закон это позволяет сделать в ряде случаев при уточнении границ 

земельного участка, если увеличение площади не превышает 10 

процентов от внесенной в госкадастр. Однако легализовать при-

резанные земли лесного фонда, а также береговых полос по-

прежнему невозможно.

ВОПРОС РЕБРОМ

ЛИЧНЫЙ ОПЫТ

КАДАСТР
КАПИТАНА ФЛИНТА
Екатерина Добрынина 

С
лова «кадастр» и «кадавр» 
не зря всегда навевали мне 
подозрения своим созву-

чием. Как начнешь землю мерить 
— обязательно на меже какой-ни-
будь старый скелет да обнару-
жится. Остров капитана Флинта, 
жаль, без сокровищ.

Сначала был сундук и пожел-
тевший пергамент. Вернее, пап-
ка из твердого картона, где хра-
нилось заполненное на пишма-
шинке свидетельство о собст-
венности на землю образца 
1994 года. Нежно-розовое, как 
бедро испуганной нимфы. К 
нему прилагались договор ку-
пли-продажи и два чертежа чер-
ной тушью на тонкой кальке с 
фиолетовыми печатями — када-
стровый план участка и данные 
БТИ на домик. Все это безнадеж-
но устарело и требовало заме-
ны, нового межевания и т.д.

В лучших традициях Острова 
сокровищ уполномоченные зем-
лемеры просили за оформление 
документов кто 12, кто 15, а кто и 
все 20 тысяч рублей. Алчность мы 
не поощряем — нашли за 9 тысяч. 
Графики моей и их работы подго-
няли друг под друга практически 
кувалдой. Еле-еле совпали. 

Дальнейший квест «получи 
данные неизвестно о чем незнамо 
где» включал в себя несколько по-
ездок в МФЦ городского округа, 
где находится участок, поиски в 
архивах старого, уже нигде не фи-
гурирующего кадастрового номе-
ра (его мне в итоге трогательно 
написали в Земельной палате 
ручкой на бумажке), оплату пош-
лины в 400 рублей, заявление и 
2-недельное ожидание кадастро-
вой выписки. Землемеры  взяли 
листок, съездили на место, свери-
ли реальность с бумагой.

Нашим участкам почти 70 лет. 
Испокон веку заборов там не сто-
яло, а границы шли по принципу 
«от того колышка до той канавы».  
В общем, 120 шагов на север, 
стрелять в глазницу черепа. И ни-
что флибустьерское кой-кому 
было не чуждо. Оказалось, что 
когда мы покупали участок, 
прежние соседи передвинули ко-
лышки —  мол, так и было. Я пове-
рила, только слегка удивилась 

тогда «странному» расположе-
нию посадок и сараев. Новые со-
седи, в чьи руки недавно перешел 
участок, поставили (спросив мое-
го разрешения) сетчатый забор. 

А при замере оказалось, что 
моя территория «усохла» на ко-
сой клин в 40 кв. метров — с 8,6 со-
ток до 8,2. Мало того — соседский 
кадастр не совпадает с реально-
стью: их забор вылезает за фор-
мальные границы. Кто же знал-то. 
Вот колышек, вот канава…

Хорошо, что мы не пираты. 
Что-то ломать (в том числе и до-
брые отношения с соседями) мне 
было неохота. Важнее было за-
вершить долгую беготню: сбор 
подписей, протоколов, справок с 
печатями (например, всех дан-
ных о СНТ)… Развлечение такое 
же, как снаряжать в путь пират-
с к и й  к о р а б л ь .  О к н о - т о , 
конечно,теперь для документов 
«одно», только стучаться в него 
надо по многу раз. Правда, все 
встреченные клерки были ред-
костно любезны. 

Я зафиксировала свою усох-
шую собственность «по факту». 
Двигать забор — глупость, да и со-
седи не виноваты, я же сама им 
показывала, где (по моему убе-
ждению) межа. Клин решили счи-
тать сначала «ничьим», председа-
тель подписала мне акт согласо-
вания, а соседи затем присоеди-
нят эти 40 кв.м. к себе. Брать их на 
баланс СНТ желанием не горит — 
и так хватает налогов.

Денег брать за «аннексию» с 
соседей я не стала, хоть они и 
предложили. У нас свои взаимоза-
четы. После праздников заберу у 
землемеров диск с данными, за-
тем — в МФЦ, подождать месяц, 
потом опять туда же с прежним 
свидетельством. Надеюсь, к кон-
цу лета все сделают. Пираты и 
дольше ждали сокровищ. Зато на  
абордаж мне идти не пришлось. 

Я и не знала, 
что мой участок 
«усох» на 40 метров 
площади

Уточнив границы, чиновники хотят 
оставить в прошлом «заборные 
войны» между соседями.
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От первого лица Полпред Сергей Меликов — о безопасности Северного Кавказа, 
проблемах власти и молодежи

Удержать равновесие
Илья Игнатьев 

Г
од назад, 12 мая, Север-
ный Кавказ вновь попал 
в поле зрения всех феде-
ральных СМИ. На этот 
раз поводом стало созда-

ние в округе новой управленче-
ской вертикали: образовано Ми-
нистерство РФ по делам Северно-
го Кавказа и назначен новый пол-
пред президента России, генерал-
лейтенант Сергей Меликов.

О том, как эти перемены отра-
зились на округе, в эксклюзив-
ном интервью Сергей Меликов 
рассказал «Российской газете». 

Сергей Алимович, как вы сегод-
ня, спустя год, оцениваете прои-
зошедшие перемены в системе 
управления округом? Показала 
ли новая конфигурация свою эф-
фективность?
СЕРГЕЙ МЕЛИКОВ: Безусловно, эти ка-
дровые и структурные перемены 
пошли Кавказу на пользу — новая 
система управления позволила 
четко разделить политическую и 
экономическую составляющие, 
зафиксировать их за отдельными 
властными институтами. 

За весь комплекс вопросов 
внутренней политики, безопасно-
сти, повышения эффективности 
органов государственной власти, 
в том числе в части борьбы с кор-
рупцией, отвечаю я как предста-
витель президента. А вопросы эко-
номики, инфраструктурного раз-
вития, привлечения инвестиций и 
поддержки импортозамещения 
теперь находятся в ведении со-
зданного Министерства по делам 
Северного Кавказа.

Серьезную поддержку нам 
оказывает курирующий округ в 
правительстве России вице-пре-
мьер Александр Геннадиевич Хло-
понин. За этот год, на мой взгляд, 
нам удалось наладить очень насы-
щенное взаимодействие, и сегод-
ня получается, что, действуя каж-
дый на своем направлении, не ме-
шая друг другу, мы обеспечиваем 
общий синергетический эффект. 

Вы — кадровый военный, гене-
рал, прошедший «горячие точ-
ки» на кавказском направлении. 
Сложно было решиться уйти на 
«гражданку» и стать полпредом, 
чтобы отвечать за столь широ-
кий перечень направлений? 
Смогли ли вы увидеть округ по-
новому на этом посту?
СЕРГЕЙ МЕЛИКОВ: Полагаю, подобные 
решения любому человеку даются 
непросто. 

Но мне в определенном смысле 
было легче именно потому, что 
меня воспитала система воору-
женных сил. И когда наш прези-
дент и Верховный главнокоманду-
ющий Владимир Владимирович 
Путин вызвал меня и обозначил 
новый фронт работы, поводов для 
сомнений уже не оставалось. Надо 
— значит, будем работать на новом 
месте. 

Конечно, новые обязанности 
принесли с собой и новый угол 
зрения на ситуацию. Например, 
именно на нынешней должности я 
получил возможность оценить 
значимость системного взаимо-
действия власти с институтами 
гражданского общества. 

Однако и опыт моей прежней 
работы в регионе очень помогает 
сегодня. За время участия в спецо-
перациях против террористиче-
ского подполья на Кавказе я успел 
сделать для себя несколько важ-
ных выводов, в том числе о том, 
что апатия и разобщенность влас-
ти, отсутствие координации меж-
ду различными ее этажами — пря-
мой путь к утрате контроля над 
ситуацией. 

Еще один касается необходи-
мости противодействия угрозам 
информационного, идеологиче-
ского характера — в рядах наших 
противников мы видели немало 
обманутых, оболваненных людей, 
которых увлекли ложными до-
ктринами.

Из этого следует и важность 
общественной консолидации пе-
ред общими угрозами: общество, 
объединенное общей ценностной 
основой, способно отторгать лю-
бые радикальные идеологии, со-
противляться пропагандистским 
воздействиям. Во многом на осно-
ве этих выводов я строю и свою 
нынешнюю работу. 

Одним из принципиально важ-
ных изменений за минувший год 
можно считать активное разви-
тие процесса межрегиональной 

интеграции. В первую очередь, 
это заметно по новому формату 
работы — встречам глав округа, 
которые проходят в разных 
субъектах. Что они дают? Как в 
целом у вас строятся взаимоот-
ношения с руководителями ре-
гионов?
СЕРГЕЙ МЕЛИКОВ: Наш округ очень 
разный, каждый регион сущест-
венно отличается от соседей и в 
культурном, и в социально-эконо-
мическом, и в политическом пла-
не. 

И все же Северный Кавказ яв-
ляется, по сути, единым простран-
ством, да и территориально он, 
если сравнивать с общероссий-
скими масштабами, довольно не-
велик. И если уж у нас все тут ря-
дом и расстояние между столица-
ми регионов иногда не превышает 
сотни километров, то значимость 
эффективного взаимодействия 
между регионами становится 
принципиальной. Зачем, напри-
мер, строить по перинатальному 
центру с каждой стороны админи-
стративной границы, если можно 
построить один действительно 
мощный современный комплекс и 
лечить там жителей обоих регио-
нов?

В социально-экономической 
проблематике это не менее замет-
но. Например, при нашей поддер-
жке разработаны реализуемые в 
округе основные подходы к про-
мышленному развитию, где меж-
региональное взаимодействие яв-
ляется одним из ключевых факто-

ров — производства, создаваемые 
в каждом из регионов, складыва-
ются в общие технологические це-
почки, удобные с точки зрения ло-
гистики и привлекательные для 
инвесторов. При этом они не кон-
курируют друг с другом — поле для 
конкуренции у них лежит за пре-
делами Северного Кавказа и даже 
за пределами России. 

Что же касается работы с глава-
ми регионов, то с большинством 
из них я был знаком еще во време-
на службы во главе Объединенной 
группировки войск. У нас продук-
тивные, рабочие отношения — я 
вижу у руководителей субъектов 
серьезное стремление обеспечить 
высокие темпы развития своих 
территорий. В этом есть опреде-
ленный момент здорового сопер-
ничества — никто не хочет отста-
вать от соседей, и поэтому подго-
нять никого не приходится. 

Перейдем к теме праздничной: в 
сентябре в Дагестане будет отме-
чаться 2000-летие Дербента. В 
средствах массовой информа-
ции то и дело появляются мате-
риалы о неготовности города к 
юбилейным торжествам. Зная 
ваше внимательное отношение к 
этому вопросу, хочу спросить: 
как вы считаете, успеют или не 
успеют?
СЕРГЕЙ МЕЛИКОВ: Праздник состоит-
ся в запланированные даты и в 
полном объеме — это то, что се-
годня можно сказать со всей 
определенностью. 

Перед нами руководством 
страны поставлена задача орга-
низовать юбилей действительно 
федерального уровня, учитывая 
уникальность Дербента как куль-
турной сокровищницы, и мы ее 
выполним. 

Однако стратегически цель 
выглядит более масштабной, чем 
просто проведение торжеств в 
Дербенте. Этот город — старей-
ший в России и один из самых бо-
гатых по своему наследию — дол-
жен быть приведен в состояние, 
соответствующее его статусу. Из 
нынешнего глухого уголка Дагес-
тана Дербент необходимо прев-
ратить в один из туристических 
центров, привлекательных и для 
россиян, и для жителей зарубеж-
ных стран. И вот эта цель, конеч-
но, не может быть достигнута в 
течение нескольких месяцев. 

Именно поэтому на уровне 
правительства России приняты 
решения о продлении сроков ра-
бот по развитию городского хо-
зяйства Дербента на период до 
2018 года. За это время должны 
быть решены основные комму-
нальные проблемы города, при-
ведены в порядок его культурные 
объекты и архитектурные ценно-
сти, созданы новые транспор-
тные возможности. Эта работа, 
пусть и с определенными шеро-
ховатостями, но уже идет. 

Вопрос для Северного Кавказа, 
пожалуй, ключевой — как изме-
нилась ситуация в округе в пла-
не обеспечения безопасности? 
Какие угрозы вы бы назвали се-
годня первоочередными?
С Е Р Г Е Й  М Е Л И К О В :  За прошедшие 
годы она изменилась радикаль-
но. Силовым структурам удалось 
в целом решить главную задачу — 
рассечь и обезглавить бандпод-
полье, лишить его каналов устой-
чивой поддержки из-за рубежа. 

Обратите внимание: тема ак-
тивности террористов ушла с 
первых полос газет, Кабардино-
Балкария и Ингушетия, еще не-
сколько лет назад считавшиеся 

проблемными регионами по экс-
тремизму и терроризму, сегодня 
в этом качестве уже не упомина-
ются. О Чеченской Республике и 
вовсе разговора нет — даже недо-
брожелатели признают, что это 
один из самых стабильных и без-
опасных регионов России. У 
спонсоров терроризма были се-
рьезные планы на Дагестан, но их 
удалось сорвать и удержать ситу-
ацию в республике под контр-
олем. 

Но все же успокаиваться се-
годня рано. Несмотря на победы 
в силовом противостоянии, мы 
не добились пока аналогичных 
успехов в идеологическом поле, 
не смогли включить всех наших 
граждан, прежде всего молодых, 
в общую ценностную орбиту. От-
сюда, кстати, и известные цифры 
о более чем полутора тысячах 
выходцев с Северного Кавказа в 
рядах «Исламского государства» 
— это следствие упущений ин-
формационного, идеологическо-
го характера. 

Не менее важно и то, что до 
сих пор не удалось полностью 
преодолеть социально-экономи-
ческое отставание регионов 
округа от общероссийских пока-
зателей. В ряде наших субъектов 
безработица пока остается слиш-
ком высокой, а доступность со-
циальных услуг — крайне низкой. 
Достаточно сказать, что в Дагес-
тане и Ингушетии некоторые 
школы все еще работают в три 
смены. А ведь мы понимаем, что 
такое социальное, экономиче-
ское неблагополучие, отсутствие 
у людей возможности легально 
достойно заработать и обеспе-
чить своих детей качественной 
медициной и образованием, — 
это серьезная предпосылка к со-
хранению высокого криминаль-
ного уровня. 

Наконец, наиболее серьезной 
проблемой назвал бы пороки в 

работе системы власти — закры-
тость, клановость, коррумпиро-
ванность. Этот довод напрямую 
используют пропагандисты тер-
рора, указывая на ворующих чи-
новников и их «дворцы» как при-
чину бедности значительной ча-
сти граждан. Именно поэтому 
борьба со злоупотреблениями 
властью, а также одновременно 
системная работа по повышению 
прозрачности и эффективности 
деятельности государственных 
органов в регионах и муниципа-
литетов для меня, как для пол-
преда, являются ключевыми за-
дачами. 

Чтобы молодежь не пополняла 
ряды «Исламского государства», 
надо предложить ей что-то вза-
мен. Для Кавказа тема, как из-
вестно, далеко не праздная. И 
ваш предшественник — Алек-
сандр Хлопонин — делал упор 
именно на развитие молодежной 
политики. Как сегодня развива-
ется это направление? Есть ли 
реальные результаты?
СЕРГЕЙ МЕЛИКОВ: Александру Генна-
диевичу на посту полпреда уда-
лось добиться серьезных резуль-
татов в организации работы с мо-
лодежью. 

Именно по его инициативе со-
здан яркий и самобытный моло-
дежный форум «Машук», кото-
рый в нынешнем году пройдет 
уже в шестой раз и который, уве-
рен, сможет по уровню организа-
ции и качеству образовательной 
программы достойно смотреться 
в одном ряду с крупнейшими мо-
лодежными площадками страны. 
Подобные форумы появились и в 
регионах округа, сложившись в 
единую систему площадок-
«предмашуков». Удалось во мно-
гом повысить эффективность ра-
боты органов по делам молодежи 
на местах.

Идеи о том, как поддерживать 
и по каким векторам направлять 
дальнейшее развитие молодеж-
ной политики в округе, за про-
шедший год подсказала сама 
жизнь. Наши ребята смогли 
сформировать достойное пред-
ставительство в волонтерском 
корпусе на зимних Олимпийских 
играх в Сочи, во время крымских 
событий активисты с Северного 
Кавказа, в том числе представи-
тели терского казачества, ездили 
на полуостров, помогали обеспе-
чить порядок и безопасность во 
время референдума. Очень не-
равнодушно наша молодежь от-
неслась к судьбе переселенцев из 
восточных регионов Украины. В 
целом стало ясно, что в молодеж-
ной среде округа спрос на патри-
отизм, на служение Отечеству 
необычайно высок. Может быть, 
мои слова покажутся эмоцио-
нальными, но я вижу, что Север-
ный Кавказ сегодня является са-
мой патриотичной частью стра-
ны. 

И мы как представители госу-
дарственной власти обязаны 
этот порыв поддержать, дать воз-
можности молодым людям реа-
лизовать свои устремления. Поэ-
тому было решено внести серьез-
ный патриотический компонент 
в работу основных звеньев моло-
дежной политики округа. В том 
числе и в форум «Машук», и в его 
грантовый конкурс. 

А одной из главных точек при-
ложения энергии молодых людей 
в нынешнем году стал юбилей 
Победы в Великой Отечествен-
ной войне. Активисты молодеж-
ных организаций сами выступи-
ли с рядом инициатив, приуро-
ченных к празднику. Мы поддер-
жали их, помогли проработать 
организационные вопросы на 
местах и в результате получили 
очень мощную молодежную со-
ставляющую в программе празд-
нований. 

Наши ребята организовывали 
встречи с ветеранами и восстано-
вительные работы на мемориа-
лах войны, устраивали автопро-
беги и тематические игры, раз-
вернули активность в Интернете 
и в СМИ. Группы молодых альпи-
нистов покоряли семь вершин 
Кавказа, а в День Победы в ка-
ждой из столиц округа сводные 
молодежные хоры исполняли во-
енные песни. Праздник стал дей-
ствительно этапным моментом в 
развитии молодежной политики 
в округе, и есть все основания 
надеяться, что опыт, полученный 
в последние недели, позволит вы-
вести работу с молодым поколе-
нием на новый уровень. 

Сергей Меликов: Серьезная 
проблема — пороки в работе систе-
мы власти. Закрытость, клано-
вость, коррумпированность.

Акцент

 У спонсоров терроризма 
были серьезные планы 
на Дагестан, но их удалось 
сорвать и удержать 
ситуацию в республике 
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ПРАВО Адвокаты Евгении Васильевой, получившей пять лет, намерены подать
апелляционную жалобу на ее приговор

Суд отбросил условности
Владислав Куликов

Т
юремное ведомство не ста-
ло создавать особых усло-
вий для теперь уже извест-

ной на всю страну фигурантки 
дела «Оборонсервиса» Евгении 
Васильевой. Она оказалась в са-
мой обычной камере следствен-
ного изолятора № 6 Москвы, рас-
считанной на четырех человек. 
Свободные спальные места ока-
зались только на втором ярусе.

Накануне Пресненский суд 
Москвы приговорил Евгению Ва-
сильеву к реальному сроку — 
пяти годам лишения свободы. 
Для многих это стало неожидан-
ностью, ведь прокуратура попро-
сила для нее условный срок. Про-
звучали даже заявления, мол, об-
винение спасло знаменитость от 

тюрьмы, так как якобы закон не 
позволяет наказывать сильней, 
чем потребовал прокурор.

Но это были ошибочные заяв-
ления. На самом деле закон не 
ставит судью в зависимость от 
слов прокурора. Человек в ман-
тии ограничен только верхними 
рамками статьи, которую вменя-

ют обвиняемому. Правда, на пра-
ктике, как рассказывают юри-
сты, суды в 90 процентов случаях 
действительно назначают нака-
зание не строже, чем просил го-
собвинитель. Обычно суд в итоге 
дает чуть меньше, чем запросил 
гособвинитель. Поэтому можно 
понять тех, кто поверил, будто 

тюрьмы обвиняемым не видать 
(а вместе с Васильевой на скамье 
подсудимых было еще несколько 
человек).

Приговор зачитывали два дня. 
Уже в первые часы прозвучали 
новости, что часть обвинений 
с Васильевой снято. У многих эк-
спертов это укрепило уверен-
ность, что если ее и накажут, то 
мягко. Судя по всему, поверила 
в это и сама Васильева. Иначе 
вряд ли бы пришла в суд без ве-
щей и на каблуках. А так ей при-
шлось отправляться под конвоем 
буквально налегке, без удобной 
обуви и более уместной для каме-
ры одежды.

На следующий день после 
того, как Васильеву взяли под 
стражу, к ней с проверкой при-
шли правозащитники из общест-
венной наблюдательной комис-
сии. От них и стало известно, 
в каких условиях сейчас сидит 
знаменитая фигурантка.

Камера — самая обычная, рас-
считана на четырех человек. 
У Васильевой две сокамерницы, 
они и заняли нижние койки. 
ВИП-статус в тюрьме не действу-
ет, там Васильева просто нови-
чок, и как новичку ей достался 
второй ярус.

В разговоре с правозащитни-
ками осужденная поведала, что 
ей не хватает привычных вещей: 
пилки для ногтей, бельевой ве-
ревки и часов. В ответ ей объя-
снили, что все эти вещи в СИЗО 
запрещены. В то же время Евге-
ния Васильева подчеркнула, что 
она не жалуется на быт в СИЗО. 

По словам правозащитников, 
в камере есть хороший телевизор 
и вентилятор. Но пока нет холо-
дильника. А на 9 Мая у арестан-
тов был даже праздничный обед, 
в числе прочего в него были 
включены свежие сдобные бу-
лочки. В следственном изоляторе 
есть и платные услуги: стирка, 

ремонт одежды и постельного бе-
лья, ремонт обуви. Сидельцы мо-
гут заказать блюда из ресторанов 
или сходить в спортзал следст-
венного изолятора. А в парикма-
херской казенного дома обеща-
ют сделать модельную стрижку, 
укладку волос, кого надо, могут 
и побрить.

В свою очередь сокамерницы 
Евгении Васильевой рассказали 
правозащитникам, что никто 
специально камеру к прожива-
нию столь известной персоны не 
готовил. Они и сами удивились, 
когда увидели в дверях свою но-
вую соседку, лицо которой до 
того видели по телевизору.

По словам экспертов, сами си-
дельцы в просторечье иногда на-
зывают СИЗО № 6 «бастилией», 
так как все окна из камер выхо-
дят во двор. В СИЗО немало боль-
ших камер на пятьдесят человек. 
Поэтому правозащитники по-
считали, что Васильевой хотя бы 
в этом повезло. Однако, скорее 
всего, она сейчас находится в так 
называемом карантине. Это ка-
меры для вновь поступивших. 
Пребывание в карантине длится 
от 2 до 10 дней. 

В любом случае адвокаты зая-
вили, что намерены обжаловать 
приговор. Юристы также обра-
щают внимание, что уже в конце 
мая Евгения Васильева теорети-
чески получит право на условно-
досрочное освобождение. Ей за-
члись в срок два с половиной года 
домашнего ареста, так что фор-
мально полсрока у нее уже вот-
вот пройдут. Другой вопрос, что 
до того, как дело рассмотрят 
в апелляции, речи об УДО не зай-
дет. Ведь если такая жалоба будет 
подана, приговор не вступит в за-
конную силу, пока вторая ин-
станция не поставит точку. Впро-
чем, право на УДО само по себе 
тоже не гарантирует, что челове-
ка отпустят, решать будет суд.

СТИХИЯ

Аномальные
снегопады
оставили
без света
35 тысяч 
южноуральцев 

САЛЮТ 
ЗАДЕРЖАЛА 
МЕТЕЛЬ

Михаил Пинкус,
«Российская газета», Челябинск

ПРИШЕДШИЙ на Южный Урал 
циклон едва не сорвал праздно-
вание 70-летия Победы. Парад 
в Челябинске прошел под ледя-
ным дождем, часть массовых ме-
роприятий пришлось перенести 
до лучших времен, а ночь на 
10 мая оказалась по настоящему 
темной для северной и горно-за-
водской зон региона. Из-за обры-
вов линий электропередачи без 
света остались 64 населенных 
пункта с населением более 35 ты-
сяч человек. 

— Больше всего досталось жи-
телям Миасса, Златоуста, Сатки, 
Кусы и окрестных населенных 
пунктов, — сообщил вчера «РГ» 
руководитель пресс-службы ГУ 
МЧС региона Егор Пахомов. — От 
шквалистого ветра и снегопадов 
там оборвались несколько десят-
ков линий электропередачи на-
пряжением 6—110 кВ. Восстано-
вительные работы осложнялись 
тем, что аварийные участки нахо-
дились в труднодоступных райо-
нах гористой местности с размы-
тыми дорогами. В подразделени-
ях МРСК Урала привели в готов-
ность всю высокопроходимую 
спецтехнику, сформировали око-
ло 40 аварийных бригад. Однако 
ликвидация последствий стихии 
продолжалась почти сутки.

Отразилась капризная погода 
и на программе торжеств, посвя-
щенных 70-летию Победы: на-
пример, власти Миасса отмени-
ли все развлекательные меро-
приятия на открытых площад-
ках, включая салюты — они пере-
несены на 12 июня. В Челябинске 
массовые гулянья состоялись 
только вчера. А салют, хоть и про-
шел 9 Мая, но из-за низких снего-
вых облаков задержался почти 
на час — первые залпы фейервер-
ков раздались ближе к полуночи.

ИНИЦИАТИВА

Новгородцы
создали карту
опасных
пешеходных
переходов

«ЗЕБРА» 
С МЕТКОЙ

Ульяна Вылегжанина,
«Российская газета»,
Великий Новгород

В ВЕЛИКОМ Новгороде разра-
ботали интерактивную карту 
опасных пешеходных переходов. 
С помощью сервиса любой может 
проверить, сколько ДТП прои-
зошло на конкретных перекрест-
ках, узнать количество жертв 
и причины наездов. Регулируе-
мые переходы, где сбивали пеше-
ходов, обозначены желтыми 
флажками, нерегулируемые «зе-
бры» — красными. Места ДТП 
с летальным исходом отмечаются 
черным цветом. Всего на карте 
около ста меток.

Причем основные причины 
происшествий связаны не только 
с нарушением правил проезда, но 
и со слабой видимостью дорож-
ных знаков, отсутствием или пло-
хой различимостью дорожной 
разметки. Карту создали активи-
сты общественно движения «Но-
вый город», информацию о ДТП 
и их причинах предоставило 
управление МВД России по Вели-
кому Новгороду. Сервис будет 
постоянно обновляться.

— С помощью карты мы хотим 
визуализировать статистику 
ГИБДД, понять, какие улицы и пе-
шеходные переходы наименее 
безопасны для новгородцев, — по-
ясняет координатор проекта 
Анна Соколова. — Потом обра-
тимся в мэрию с конкретными 
предложениями по реконструк-
ции «слабых мест». Где-то нужно 
приподнять переход, где-то — су-
зить проезжую часть, увеличить 
освещение, добавить лежачих по-
лицейских и так далее.

Всего в 2014 году на регулиру-
емых переходах Великого Новго-
рода произошло 27 ДТП с участи-
ем пешеходов, 29 человек полу-
чили ранения. На нерегулируе-
мых «зебрах» пешеходов сбивали 
71 раз, пять человек погибли, 
больше 70 прохожих получили 
травмы.

Прогноз Электроника и бытовая техника будут дешеветь

Цены попали в миксер

Игорь Зубков

П
родавцы электрони-
ки и бытовой техни-
ки в России отмени-
ли запланирован-
ное повышение цен 

и даже перешли к их осторож-
ному снижению.

Вслед за провалом в первом 
квартале этот рынок начали 
оживать.  Укрепление рубля 
и стабилизация валютного кур-
са дали двойной эффект. Покупа-
тели стали более уверенными 
в завтрашнем дне и уже не боят-
ся делать дорогостоящие покуп-
ки, а продавцы решились на сни-
жение цен.

Впрочем, рынок уже не будет 
прежним: реальные доходы насе-
ления снизились, потребители 
сместили приоритеты в сторону 
более доступных и простых моде-
лей и в целом стали более внима-
тельно относиться к своему вы-
бору. Об этом «РГ» рассказали 
в крупнейших розничных сетях 
бытовой техники и электроники. 

Год начался с заметного паде-
ния покупательского спроса. 
И если январь пошел шлейфом 
вслед за очень бодрым в плане 
продаж декабрем, то февраль 

и март были довольно слабыми. 
Падение продаж у розничных 
компаний составило в среднем от 
15 до 30 процентов, в зависимо-
сти от формата и товарного пор-
тфеля, говорит директор по за-
купкам электронного дискаунте-
ра Павел Комаров. По оценкам 
аналитиков, общее падение рос-
сийского рынка продаж бытовой 
техники и электроники в первом 
квартале составило примерно 
25 процентов, рассказал дирек-
тор по коммуникациям интер-
нет-ретейлера Брайан Кин. Ска-
зался резкий рост валютного 
курса и ажиотажный спрос в чет-
вертом квартале 2014 года, когда 
люди покупали не только то, что 
нужно, но и «впрок», пытаясь та-
ким образом защитить свои сбе-

режения. Продажи мелкой быто-
вой техники снизились на 10—
15 процентов, ноутбуков и теле-
визоров — на 40 процентов. А вот 
продажи смартфонов остались 
на прежнем уровне. 

В апреле ситуация начала вы-
равниваться, рынок понемногу 
оживать. Покупатели увидели 
укрепление рубля, посчитали, 
что пик кризиса миновал, в ре-
зультате коэффициент покупа-
тельской уверенности вырос, по-
требители вернулись в магазины 
и снова готовы тратить деньги на 
технику. На «пробуждение» рын-
ка оказывают влияние и сами ре-
тейлеры. Многие из них не ожи-
дали такого серьезного падения 
спроса, и у них остались запасы 
из прежних закупок по «старо-

му» курсу. Именно они начинают 
сейчас массово снижать цены, 
чтобы выполнять планы по обо-
роту, говорит Павел Комаров.

Наиболее чувствительна к ко-
лебаниям валюты компьютерная 
техника. Компьютерные ком-
плектующие сейчас на 30 про-
центов дешевле, чем в декабре-
феврале, приводит пример Бра-
йан Кин. По его словам, значи-
тельная часть остальной элек-
троники в принципе не поднима-
лась до реального курса — цена на 
нее зависит от рекомендованных 
прайсов поставщиков, а они име-
ют временной лаг в 1—3 месяца. 

Повышение, запланированное 
на апрель, практически все по-
ставщики отменили, поэтому 
цена на электронику сегодня 
определяется текущим рыноч-
ным курсом — к примеру, продук-
ция Apple подешевела вслед за 
укреплением рубля. Возможно, 
в ближайшее время цены снизят-
ся еще, но не сильно, предупре-
ждает Брайан Кин. Все будет зави-
сеть от курса рубля. Пока же про-
давцы корректируют стоимость 
наиболее оборачиваемого това-
ра — смартфонов и планшетов. 

В условиях кризиса даже са-
мые консервативные покупате-

ли, которые раньше ходили толь-
ко в обычные магазины, где то-
вар можно повертеть в руках, те-
перь заходят в онлайн-магазины, 
пытаясь сэкономить и выбрать 
из более широкого ассортимен-
та, говорит Брайан Кин. В резуль-
тате в кибермаркетах спрос сме-
щается с бытовой техники и элек-
троники в сторону товаров для 
дома, автозапчастей и аксессуа-
ров, детских товаров. 

Структура продаж электро-
ники и бытовой техники тоже 
изменилась. Покупатели прио-
бретают технику в прежних объ-
емах, но выбирают базовые мо-
дели и узнаваемые марки. Лю-
бопытно, что покупатели техни-
ки верхнего ценового сегмента 
остались верны своим предпоч-
тениям и привычным брендам 
и, как правило, не ищут замену 
в виде бюджетных моделей. 
Но и здесь заметен спад — люди 
покупают уже не в тех объемах, 
как раньше.

Даже экономные покупатели пред-
почитают брать телевизоры с боль-
шим экраном.

Хотя прокуратура просила для Евгении Васильевой условный срок, суд решил подойти к делу строже и назначил 
реальное лишение свободы. 

Акцент

 Те, кто раньше ходил
в обычные магазины, теперь 
пользуются онлайн-торгов-
лей, пытаясь сэкономить 

ЛЕТЕТЬ С ОДНИМ КРЫЛОМ
ДЕВЯТЬ дней, как ушла Майя Плисецкая.

Не могу молчать — это когда как? Когда возмущение, 
гнев, разумеется, праведный? А когда тоска? И нежелание 
верить в очевидное? И разум говорит: да ладно, ей было 
столько лет, она прожила жизнь, которую разделить мож-
но было бы на существование многих людей и еще бы 
осталось… Она — не просто великая балерина, она — сим-
вол этого прекрасного и таинственного жанра аж двух ве-
ков: прошлого и нынешнего… Да и написано о ней уже 
столько в эти дни…

А я не могу молчать. Потому что тоска потери неизбыв-
на. И потому еще, что остался навсегда одиноким очень 
любимый мною человек и подлинный гений — композитор 
Родион Константинович Щедрин.

Мне повезло. Эти великие люди пригласили меня на 
свой вечер, посвященный, если не ошибаюсь, их золотой 
свадьбе. Вечер проходил в малом зале Московской кон-
серватории потому, что большой зал оказался в тот вечер 
занят. До сих пор меня удивляет: что могло быть более 
важным, нежели чествование этих двух гениев?

В тот вечер я не ви-
дел людей, которые 
просили билет в боль-
шой зал, в малый 
стреляли множество 
желающих.

Два отделения. 
Одно посвящено 
творчеству Щедри-
на, другое — Плисец-
кой. Соответственно, 
в одном отделении 
в зале — Щедрин, 
в другом — Плисец-
кая. Мне повезло еще 
раз: я сидел рядом 
с ними. Я видел, как 

они смотрят друг на друга. Я чувствовал, как они волнуют-
ся друг за друга. Это была не просто любовь. Это было 
очень живое чувство. Потому что любовь, если она насто-
ящая, мертвой не бывает, даже если ей много десятков лет.

В интервью и разговорах Плисецкая называла своего 
мужа «Щедрин». В этом не было никакой лирики — в лири-
ку своей жизни эти подлинные русские интеллигенты ни-
кого не пускали. В этом было понимание значимости че-
ловека, эдакий знак качества: Щедрин.

Родион Константинович, дорогой! Нет и не может быть 
никаких слов сейчас. Все пустое и высокопарное. Еще 
и потому, что Вы понимаете…нет, чувствуете в этой любви 
что-то такое главное, чего нам не понять. Нам — тянуться 
до этого понимания, есть ориентир, есть горизонт.

Майя Михайловна Плисецкая показала нам, каким мо-
жет быть человек. Майя Михайловна Плисецкая для меня — 
абсолютное доказательство того, что человек произошел 
от Бога. Просто потому, что она была божественна.

На том концерте она вышла на сцену. Вышла, будучи 
уже совсем не молодым человеком. Работали руки. Рабо-
тало это невероятное, неземное какое-то тело.

Скажу честно: когда перед началом вечера я узнал, что 
Плисецкая будет танцевать, я испугался ощущения нелов-
кости. Потому что невозможно было поверить, что в ее 
возрасте такое возможно. Потому что невозможно пове-
рить, что живой, сидящей рядом с тобой человек — гений. 
У Бога было хорошее настроение, когда он создавал Майю 
Плисецкую.

Ее существование на сцене было эталоном Божест-
венной красоты и страсти. Когда танцует великая бале-
рина, ее невозможно оценивать. Это те удивительные 
мгновения, когда исчезает зал, сцена, когда существует 
только балерина и твоя, зрительская, жизнь. И они су-
ществуют как-то вместе и рядом: твоя жизнь и балерина. 
И великая танцовщица рассказывает тебе о тебе самом 
такое, чего никакие фильмы, спектакли и книги расска-
зать не могут. Это рассказ человеку о его душе и чувст-
вах, о том неуловимом, что, собственно, и создает нашу 
жизнь, но о чем мы размышляем крайне редко. Почти 
никогда.

В одном из наших интервью Родион Константинович 
сказал, что Плисецкая — инопланетянка. Сказал совер-
шенно серьезно как о чем-то само собой разумеющимся.

Она была другая. По отношению к ней слова «лучше-
хуже» бессмысленны и невозможны. Она — вне сравнений.

Помню, как ужасно я волновался перед нашей первой 
встречей в «Ночном полете». Нервничал так, что сказал 
редактору: «Я ее ужасно боюсь, поэтому вы развлекайте 
ее перед эфиром как можете. А я войду в студию за минуту 
до команды «Мотор».

Я очень хорошо 
помню, что сказал 
мне тогда редактор 
Саша Бахарчиев, 
приглашая в студию: 
«Не бойтесь ее, Анд-
рей Маркович, она 
абсолютно простая».

Плисецкая — про-
стая? Великая, неве-
роятная, неземная, 
инопланетянка — простая?

Я вошел в студию «Ночного полета» и сразу сказал: 
«Прямо не знаю, Майя Михайловна, как с вами разгова-
ривать. Я вас ужасно боюсь». Она посмотрела на меня 
устало и сказала: «Ну, что вы, Андрюшенька, все будет 
хорошо».

Она видела меня в первый раз…
Есть такие люди, которые посылаются нам как напо-

минание о человеческом величии и человеческой красоте. 
Без таких людей мы бы давно закопались в своих полити-
ко-экономических конфликтах, забыв, что созданы не 
лишь бы как, а «по Образу и Подобию».

Плисецкая была таким человеком. И она остается та-
ким человеком. И даже не потому, что есть записи и ее вы-
ступлений и ее интервью. А потому, главное, что есть ее 
образ — образ Божественного человека, он куда сильнее 
смерти.

Смерть не так сильна, как хочет казаться. Смерть тоже 
бывает бессильной. Например, она бессильна против 
любви. Против любви двух гениев, которая теперь оста-
лась в сердце одного из них и, значит, по-прежнему со-
ставляет основу его жизни.

Бессильна она и против нашей зрительской любви. 
Смерть, обнажая неизбежность потери, только усиливает 
эту любовь.

Сам факт того, что мы были ее современниками, возве-
личивает нас. Нам посчастливилось жить во время Пли-
сецкой. Завидуйте нам, потомки!

Мне кажется, Майе Михайловне Плисецкой должно 
быть очень уютно среди небесных звезд. 

Плисецкая была 
Другая. По отноше-
нию к ней слова 
«лучше-хуже»
бессмысленны 
и невозможны. 
Она — вне сравнений

Смерть не так силь-
на, как хочет казать-
ся. Смерть тоже 
бывает бессильной

За ценами на продукты 
следите на сайте 
www.rg.ru/sujet/3131

Акцент

 В СИЗО не стали создавать 
какие-то особые условия: 
Васильева оказалась
в обычной камере карантина

Вкл

Андрей Максимов
писатель, 
телеведущий

Все колонки автора
www.rg.ru/sujet/4049
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ГЕОПОЛИТИКА Аляска и Гавайи
обратились в ООН
за самоопределением

Что ответит 
Белый дом

Мария Купцова, «Российская газета», Вашингтон

КОРЕННЫЕ народы двух американских штатов — Аляс-
ки и Гавайских островов — обратились в Организацию 
Объединенных Наций (ООН) с просьбой рассмотреть 
проблему незаконной аннексии их территории Соеди-
ненными Штатами и помочь реализовать им право на са-
моопределение.

Представители народов рассчитывают, что их обра-
щение будет рассмотрено на ближайшем заседании Со-
вета ООН по правам человека, посвященного ситуации 
с правами и свободами в США.

В обращении указывается, что территории Аляски 
и Гавайских островов были «поглощены США путем об-
мана, нарушения принципов ООН». Представители двух 
штатов призывают «исправить эту ошибку» и провести 
там референдумы о самоопределении.

«США забрали нашу землю, добывают из нее полез-
ные ископаемые в огромных количествах, нанося ущерб 
окружающей среде», — обратил внимание активист от 
штата Аляска Рональд Барнс, входящий в совместную ра-
бочую группу двух штатов. Напомнив о продаже Россией 
Аляски в 1867 году, он отметил, что «это автоматически 
не означало суверенитета США».

«На Гавайях расположена военная база Перл-Харбор, 
из-за которой загрязняются вода и земля, что вызывает 
заболевания у людей. Мы не хотим быть частью военной 
машины, — заявил агентству ТАСС представитель Гавай-
ских островов Леон Сиу. — Наша культура подавляется».

Напомним, что в прошлом году на сайте Белого дома 
была размещена петиция о возвращении Аляски в состав 
России, которая собрала несколько десятков тысяч голо-
сов. Впрочем, этот инструмент народного волеизъявле-
ния не влечет для Белого дома обязательств за исключе-
нием необходимости дать ответ, каким бы он ни был. На-
пример, в 2012 году на сайте администрации была разме-
щена петиция о выходе штата Техас из состава США, под 
которой подписались свыше 125 тысяч человек. В ответ 
власти заявили, что заветы отцов-основателей не предпо-
лагали права на выход из состава США, хотя среди специ-
алистов-историков этот вопрос остается открытым.

ВЫБОРЫ Кэмерон получил
контроль над британским
парламентом
и правительством

Командовать 
парадом будут 
тори

Анна Федякина

СЕНСАЦИОННАЯ победа Консервативной партии на 
парламентских выборах в Великобритании обеспечила 
Дэвиду Кэмерону возвращение на Даунинг-стрит и абсо-
лютное доминирование в Вестминстере. Но триумф пре-
мьера может омрачить наметившийся раскол в рядах са-
мих тори, многие из которых не согласны с предвыбор-
ными обещаниями главы кабинета министров Велико-
британии.

Абсолютное боль-
шинство в 331 место 
в парламенте развя-
зало руки тори во 
главе с Дэвидом Кэ-
мероном, осущест-
вив его мечту о пол-
ностью консерва-
тивном правитель-
стве. Кэмерон уже 
объявил, что пере-
становки в кабинете 
не затронут ключе-
вые посты, то есть 
костяк его команды. Именно она призвана помочь Кэме-
рону выполнить предвыборные обещания, что, как отме-
чают британские журналисты, может оказаться не так-
то просто сделать: ведь за первые месяцы 2015 года эко-
номический рост замедлился вдвое. Проблемой для пра-
вительства Кэмерона может обернуться и давление силь-
ного правого крыла Консервативной партии, чьи взгля-
ды в ряде вопросов совпадают с мнением оппозиции. 
Особенно по вопросам о членстве в ЕС и миграции. Тем 
не менее Кэмерон уже обещал, что референдум о выходе 
из состава ЕС состоится. Не облегчит работу премьеру 
и рекордный результат на выборах шотландских нацио-
налистов: вопрос о передаче расширенных полномочий 
Эдинбургу будет сложно отодвинуть на задний план.

ТОЧКА ЗРЕНИЯ Почему украинские политики ополчились против символов Победы

Испугались ленточек
Евгений Шестаков

К
иевские политики делают 
невозможным установле-
ние гражданского мира на 

Украине. В который раз отличился 
советник главы украинского МВД 
Антон Геращенко. 

Впрочем, нужно понимать, 
что озвучил он не собственные 
мысли, а те инициативы, которые 
готовят сторонники «партии вой-
ны» на Украине, чтобы еще силь-
нее подогреть ситуацию в стране. 
По словам Геращенко, в парла-
мент будет внесен законопроект 
о запрете публичного ношения 
георгиевской ленты. Единствен-
ным исключением, которое допу-
стил сей персонаж новой киев-
ской политики, станут ленточки, 
которые, цитирую Геращенко, 
«будут использоваться в симво-
лике орденов ветеранов Второй 
мировой войны, исторических 
документах или музейных экспо-
натах». Но в условиях антирос-
сийской истерии, которая про-
цветает в Киеве, даже такое допу-
щение может в итоге показаться 
большинству депутатов в Раде не-
допустимым. Когда бдительные 
украинские политики видят мо-
тивы георгиевской ленточки 
даже в платье на обложке фран-
цузского журнала Elle, сложно 
поверить, что они сохранят воз-
можность публичного появления 
где бы то ни было столь пугающе-
го их сочетания цветов.

Попытки законодательного за-
прета георгиевских ленточек — 
продолжение ранее принятой ли-
нии Киева на борьбу с символами 
советского и коммунистического 
прошлого Украины. В Раде уже на-
ходится законопроект, который 
запрещает размещение на здани-
ях госорганов, предприятий и дру-
гих учреждений символов Россий-
ской Федерации, непризнанных 
республик, а также георгиевских 

лент. Еще один пример украинско-
го законотворчества — внесенные 
Радикальной партией инициати-
вы, требующие переименования 
улиц, мостов и прочих объектов, 
названных именами советских го-
сударственных деятелей, и демон-
тажа установленных им памятни-
ков. При этом символы добро-
вольческих батальонов, схожие 
с нацистской символикой, на Ук-
раине запрещать не собираются.

Предложив законодательно 
запретить ношение георгиевских 
ленточек Геращенко и его началь-
ник глава МВД Арсен Аваков сде-
лали еще один шаг к примирению 
с наиболее радикальными укра-
инскими политиками, чьи сто-
ронники без всяких законов уже 
срывают георгиевские ленточки. 
Один из последних наиболее 
громких случаев произошел 
на Холме Славы во Львове, где де-

путат областного совета от наци-
оналистической партии «Свобо-
да» сорвал ленточку с ветерана, 
который пришел возложить 
 цветы к мемориалу. А сколько 
еще подобных историй, не попав-
ших в поле зрения СМИ, имели 
место в эти праздничные дни 
на Украине?

Заигрывая с радикалами, ны-
нешняя украинская власть окон-
чательно раскалывает страну. Она 
выстраивает законодательные 
правила, с которыми никогда не 
согласятся ни в Донецкой, ни в Лу-
ганской народных республиках. 
Когда киевские политики вносят 
в Раду законы, запрещающие но-
шение георгиевских ленточек, 
а затем требуют, чтобы жители 
ДНР и ЛНР выполняли требования 
теперь уже нового украинского 
законодательства, они должны по-
нимать, что этого не произойдет. 
Отказ украинских властей счи-
таться с мнением значительной 
части страны еще сильнее раска-
лывает общество, ведет, по словам 
заместителя главы фракции Пар-
тии регионов в парламенте Миха-
ила Чечетова, к «уничтожению го-
сударства и эскалации конфлик-
та». Но, может, именно этих целей 
добивается возглавляемая пре-
мьером «партия войны» на Украи-
не, чьи представители с помощью 
провокационных законодатель-
ных инициатив демонстративно 
срывают поддержанные Россией 
и Западом Минские соглашения. 

СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ

В Донецке
открылся
крупный
международ-
ный
форум

ДВА ПУТИ 
ДОНБАССА

Руслан Мельников

В ДОНЕЦКЕ в понедельник на-
чал свою работу двухдневный 
международный форум «Дон-
басс: вчера, сегодня, завтра», 
в котором принимают участие 
лидеры Донецкой и Луганской 
народных республик, а также 
иностранные делегаты из Фран-
ции, Германии, Греции и других 
стран. Как рассказали «РГ» в ми-
нистерстве иностранных дел 
ДНР, мероприятие оказалось мас-
штабным и представительным. 
Для участия в форуме аккредито-
вались 400 человек. Однако пред-
ставителей Украины организато-
ры приглашать не стали.

— Мы не направляли пригла-
шение украинской стороне из-за 
их радикальной позиции по отно-
шению к Донбассу, — объяснил 
позицию организаторов предста-
витель ДНР в контактной мин-
ской группе, вице-спикер парла-
мента ДНР Денис Пушилин. Как 
сообщили «РГ» в оргкомитете, 
донецкий форум является попыт-
кой сформировать международ-
ную дискуссионную площадку по 
проблемам современных госу-
дарств и гражданского общества. 
При этом на форуме будут обсу-
ждаться не только проблемные 
вопросы Донбасса, но и причины 
их возникновения, а также стра-
тегия дальнейшего развития ре-
гиона.

На площадках представитель-
ного мероприятия действуют 
три секции: «Общая ситуация 
вокруг ДНР и ЛНР: перспективы 
мирного разрешения кризиса», 
«ДНР и ЛНР: возможности для 
развития экономического со-
трудничества в рамках Украины 
и с другими государствами» 
и «Возможности для развития 
культурного, гуманитарного со-
трудничества ДНР и ЛНР, взаи-
модействие по линии обществен-
ных организаций». Проблемы 
развития Донбасса будут обсу-
ждаться в форме свободной дис-
куссии. Наиболее интересной, по 
оценкам наблюдателей, является 
первая секция, где планируется 
раскрыть основные варианты 
разрешения кризиса в Донбассе 
мирным путем. Также будут об-
суждаться возможные варианты 
сотрудничества региона с Рос-
сией и Европой в условиях эко-
номической блокады.

Между тем уже в первый день 
работы форума прозвучали зна-
чимые заявления. Так, по словам 
главы ДНР Александра Захар-
ченко, европейцы постепенно 
меняют свое отношение к проис-
ходящему в Донбассе. «Европа 
уже понимает, что у нас не так, 
как рассказывает Порошенко. 
Мы предлагаем строить торго-
вые отношения, выплачиваем 
пенсии, проводим посевную 
кампанию», — сказал он. Алек-
сандр Захарченко подчеркнул, 
что в Донбассе добывается более 
70 процентов украинских полез-
ных ископаемых, а значит, поте-
ря этого региона равноценна 
смерти для Украины. А по мне-
нию Дениса Пушилина, в даль-
нейшем развиваться события 
в Донбассе могут только по двум 
путям: либо соблюдение всех 
минских договоренностей, либо 
окончательный срыв перегово-
ров. Причем в первом случае 
ДНР готова пойти на широкую 
автономию с соблюдением сво-
их интересов, сравнимую с авто-
номией Северной Ирландии или 
Гонконга. А во втором — респу-
блика намерена добиваться пол-
ной независимости.

Показательно, что со стороны 
иностранных гостей также нача-
ли поступать предложения по по-
мощи в экономическом об-
устройстве Донбасса. Так, напри-
мер, участник форума из Италии 
Андреа Виллотти сообщил о го-
товности поделиться с руковод-
ством ДНР и ЛНР опытом эконо-
мического развития автономной 
провинции Больцано-Боцен — 
Южный Тироль в итальянском 
регионе Трентино — Альто-Адид-
же и даже предложил сотрудни-
чество республикам в сфере вы-
соких технологий.

Спецкомандировка Президент Бронислав Коморовский
сенсационно проиграл в первом туре

Поляки голосовали 
против власти

Ариадна Рокоссовская,
«Российская газета»,
Варшава — Москва

В
первые с 2007 года пра-
вящая партия в Польше 
проигрывает на выбо-
рах. По данным Центр-
избиркома этой стра-

ны на момент подписания номе-
ра, действующий президент Бро-
нислав Коморовский, бывший 
самым популярным политиком 
в Польше, потерпел неожижан-
ное поражение в первом туре 
президентской гонки, и теперь 
никто не может гарантировать 
ему победу во втором туре.

Сенсация свершилась всего 
за три месяца. Еще в феврале, 
на старте избирательной гонки, 
Бронислав Коморовский поль-
зовался самым высоким дове-
рием поляков и считался почти 
100-процентным победителем, 
причем, возможно, в первом туре. 
Правящая партия «Гражданская 
платформа», не колеблясь, по-
вторно поддержала его кандида-
туру на президентский пост, а ли-
деры остальных политических 
формаций сочли, что выборы им 
все равно не выиграть, и выстави-
ли вместо себя второстепенных 
политиков. Даже тяжеловес поль-
ской политической сцены Ярос-
лав Качиньский, чья партия «За-
кон и справедливость» («ЗиС») 
уже много лет является главным 
конкурентом «Платформы» на 

выборах всех уровней, не рискнул 
претендовать на президентское 
кресло и выдвинул молодого, бо-
лее сдержанного кандидата Анд-
жея Дуду. Расклад голосов после 
выборов показал, что правящая 
партия переоценила свои силы 
и оторвалась от своего электора-
та. Причем прежде всего она 
 потеряла молодежь. По итогам 
подсчета голосов в 50 из 51 изби-
рательных округов именно за Ан-
джея Дуду отдали свои голоса 
35,31 процента избирателей. Дей-
ствующий президент мог похва-
статься 33,32 процента. И 12 про-
центов голосов избирателей отде-
ляло главу государства Бронисла-
ва Коморовского от дилетанта 
в политике — музыканта и актера 
Павла Кукиса, который неожи-
данно набрал необходимые сто 
тысяч голосов и пошел на выборы 
с одним-единственным требова-
нием: перемен! Как выяснилось, 
этот лозунг  под держивают 
20,77 процента поляков. Четвер-
тым стал результат создателя но-
вой партии KORWIN депутата Ев-

ропарламента Януша Корвина-
Микке, выступающего за улучше-
ние отношений с Россией.

«Они нас не представляют», 
«Я за это не голосовал», «Мне 
кажется, что они живут в какой-
то другой стране», — такие опре-
деления нынешних властей кор-
респондент «РГ» многократно 
слышала в Варшаве. Разочаро-
вание и усталость людей броса-
ются в глаза. «Чтобы не выиграл 
«ЗиС» — это весьма распростра-
ненный аргумент тех, кто голо-
сует за Бронислава Коморов-
ского. Что же касается Павла Ку-
киса, польские политологи гово-
рят в один голос: новички, кото-
рые появляются за несколько 
месяцев до выборов и неожи-
данно получают очень хороший 
результат, называются «отсут-
ствие доверия к действующей 
власти». Нынешние выборы — 
это «желтая карточка» для поль-
ских властей, знак того, что они 

очень далеко ушли от интересов 
и чаяний своего народа. Осенью 
текущего года в стране пройдут 
парламентские выборы, и если 
к этому времени «Гражданская 
платформа» не познакомится со 
своим народом, возможно, пра-

вящую партию ждет «красная 
карточка» и полная утрата влас-
ти. А пока есть время подгото-
виться ко второму туру 24 мая.

Несмотря на угрозы радикалов, жители Киева вышли с георгиевскими ленточками на памятные мероприятия 
9 Мая к монументу «Родина-мать».

«Дуда ведет, у Кукиса армия», — 
написано на первой полосе номера 
польской газеты Metro.

Акцент

 Лозунг с требованием пере-
мен, как выяснилось, поддер-
жали 20,77 процента поляков 

По словам главы 
ДНР, европейцы 
постепенно меняют 
свое отношение 
к происходящему 
в Донбассе

Кэмерон 
уже обещал, 
что референдум 
о выходе из состава 
Евросоюза
состоится 
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Елена Ананьева,
руководитель Центра британских исследований
Института Европы РАН:

—Итоги выборов действительно сенсационны, никто из аналити-

ков не предполагал, что консерваторы смогут сформировать од-

нопартийное правительство. По всей видимости, общественное 

мнение на последнем этапе качнулось в их сторону из опасений, 

что лейбористы будут вступать в союз, пусть и неформальный, 

с Шотландской национальной партией. Успех последней объясня-

ется тем, что накануне и после референдума о независимости 

Шотландии численность ее сторонников начала расти, партия 

увеличила число своих членов втрое. И Кэмерон в своей речи 

уже сказал, что Шотландия будет самым автономным регионом, 

насколько это возможно.

Ситуация в Британии сложилась непростая. С одной стороны, 

есть разочарование в обеих ведущих партиях. По опросам, они 

шли «ноздря в ноздрю», и их совокупный рейтинг составлял мень-

ше 70%. Если сравнить с 1950-60 годами, они тогда получали 90% 

голосов. То есть уже тридцать процентов отходят малым партиям. 

От больших партий избирателей отталкивает общее разочарова-

ние в их деятельности, которая во многом воспринимается как по-

литиканство, и отсутствие харизматичных лидеров. 

В отношениях с Британией перемен России ждать не приходится. 

Но можно вспомнить, что даже после резкого охлаждения, 

в том числе в связи с «делом Литвиненко», Лондон старался 

не утратить торговые связи с Россией и даже развивать их, когда 

финансово-экономический кризис 2008 года особенно сильно 

ударил по стране. Сейчас ситуация в двусторонних отношениях 

гораздо сложнее, но прагматизма у британцев не отнять. 

Подготовила Екатерина Забродина

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

О настроениях поляков и нынешних выборах «РГ» побеседовала с создателем 

новой партии KORWIN депутатом Европарламента Янушом Корвином-Микке.

Пан Януш, кем является типичный избиратель президента Бронислава Комо-
ровского?
Януш Корвин-Микке | Думаю, это госслужащий.

А Анджея Дуды?
Януш Корвин-Микке | Пожилые люди, которые хотели бы возвращения в ПНР 

(Польская Народная Республика), но чтобы вместо секретаря партии был насто-

ятель храма.

А кто голосует за вас?
Януш Корвин-Микке | Мои избиратели — это в основном молодые люди в райо-

не 23—27 лет. Но есть среди них, конечно, и люди постарше. Это те, кто хочет все-

го в своей жизни добиваться сам, не ожидая ничего от государства, но при этом 

рассчитывает, что и государство не будет требовать от них уплаты налогов.

Вы — известный сторонник диалога с Россией. Это не смущает ваших избира-
телей?
Януш Корвин-Микке | Как видите, нет. Это смущает избирателей ЗиС, которые 

впитали антипатию к России с молоком матери, со времен Советского Союза. 

Когда я говорю им, что в СССР уничтожили гораздо больше собственных гра-

ждан, чем поляков, они не верят. Есть еще одна категория людей: еще два года 

назад, по воле Вашингтона и Берлина, они любили Россию, а теперь им велено 

ее ненавидеть. А у моих избирателей нет самоцензуры. Я не занимаюсь прош-

лым. Меня интересует будущее. Это не значит, что я пророссийский кандидат, 

это значит только, что я не антироссийский. Я отношусь к России так же, как 

к любой другой стране. Я уверен, что рано или поздно Евросоюз распадется. 

В среде евродепутатов уже говорят, что это — последний или предпоследний 

парламентский срок. И тогда мы окажемся между Германией и Украиной. Я не 

верю немцам. А Украина имеет к нам претензии насчет восточных земель. Я так-

же против санкций: неважно, кто против кого их ввел — теряем мы все.
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В день рождения поэта Андрея 
Вознесенского «Российская газе-
та» предлагает вниманию читате-
лей отрывок из книги Игоря 
Вирабова «Андрей Вознесенский», 
только что вышедшей в серии 
ЖЗЛ издательства «Молодая 
гвардия».

Таганка и «Песня акына»
Скандалы неслись за Таган-

кой — как за всем театром, так 
и за каждым по отдельности та-
ганцем. О, сколько всего тяну-
лось за Высоцким! Каких только 
слухов не было: то застрелился, 
то улетел и не вернулся, то еще 
что-то. Жили празднично и серо-
буро-малиново. Как небожители-
идеалисты, могли позволить себе 
невесть что. Осмелиться! И на-
мекнуть! Поддеть!

И самая нелепая нелепость за-
ключалась в том, что и многие не-
божители — из власти — млели, 
слушая Высоцкого втихаря.

Не вылезали как записные те-
атралы из модной Таганки, меша-
ясь со зрителем смертным. Но по-
том влезали в пиджаки — и шли 
запрещать и травить.

Да-да, пусть себе страна слу-
шает его в самопальных записях, 
пусть собираются «квартирни-
ки», пусть идут «неофициаль-
ные» концертики, пусть даже 
рассекает Высоцкий по Москве 
на первом «мерседесе» (второй 
такой только у Брежнева!).

Про это все прекрасно знали. 
Но только чтобы без публично-
сти. Главное — никакого шума. 
Почему так — песни о пошлости, 
глупости, обывательщине — поче-
му же нельзя?

Ответа никто не знал. Идеоло-
гия? Госинтересы? Да они тут 
были, по совести говоря, давно 
ни при чем. Ну про какого Марк-
са-Энгельса-Ленина думал тот, 
кто садился строчить донос или 
запрет, — разве что о личной ка-
рьере и бытовых привилегиях.

В семьдесят первом году, 
вспомнит как-то Андрей, ему 
«рассказывал Высоцкий, что он 
был приглашен на день рождения 
дочери высокопоставленного чи-
новника, которая была замужем 
за актером Театра на Таганке. По-
ставили запись песен Галича. 
В этот момент к дочери наведал-
ся ее родитель.

Слушал, восхищался, пла-
кал… А наутро позвонил в Союз 
п и са те л е й  и   да л  к о м а н д у: 
«Исключить!» Если быть точ-
ным, то это был не день рожде-
ния, а свадьба Ивана Дыховично-
го, женившегося на Ольге Полян-
ской (первым браком), дочери 

члена Политбюро ЦК КПСС. Кто 
мог подумать, что папа проявит 
бдительность?

За год до того у Высоцкого была 
своя свадьба — но в очень узком 
кругу. Приглашал он торжествен-
но-иронически: «Имею честь при-
гласить вас на свадьбу, которая со-
стоится 13 января 1970 года. Бу-
дут только свои». Вознесенский 
был вместе с Зоей: «В их квартир-
ке на 2-й Фрунзенской набереж-
ной, снятой накануне и за один 
день превращенной Мариной 
в уютное жилище, кроме ново-
брачных, были только создатель 
Театра на Таганке Юрий Петрович 
Любимов, Людмила Целиковская, 
кинорежиссер Александр Митта 
с женой Лилей, испекшей роскош-
ный пирог, актер МХАТа Сева Аб-
дулов. Позже подъехал художник 
Зураб Церетели, который пригла-
сил молодых в свадебное путеше-
ствие в Грузию, куда они и отбыли 
на следующий день. Володя был 
удивительно тихим в тот день, ни-
чего не пригубил» («Таганка — ан-
титюрьма»).

В жизни, по словам Вознесен-
ского, «он был тих, добр к дру-
зьям, деликатен, подчеркнуто не-
заметен в толпе». Зоя Богуслав-
ская вспоминает, как во времена, 
когда Андрея не печатали и они 
бедствовали, Высоцкий предлагал 
устроить чтения по частным квар-
тирам — такими вечерами подкар-
мливались многие. Ну нет, сказала 
тогда Зоя. Так продайте что-ни-
будь, посоветовал Высоцкий. Зоя 
вспомнила, что у них есть Библия 
с иллюстрациями Дали — таких из-
даний в мире было восемь экзем-
пляров. Потом, правда, вздыхала — 
«выручили» они тогда за нее раз 
в десять меньше, чем она того сто-
ила… Но главное, Высоцкий всегда 
был готов помочь. Когда у сына 
Зои, Лени Богуславского, случи-
лись неприятности с учебой, спас 
его как раз Владимир Семенович: 

приехал и выступил прямо в шко-
ле. В восторге были все и, главное, 
директор. Тучи над головой Лео-
нида рассеялись. Правда, в тот ве-
чер Высоцкий потерял где-то ра-
ритетную гитару, которую раздо-
был специально Церетели — но Зу-
раб сказал на это сокрушавшейся 
Зое: «Э, дай Бог, чтоб это было 
у тебя самым большим несча-
стьем».

Слава Высоцкого в конце ше-
стидесятых росла как на дрож-
жах. Он держался подчеркнуто 
«антикумирно». Дело даже не 
в алкогольных и прочих пристра-
стиях. Вот Михаил Шемякин пи-
сал, что у друга Володи, этого ру-
бахи-парня, была агорафобия — 
боязнь площадей. Близкие вспо-
минали, что Высоцкий мог быть 
весьма ранимым. На эстраде, на 
сцене или экране этого не видел 
никто: здесь он был лишь широк 
и мощен. 

Отношения Вознесенского 
с Высоцким всегда были теплы-
ми. Гадать о том, не было ли в их 
отношениях каких-то тайных 
обид, о чем до сих пор бытуют 
слухи, — пустое дело. Тот же Ше-
мякин, к примеру, расскажет яз-
вительно, как Высоцкий, получив 
от Бродского книжку с надписью: 
«Большому поэту», ликовал, 
а Вознесенский, дескать, на ка-
ком-то вечере «макнул» его при 
всех — подошел, руку положил на 
плечо и сказал: «Растешь!» Этого, 
мол, Высоцкий забыть не мог… 

Подобные рассказы выдают ско-
рее тайные амбиции самих рас-
сказчиков.

В подмосковной Дубне пом-
нят и другие истории. Как, напри-
мер, в гостиницу Вознесенскому 
«вечером после спектакля позво-
нил Высоцкий и сказал, что очень 
соскучился и едет на такси в Дуб-
ну… Вознесенский позвонил сво-
им дубнинским знакомым и по-
просил принять их с Высоцким… 
После полуночи первыми появи-
лись жена Вознесенского Богу-
славская и друг Высоцкого (ка-
жется, Кохановский)… Затем 
пришли Высоцкий с Вознесен-
ским и их дубнинские друзья… 
Пел он часа два, а мы слушали 
его, как завороженные» (из вос-
поминаний Инны Кухтиной 
в дубнинской газете «Встреча»).

Сохранилась и запись высту-
пления Высоцкого 22 января 
1976  года в  дубнинском ДК 
«Мир» Объединенного институ-
та ядерных исследований. Любо-
пытно — что говорил перед ауди-
торией сам артист:

«…Примерно, наверное, лет де-
вять с половиной тому назад вдруг 
мы решили поставить спектакль 
«Антимиры». Спектакль этот 
очень известный. Хотели мы его 
сыграть всего один раз в Фонд 
Мира, но... И причем это было так: 
значит, мы играли минут сорок 
тексты Вознесенского... именно 
играли, они были поставлены Лю-
бимовым. А потом в конце выхо-
дилВознесенский и читал свои 
стихи, и это было, уж конечно... 
просто ажиотаж невероятный… 
Ну, Вознесенский не может рабо-
тать у нас в театре постоянно, он 
все время ездит: то на периферию, 
то за границу, и поэтому с ним 
сложно… А желающих было очень 
много... и мы решили играть его 
сами, и играем его до сих пор, уже 
девять лет, уже с ума сходим иног-
да от произнесения одних и тех же 
текстов, прекрасных поэтических 
текстов Вознесенского, замеча-
тельных стихов. Но если сыграли 
мы уже восемьсот, по-моему, или 
семьсот с чем-то раз только в са-
мом театре, а еще примерно столь-

ко же в концертах, то вы можете 
себе представить, что теперь, че-
рез девять лет, выходить на сцену 
и, значит, играть «Рок-н-ролл», 
«Бьют женщину», «Бьет женщи-
на» с такой же страстью все труд-
нее и труднее. Поэтому этот спек-
такль усовершенствуется и в него 
вводятся новые стихи, новые пе-
сни… Во-первых, жалко, чтобы он 
умирал из-за того, что стихи пре-
красные, и это первый наш поэти-
ческий спектакль, а во-вторых, он 
нас кормит, этот спектакль. Мы 
его играем в десять часов вечера, 
вторым спектаклем, и это избав-
ляет нас от лишних хлопот, а имен-
но: от поездок, так как мы на хоз-
расчете и сами себя кормим. 
(Смех в зале, аплодисменты).

И я в связи с этим хотел вам по-
казать… несколько новых стихот-
ворений, которые Андрей специ-
ально дал читать мне... Мы поста-
вили еще один поэтический спек-
такль по произведениям Андрея 
Вознесенского. Назывался он «Бе-
регите ваши лица»… Я даже уве-
рен, и знаю людей, которые виде-

ли этот спектакль, но потом он 
был отправлен на доработки, и мы 
его дорабатываем вот до сих пор, 
вот уже несколько лет. Значит, 
выйдет он или нет, я не знаю, и ког-
да это будет... Надеюсь, что да, по-
тому что он был прекрасен... И вот 
сейчас я вам хочу показать песню, 
которую Андрей Вознесенский, 
как он говорит, я не знаю, он, мо-
жет быть, просто льстит, а просто, 
может быть, и на самом деле, кото-
рую он написал специально, что-
бы я пел в этом спектакле. Называ-
ется она «Песня акына».

 (Поет.)
 «Не славы и не коровы,
не шаткой короны земной —
 пошли мне, Господь, второго, — 
чтоб вытянул петь со мной…»
(Аплодисменты.)…»
На эти стихи Вознесенского 

Высоцкий написал музыку. «Пе-
сня акына» стала настолько 
«его» песней, что он исполнял ее 
в каждом своем концерте. Не 

случайно тот же Михаил Шемя-
кин, не разобравшись, вставил 
песню в собрание сочинений 
Владимира Высоцкого как его 
текст. (Шемякин составил и из-
дал на свои деньги в 1988 году 
в Нью-Йорке трехтомник В. Вы-
соцкого.)

В 1970 году у Высоцкого вдруг 
пошла горлом кровь, его вернули 
к жизни в реанимации. Спас его 
тогда знаменитый доктор-невро-
лог Левон Бадалян.

«Мы все тогда были молоды, 
и стихи свои я назвал «Оптими-
стический реквием, посвящен-
ный Владимиру Высоцкому», — 
напишет Вознесенский через 
десять лет после смерти артиста 
(«Всенародный Володя») .   — 
Страшно, как по-другому чита-
ется это сейчас.

Шел популярней, чем Пеле,
с беспечной челкой на челе,
носил гитару на плече,
как пару нимбов…
О златоустом блатаре
рыдай, Россия!
Какое время на дворе —
таков мессия.
Ему эти стихи нравились. Он 

показал их отцу. Когда русалка 
прилетала (Марина Влади. — И. В.), 
он просил меня читать ей их. Сти-
хи эти долго не печатали. После 
того как «Высоцкий» было заме-
нено на «Владимир Семенов», они 
вышли в «Дружбе народов», но, 
конечно, цензура сняла строфу 
о «мессии». Как Володя радовался 
публикации! ..

На десятилетии Таганки, 
«червонце», он спел мне в ответ 
со сцены:

От наших лиц остался
профиль детский, 
Но первенец не сбит, как птица, 
влет.
Привет тебе, Андрей, Андрей,
Андрей Андреич Вознесенский.
И пусть второго Бог тебе
пошлет...
…В 1977 году я принес пер-

вую рукопись книги его стихов 
в издательство «Советский пи-
сатель» Егору Исаеву, который 
тогда заведовал отделом поэзии. 
Тот рукопись принял, однако 
дирекция издательства стояла 
насмерть. Лишь одно стихотво-
рение удалось все же пробить 
в сборник «День поэзии». Знаю, 
что Володя обращался к поэтам-
фронтовикам А .   Межирову 
и Д. Самойлову, но, видно, им 
тоже ничего не удалось сделать. 
К тому же надо помнить, в те 
годы и мои книги, и книги моих 
товарищей мучительно проди-
рались сквозь железобетонные 
«нельзя»…

…Другие стихи, посвящен-
ные ему, увы, написались в день 
его смерти. Там я назвал его поэ-
том: «Не называйте его бардом. 
Он был поэтом…» Ведь даже над 
гробом, даже друзья называли 
его бардом, не понимая, что он 
был великим поэтом. Стихи эти 
я отдал в журнал «Юность». Но 
уже из верстки журнала их сня-
ла цензура, сломав и задержав 
номер. Цензоры не могли пере-
нести того, что подзаборного 

певца называют поэтом, да еще 
«всенародным Володей». А ведь 
для них Всенародный Володя 
был один, который лежал в Мав-
золее. Думал я, что делать, и ре-
шил пойти в «Комсомолку». Тог-
дашний ее главный редактор, 
назовем его В. (Валерий Никола-
евич Ганичев. — И. В.), любил 
стихи и предложил мне следую-
щую  лихую аферу.

Тогда еще газета выходила по 
воскресеньям, номер делали 
в субботу, и цензура в ней была 
минимальная. Подписывал ря-
довой цензор. В. предложил мне 
поставить стихи в воскресный 
номер, мол, все начальство пьет 
на даче и ничего сделать не успе-
ет, потом, правда, утром прочи-
тает и придет в ярость, но к 
вечеру опять напьется и в поне-
дельник ничего помнить не бу-
дет.

«Может, они сами пьют под 
Высоцкого», — усмехнулся В. Так 
по плану все и вышло. Только 
в понедельник секретарь ЦК 
по идеологии позвонил в газету 
и орал по вертушке. И в итоге В. 
был снят. Так и после смерти 
поэт остался возмутителем».

* * *
Последний раз Вознесенский 

с Высоцким случайно встрети-
лись в самолете: летели из Сочи 
в Москву. Высоцкий возник вне-
запно — будто проник в самолет 
на лету через иллюминатор. Ви-
димо, сидел у летчиков. Одет 
был в шелковую тенниску, не по 
осенней погоде. Пересадили ко-
го-то — сел рядом с Андреем. Рас-
с ка за л ,  ч то  е го  о бч и ст и л и 
в Сочи — главное, куртку с клю-
чами от «мерседеса» и от квар-
тиры с металлической дверью 
унесли… «Так что, может, пере-
ночуешь у нас, как раньше? Как 
же ты без ключей?» — «Ничего. 
Я позвонил. Меня встретят спе-
циалисты». В Москве его встре-
тили четыре шкафа, «сразу вид-
но — специалисты».

«Он отзвонил из открытой 
квартиры. Это был наш послед-
ний разговор».

Книги Что общего у поэта Андрея Вознесенского и актера Владимира Высоцкого? 

Пошли мне, Господь, второго

С «Антимиров» Вознесенского 
начинался поэтический путь люби-
мовского Театра на Таганке.

Михаил Светлов, Андрей Вознесенский, Белла Ахмадулина и Евгений Евтушенко в Политехническом 
музее на съемках фильма Марлена Хуциева «Застава Ильича». 1962 год.

На встрече с творческой интеллигенцией 7 марта 1963 года Никита Хрущев, перебивая поэта,
грозил с трибуны выслать его «к чертовой матери».

Акцент

 И самая нелепая нелепость 
заключалась в том, что и мно-
гие небожители — из власти — 
млели, слушая Высоцкого 
втихаря. Но потом влезали 
в пиджаки — и шли запрещать 
и травить

Акцент

 Зоя Богуславская вспомина-
ет, как во времена, когда 
Андрея не печатали и они
бедствовали, Высоцкий
предлагал устроить чтения 
по частным квартирам —
такими вечерами подкармли-
вались многие

С сенатором и кандидатом в президенты США Робертом Кеннеди в мае 1968 года, за две недели 
до его трагической гибели.
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МЕДИАЦЕНТР СООБЩАЕТ

Андрей Вознесенский в серии «ЖЗЛ»

12 мая (вторник) в 17.00 в медиацентре «Российской газеты» со-
стоится презентация книги Игоря Вирабова «Андрей Вознесен-
ский», вышедшей в серии «Жизнь замечательных людей» изда-
тельства «Молодая гвардия». Книга уже вошла в длинный список 
национальной премии «Большая книга» этого года.

Воспоминаниями о Вознесенском в книге делятся композитор Родион 
Щедрин, актер Вениамин Смехов, писатель Анатолий Гладилин, поэт 
Юрий Кублановский и, естественно, вдова поэта, муза всей его жизни, 
Оза, Зоя Богуславская.
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АДРЕС МЕДИАЦЕНТРА: МОСКВА, УЛ. ПРАВДЫ, Д. 24, СТР. 4, 9-Й ЭТАЖ (М. «САВЕЛОВСКАЯ»)



10 Москва
msk.rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
12 мая 2015 
вторник №99 (6670)

Москва facebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

СМИ Агентству городских 
новостей «Москва» 15 мая 
исполняется год

Бегущая строка

Сусанна Альперина

СМЕЛОСТЬ холдинга «Москва Медиа» — не каждая 
структура решится организовать собственное агентство 
новостей — оказалась оправданна: за год работы «Мо-
сква» заняла первую позицию в рейтингах медиалогии 
среди СМИ столицы и области. Главный редактор агент-
ства городских новостей «Москва» Александр Малютин 
в беседе с обозревателем «РГ» поделился секретами — 
как создавать и подавать новости в современном, пере-
насыщенном информацией, мире. 

Александр, у вас значительный послужной список — вы 
были главным редактором «Известий», занимали руко-
водящие посты в издании «Газета» и «Газете.ру», в рус-
ской версии журнала «Форбс», но работа в новостном 
агентстве — она для вас новая? 
АЛЕКСАНДР МАЛЮТИН: Да, в информагентствах я до этого не 
работал. Но еще с 1999 года трудился в «Газете.ру», где 
работа во многом была похожа. Это были онлайн-ново-
сти. Но вообще я в новостях уже 20 лет, так что разница 
в работе, скорее, стилистическая. Ты точно так же добы-
ваешь новости и подробности и в журнале, и в газете. Од-
нако в агентстве есть свои особенности. К этому при-
шлось привыкать. Например, раньше, когда намечалась 
пресс-конференция, я думал: «Зачем туда пойдем? Все 
будет в «проводах...» А теперь я сам — «провода», надо 
идти. Когда сидишь в журнале, можно прочитать все от-
четы о мероприятиях ньюсмейкеров на лентах агентств. 
А теперь мы сами делаем такую ленту. 

И как вы ее делаете? Вот сидит у вас сотрудник на пресс-
конференции — как быстро он оттуда передает?
АЛЕКСАНДР МАЛЮТИН: Мы стараемся, чтобы максимально бы-
стро. Он пишет прямо в редакционную систему либо, 
если это вдруг невозможно, в скайп. Материал сразу 
схватывается выпуском и максимально быстро выдается 
на ленту. Счет идет на минуты, все агентства так работа-
ют. А опередить очень важно! Какое-то время назад мно-
гим казалось, что это неважно, что все равно везде все 
будет, можно зайти в топ новостей в поисковике и там 
все найти... Но ведь новость отдается не только на наш 
сайт, но еще и в рассылки, и в соцсети, и в RSS-поток. Все 
это читают выпускающие редакторы информационных 
сайтов, чьи сотрудники сами на мероприятия не ходят. 
Так вот, кто первый дал в потоке важную новость, у того 
ее скорее и возьмут, и процитируют именно ее. Поэтому 
борьба за минуты имеет смысл. 

А как найти эксклюзивную информацию в мире, где все 
новости одинаковые?
АЛЕКСАНДР МАЛЮТИН: Может быть, я не расскажу вам обо 
всех наших приемах. Но, например, мы чувствуем, где 
есть спрос. Скажем, всех очень интересует тема платной 
парковки в Москве. И тот, кто раньше узнает, какие здесь 
предстоят изменения, тот и король на этот день по город-
ским новостям. Обзваниваются доверительные источни-
ки, интервьюируются люди, владеющие информацией, 
задаются вопросы отдельно первым лицам после бри-
фингов... Много, конечно, «балласта» — лишней инфор-
мации, но в нем есть и «алмазики», которые попадают на 
ленты. Объем и глубину переработки «руды» просто 
нужно наращивать, и все будет получаться. 

Ваше недавно созданное агентство по состоянию на ко-
нец 2014 года выпустило более 25 тысяч новостных со-
общений. Это считается много или мало? Это притом что 
у вас не только текстовые новости, но еще и фото, видео, 
трансляции, инфографика.
АЛЕКСАНДР МАЛЮТИН: Среди СМИ по Московскому региону — 
это столица плюс область — в рейтинге по цитируемости 
мы вышли на первые места. В принципе, это не должно 
удивлять, поскольку у нас — информагентство. Так 
и должно было быть, но хорошо, что так и получилось. 
Мы это и планировали, но, к радости, это случилось не-
сколько раньше, чем мы ожидали.

Имеется в виду столичный регион?
АЛЕКСАНДР МАЛЮТИН: Да. Мы затрагиваем Москву и Москов-
скую область тоже, но в основном все-таки столицу. 
Здесь как-то с конкуренцией попроще. У нас не меньше 
репортеров, чем в тех командах, которые занимаются 
московской тематикой в федеральных агентствах. Поэ-
тому в данной области мы конкурентоспособны. И очень 
рассчитываем, что будем «теснить» конкурентов.

Александр Малютин: Счет в новостях идет на минуты.

СПРАВКА «РГ»
Ежемесячно агентство городских новостей «Москва» ци-
тируют около 6 тысяч раз в месяц. По состоянию на конец 
2014 года агентство выпустило более 25 тысяч новостных 
сообщений, 6 тысяч анонсов мероприятий, 15 тысяч фо-
тографий, 1 тысячу видеороликов, 400 инфографических 
материалов. Потребители агентства: средства массовой 
информации (от небольших районных информационных 
порталов до ведущих изданий страны), государственные 
и аффилированные структуры, общественные организа-
ции и компании, работающие в Москве. В сентябре 
2014 года при агентстве был запущен пресс-центр. 
В 2015 году при агентстве планируется запустить еще не-
сколько новых сервисов и продуктов, которые, предполага-
ется, существенно упростят работу СМИ в московском 
информационном поле.

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ
ООО «Строй-Траст» информирует, что в соответствии с феде-

ральным законом № 174-ФЗ от 23.11.1995 г. «Об экологической 
экспертизе» с 17.06.2015 г. организуются общественные слуша-
ния по материалам оценки воздействия на окружающею среду при 
строительстве объекта «Группы жилых домов с подземной автосто-
янкой» по адресу Иркутская область, поселок Молодежный, ул. Бе-
резовая, 15, кадастровый номер — 38:06:140701:1723.

Заказчик: ООО «Строй-Траст» ИНН: 3849007202; ОГРН: 
1103850001628; Адрес: г. Иркутск, ул. Сурнова, 30.

Проведение общественных обсуждений в форме слушаний на-
значено на 17.06.2015 г. в 10.00. по адресу г. Иркутск, ул. Сурно-
ва, 30/4, офис 1. Телефон для справок 8-950-120-25-26.

Все материалы доступны для рассмотрения, подготовки за-
мечаний и предложений заинтересованных сторон с 17.05.2015 г. 
по 17.06.2015 г. по адресу  г. Иркутск, ул. Сурнова, 30/4, офис 1.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Заказчик ООО «ЛУКОЙЛ-Западная Сибирь» ТПП «Урайнефтегаз» 
уведомляет о начале общественных обсуждений (в форме слушаний) 
проектной документации по объекту государственной экологической 
экспертизы «Обустройство кустов № 110, 117 Потанай-Картопьинского 
месторождения. Расширение», «Реконструкция трубопроводов Тальни-
кового месторождения», «Обустройство куста № 1 Южно-Эйтьянского 
месторождения». 

Место расположения объекта: Тюменская область, ХМАО-Югра, Со-
ветский район, Потанай–Картопьинское, Тальниковое месторождение, 
Южно-Эйтьянское месторождение.

Цели строительства: добыча, сбор и транспортировка добываемой 
продукции скважин.

Заказчик: ООО «ЛУКОЙЛ-Западная Сибирь» ТПП «Урайнефтегаз», 
г. Урай, ул. Ленина, д.116 «А».

Проектная организация: ООО «Научно-исследовательский проект-
ный институт «Нефтегазпроект», г. Тюмень, ул. Осипенко, 51.

Ответственный за организацию общественных слушаний: админи-
страция Советского района.

С проектной документацией для рассмотрения и подготовки заме-
чаний и предложений можно ознакомиться на официальном сайте ад-
министрации Советского района (www.admsov.ru) в разделе управление 
экономического развития и инвестиций и в управлении экономического 
развития и инвестиций администрации Советского района в течение 
30 дней со дня опубликования данного объявления по адресу: 628240, 
Российская Федерация, Тюменская область, ХМАО-Югра, Советский 
район, г. Советский, ул. 50 лет Пионерии, д. 10, каб. 215. 

Общественные слушания по материалам проектной документации 
состоятся 15 мая 2015 г. в 16.00 часов по адресу: ХМАО-Югра, Совет-
ский район, г. Советский, ул. 50 лет Пионерии, д. 10 (актовый зал адми-
нистрации Советского района).

Ответственные организаторы:
—  глава администрации Советского района — Толстогузов Вячеслав 

Валерьевич. Начальник отдела инвестиций и реализации про-
грамм УЭРиИ Назаров Владимир Владимирович,

—  от генпроектировщика ООО «Научно-исследовательский про-
ектный институт «Нефтегазпроект» — главный инженер проекта 
Концевич Руслан Анатольевич, тел. 8 (3452) 513-532 (доб.2216);

—  от заказчика Алексеева Татьяна Николаевна — начальник отдела 
проектных работ и экспертизы проектов и смет ООО «ЛУКОЙЛ-
Западная Сибирь» ТПП «Урайнефтегаз» тел. 8 (34676)4-26-95.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Заказчик ООО «ЛУКОЙЛ-Западная Сибирь» ТПП «Урайнефтегаз» 
уведомляет о начале общественных обсуждений (в форме слушаний) 
проектной документации по объекту государственной экологической 
экспертизы «Обустройство куста № 40 Пайтыхского месторождения», 
«Полигон промышленных отходов Северо-Даниловского месторож-
дения», «Обустройство кустов №№ 47, 48 и разведочной скважины 
№ 10687Р Ловинского месторождения», «Обустройство куста № 45 Ло-
винского месторождения»

Место расположения объекта: Тюменская область, ХМАО-Югра, 
Советский район, Пайтыхское месторождение, Северо-Даниловское 
месторождение, Ловинское месторождение.

Цели строительства: добыча, сбор и транспортировка добываемой 
продукции скважин.

Заказчик: ООО «ЛУКОЙЛ-Западная Сибирь» ТПП «Урайнефтегаз», 
г. Урай, ул. Ленина, д. 116 «А».

Проектная организация: ООО «Научно-исследовательский про-
ектный институт «Нефтегазпроект», г. Тюмень, ул. Осипенко, 51.

Ответственный за организацию общественных слушаний: адми-
нистрация Советского района.

С проектной документацией для рассмотрения и подготовки за-
мечаний и предложений можно ознакомиться на официальном сайте 
администрации Советского района (www.admsov.ru) в разделе управ-
ление экономического развития и инвестиций и в управлении эконо-
мического развития и инвестиций администрации Советского района в 
течение 30 дней со дня опубликования данного объявления по адресу: 
628240, Российская Федерация, Тюменская область, ХМАО-Югра, Со-
ветский район, г. Советский, ул. 50 лет Пионерии, д. 10, каб. 215.

Общественные слушания по материалам проектной документации 
состоятся 16 мая 2015 г. в 16.00 часов по адресу: ХМАО-Югра, Со-
ветский район, г. Советский, ул. 50 лет Пионерии, д. 10 (актовый зал 
администрации Советского района).

Ответственные организаторы:
—  от администрации: глава администрации Советского района 

Толстогузов Вячеслав Валерьевич. Начальник отдела инвести-
ций и реализации программ УЭРиИ Назаров Владимир Влади-
мирович,

—  от генпроектировщика ООО «Научно-исследовательский про-
ектный институт «Нефтегазпроект»: генеральный инженер про-
екта Кекелия Георгий Жигулиевич 8 (3452) 513-387 (доб.2212). 
Главный инженер проекта Данковцев Сергей Викторович 
тел. 89129345148, 8 (3467) 41-15-52,

—  от заказчика Алексеева Татьяна Николаевна — началь-
ник отдела проектных работ и экспертизы проектов и смет 
ООО «ЛУКОЙЛ-Западная Сибирь» ТПП «Урайнефтегаз» 
тел. 8 (34676)4-26-95.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ОАО «Томскнефть» ВНК ИНФОРМИРУЕТ обществен-
ность о проведении общественных слушаний намечаемой дея-
тельности по объекту: «Обустройство Вахского нефтяного ме-
сторождения. Кустовая площадка № 111».

Цель намечаемой деятельности — строительство и рекон-
струкция объектов нефтедобычи.

В процессе выполнения проекта будут разработаны мате-
риалы обоснования и воздействия на окружающую среду. 
Срок проведения ОВОС составляет не менее 30 дней с момента 
опубликования данной информации. 

Ознакомиться с материалами на проведение оценки воз-
действия на окружающую среду в связи с намечаемой деятель-
ностью можно в ОАО «Томскнефть» ВНК по адресу: 636762, 
Томская обл., г. Стрежевой, ул. Строителей, 201, приемная или 
в ОАО «ТомскНИПИнефть»: 634027, г. Томск, пр. Мира, 72.

Замечания и предложения принимаются в письменной и 
устной форме по адресу: ОАО «ТомскНИПИнефть»: 634027, 
г. Томск, пр. Мира, 72 по тел.: 72-71-20 в течение 30 дней с мо-
мента опубликования данной информации. 

Общественные слушания опубликованных материалов со-
стоятся 02.06.2015 г. в 15.00 по адресу: пос. Ваховск, ул. Таеж-
ная, 4, МКУ «КСЦ с.п. Ваховск».
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ПРИГЛАШАЕМ К СОТРУДНИЧЕСТВУ

САМЫЕ ВЫГОДНЫЕ УСЛОВИЯ  
ДЛЯ РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ

РЕКЛАМНАЯ СЛУЖБА:

8 499 257 37 52
8 495 786 67 87
E-MAIL: 
REKLAMA@RG.RU

ПОДРОБНОСТИ НА САЙТЕ:
WWW.RG.RU

РЕ
КЛ

АМ
А

БЕЗОПАСНОСТЬ На дорогах Подмосковья приступили к работе
спасатели-мотоциклисты

Два колеса Фортуны
Ирина Рыбникова

Н
а подмосковных дорогах 
начали работать 10 мо-
бильных бригад спасате-

лей на мотоциклах. До 30 сентя-
бря они ежедневно будут объез-
жать территорию области, начи-
ная от МКАД.

На белые заметные издалека 
мотоциклы спасателей посадили 
не случайно. С началом дачного 
сезона движение на дорогах Мо-
сковского региона замедляется, 
особенно по пятницам и воскресе-
ньям. Случись в эти дни серьезное 
дорожно-транспортное происше-
ствие — «скорая» может ехать до 
пострадавшего часами. А количе-
ство ДТП с жертвами летом тради-
ционно растет — открывают сезон 
мотоциклисты, за зиму подрасте-
рявшие опыт, появляются на доро-
гах подростки на мопедах, у кото-
рых опыта вовсе нет. «При дорож-
ных заторах спасатели на мотоци-
клах прибывают на место проис-
шествия оперативнее автомо-
бильных бригад и имеют больше 
шансов спасти жизнь людям, по-
лучившим травмы в результате 

ДТП», — рассказал вчера на заседа-
нии кабинета министров региона 
зампред правительства Дмитрий 
Пестов. 

Ежегодно на дорогах Подмо-
сковья погибают более 1600 чело-
век, причем половина смертей 
случается в одних и тех же местах. 
Самыми опасными федеральны-
ми трассами на территории обла-
сти считаются Волоколамское 
и Симферопольское шоссе. А на 
региональных дорогах больше 
всего людей гибнет в Серпухов-
ском, Подольском и Луховицком 
районах, а также в Наро-Фоминс-
ке и Королеве. По статистике, 49% 
смертей происходят при столкно-
вении автомобилей, еще 23% — 
в результате наезда на пешеходов. 

В прошлом году дорожники 
существенно обезопасили часть 
Волоколамки: установили тросо-
вые ограждения, препятствую-
щие выезду автотранспорта 
на встречную полосу в самых 
опасных местах, обустроили не-
сколько дополнительных пеше-
ходных переходов. В результате 
аварийность на областных отрез-
ках этой трассы снизилась на 
33%. С региональными дорогами 
дело обстоит хуже. К примеру, 
в Наро-Фоминске как погибали 
под колесами машин более 60 че-
ловек за год, так и продолжают 
погибать. При том, что среднео-
бластной показатель дорожной 
смертности составляет 24 погиб-
ших на 100 тысяч населения.

«На региональных трассах мы 
насчитали 309 очагов, где аварии 
происходят чаще всего. В этом 
году будет ликвидировано из них 
180», — заявил зампред областно-
го правительства по вопросам 
транспорта Петр Иванов. На ком-
плекс противоаварийных ме-
роприятий область выделяет 
750 миллионов рублей. На эти 
деньги установят отбойники 
и тросовые ограждения между по-
лосами встречного движения 
и оборудуют 183 пешеходных пе-
рехода со светящимися дорожны-
ми знаками и «лежачими поли-
цейскими», которые в первую оче-
редь появятся вблизи учебных за-
ведений, а также на участках с са-
мым интенсивным движением фе-
деральных трасс. Будут смонтиро-
ваны и дополнительные камеры 
фото- и видеофиксации, которые 
дисциплинируют водителей. Се-
годня на областных дорогах рабо-
тают 226 камер, за год прибавится 
еще 100. А пока все это будут уста-
навливать и монтировать, свою 
лепту в снижении смертности на 
дорогах должны внести мобиль-
ные спасатели.

Транспорт В московской подземке обновляют
систему навигации

В метро 
все понятно

Светлана Батова

В 
столичном метрополи-
тене будет проще ориен-
тироваться — обновляют 
всю навигацию. Указа-
тели наконец-то загово-

рят на двух языках, как уже сдела-
но на схемах линий, кроме того, 
изменится принцип подачи ин-
формации: линии и выходы обо-
значат цифрами, появится ориен-
тация по сторонам света, а ря-
дом — планы прилегающих терри-
торий.

Начать обновление запланиро-
вано в этом году и в течение не-
скольких лет закончить его на 
всех станциях. И подземка — лишь 
первая часть программы по вне-
дрению единой системы ориенти-
рования в городе. Специально для 
столицы придумали новый шрифт 
и набор пиктограмм для указате-
лей, которые, по задумке авторов, 
будут легко читаться и помогать 
понять человеку, где он находится. 
Важное условие — они должны 
стать узнаваемыми, то есть чисто 
московскими, хотя разрабатыва-
ли новую навигацию английские 
дизайнеры из компании, сделав-
шей аналогичные проекты для 
Нью-Йорка и Лондона.

Как пояснили «РГ» в пресс-
службе метрополитена, новая си-
стема информирования принци-
пиально отличается от существу-
ющей. Она состоит из элементов, 
расположенных на всем пути пас-
сажира — от подхода к станции до 
выхода из метро, давая необходи-
мые сведения. По словам главы 
метрополитена Дмитрия Пегова, 
новый стандарт размещения визу-
альной информации позволит лю-
дям увереннее чувствовать себя 

на всей территории подземки. Из-
начально все элементы «обката-
ли» на станции «Текстильщики» 
и «Кузнецкий Мост», где экспери-
мент начался в конце октября 
прошлого года. На «Кузнецком 
Мосту» установили еще и совер-
шенно непривычную для Москвы 
светящуюся круглую стелу со схе-
мой города. Кроме того, на станци-
ях появились панно с трехмерны-
ми достопримечательностями, 
расположенными наверху. Не-
сколько месяцев дептранс и ме-
трополитен собирали отзывы про-
фессионалов и обычных пассажи-
ров, в результате чего шрифт на 
указателях решено сделать круп-
нее — люди с плохим зрением жа-
ловались, что не видно, а круглые 
стелы, хоть они и вызвали массу 
споров, «пустили в жизнь».

 Помимо привычной информа-
ции о расположении ближайших 
улиц, на указателях обозначат но-
мера выходов в город. На платфор-
мах установят те самые круглые 
стелы со схемами метро, планами 
прилегающей территории с указа-
нием номеров выходов к ближай-
шим достопримечательностям 
и объектам социальной инфра-

структуры, а также с обозначени-
ем маршрутов автобусов, трол-
лейбусов и трамваев — эта инфор-
мация очень востребована.

 «Московское метро и общест-
венный транспорт давно заслужи-
вали профессиональной и совре-
менной системы навигации, — го-
ворит художник и дизайнер Ма-
рия Бирюкова-Даттон. «Сейчас на 
указателях имеется просто набор 
текстовой информации. То, что ви-
дела я у англичан — современно, 
профессионально, узнаваемо. 
Фирменная шрифтовая гарниту-
ра, большая серия пиктограмм. 
Мне понравилось, что они получи-
лись динамичными и с долей ди-
зайнерского юмора. Хотя пока 
трудно судить, как они будут чи-
таться — это зависит от масштаба 
исполнения. Импонирует и систе-
ма размещения текстовой инфор-
мации на указателях, видна среди 
нее иерархия, нет ощущения ску-
ченности. И есть такой красивый 
воздух и ритм. Правда, у меня есть 
подозрение, что многие постоян-
ные пассажиры все же предпочтут 
старую навигацию, потому как 
она более привычна. Но чем боль-
ше будет профессиональных ра-

бот в этой области, тем скорее Мо-
сква станет настоящей европей-
ской столицей».

 Олег Пахмутов из дизайн-бю-
ро, специализирующегося на 
уличной навигации, добавил, что 
это правильно — вынести на пер-
вое место в новых указателях но-
мера линий вместо длинных на-
званий. Только москвичи знают, 
а русскоязычные могут выгово-
рить «Таганско-Краснопреснен-
ская» или «Замоскворецкая». 
Приезжим намного проще сказать 
«голубая» или «пятая». В москов-
ское метро ежедневно спускаются 
почти 9 (!) миллионов человек, 
многие из которых — не москвичи.

 Напомню, это не первый шаг 
города по упрощению ориенти-
рования в столичной подземке. 
Летом прошлого года появилась 
напольная навигация на почти 
50 станциях — наклейки с надпи-
сями на двух языках сделаны из 
особо прочного пластика, кото-
рый должен прослужить не мень-
ше пяти лет. А зимой заработала 
первая информационная стойка 
на «Комсомольской», где у опера-
торов на нескольких языках мож-
но узнать максимум данных — как 
лучше проехать в ту или иную 
точку города. Такие стойки до 
конца года должны открыться 
еще на 12 станциях, входящих 
в крупные транспортно-переса-
дочные узлы.

Светящаяся стела пока есть только 
на одной станции метро, но посте-
пенно такие появятся на всех. 

Акцент

 Помимо привычной информа-
ции о расположении ближай-
ших улиц, на указателях
обозначат номера выходов 
в город

Акцент

 Ежегодно на дорогах 
Подмосковья погибают
более 1600 человек

Читайте также:
Названы сроки
открытия новых станций
московского метро
www.rg.ru/art/1114062

Полный текст интервью читайте на сайте 
www.rg.ru/art/1116934
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СОТРУДНИЧЕСТВО Российские 
и индийские вузы 
объединились 
в Ассоциацию

Томск плюс 
Мумбаи

Ирина Борисова

В МГУ прошел круглый стол ректоров ведущих универ-
ситетов России и Индии, где обсуждались перспективы 
развития межуниверситетского сотрудничества и созда-
ния российско-индийской Ассоциации университетов. 

Ассоциация объединит ведущие университеты Рос-
сии и Индии в интересах кадровых, научных и техноло-
гических задач. Это прежде всего, развитие академиче-
ской мобильности студентов и преподавателей, разра-
ботка совместных образовательных программ, созда-
ние совместных лабораторий, организация научных 
конференций, проведение совместных научных иссле-
дований.  Национальным координатором определены с 
российской стороны — Томский госуниверситет, с ин-
дийской стороны — Индийский институт технологий 
Мумбаи.

— Россия и Индия имеют развитые образовательные 
системы и принадлежат к числу немногих государств 
мира, располагающих возможностями ведения научных 
исследований по широкому кругу фундаментальных и 
прикладных проблем, — отметил министр образования и 
науки Дмитрий Ливанов.

К слову, с 1991 года выпускниками российских вузов 
уже стали более 4 тысяч студентов из Индии. С 2008 
года реализовано 182 совместных проекта в научной 
сфере.

ВЫПУСКНОЙ 80 процентов 
учеников на экзамене 
по иностранному 
выбрали устную часть

ЕГЭ заговорил

Ирина Ивойлова

В ЭТОМ году ЕГЭ по иностранным языкам будут сда-
вать 70 тысяч человек. Впервые в заданиях появится 
устная часть, «говорение». Ее выбрали 80 процентов 
учеников.

В Рособрнадзоре пояснили, что на устной части мо-
гут быть предложены темы о семье, школьной жизни, 
выборе будущей профессии. Мария Вербицкая, предсе-
датель Федеральной комиссии по разработке КИМ ЕГЭ 
по иностранным языкам, подчеркивает: «Наиболее 
сложная часть для школьников — грамматика и лекси-
ка. Очень хорошо справляются выпускники с чтени-
ем». 

Трудности в письменной части могут вызвать зада-
ния, где в тексте надо заполнить пропуски предложен-
ными словами, поставив их в нужную форму, например 
существительное — во множественном числе, прилага-
тельное — в сравнительной степени. В других заданиях 
требуется в тексте заполнить пропуски, образовав от 
указанных слов од-
нокоренные.

Мария Вербиц-
кая пояснила, что в 
устной части глав-
ное — справится ли 
учащийся с комму-
никативной зада-
чей, сумеет ли объя-
сниться на ино-
странном языке. 

Досрочный экза-
мен по иностранно-
му показал: никако-
го страха перед не-
привычной процедурой и техникой, которая задейст-
вована при сдаче части «говорение», у выпускников 
нет. Многие начинают отвечать раньше положенного 
времени. 

Не исключено, что в перспективе иностранный язык 
может стать обязательным и для девятиклассников, но 
для этого надо отрабатывать устную часть хотя бы два 
года. К тому же есть технологические сложности для 
проведения массового ЕГЭ по иностранному языку. Ве-
дутся разговоры о том, чтобы добавить в ЕГЭ и другие 
иностранные языки, кроме английского, французско-
го, немецкого и испанского. Это могут быть китайский, 
итальянский, японский, финский языки. Они изучают-
ся в российских школах в качестве второго иностран-
ного языка. В одном из интервью «РГ» глава Рособрнад-
зора Сергей Кравцов рассказал, что эксперты ФИПИ 
готовы уже сегодня начать разрабатывать тесты, к при-
меру, по китайскому языку.

Один из участников досрочного этапа, выпускник 
московской школы №1307 Филипп Мартыненко рас-
сказал «РГ»: «Сдал досрочно ЕГЭ по английскому на 90 
баллов. Чтение, вопросы из первых двух заданий в раз-
деле «говорение» показались легкими. Третье и чет-
вертое — потруднее. Времени на подготовку и ответы 
мне было достаточно, хотя в первых заданиях осталось 
лишнее время, а в последних, можно сказать, нет». 

ПОДРОБНОСТИ Победители 69 олимпиад смогут поступать в вузы по льготам

Сто баллов за Олимп
Ирина Ивойлова

В 
этом году вузы могут уста-
навливать льготы не только 
по отдельным школьным 

предметам, но и по специально-
стям. 

— Это сделано для ранней про-
фориентации учеников, чтобы 
они выбирали не просто пред-
метные олимпиады, а именно те, 
которые связаны с будущей про-
фессией, — рассказал «РГ»  заме-
ститель начальника Управления 
профессиональной ориентации и 
работы с талантливой молоде-
жью МГУ Михаил Копчиков. — К 
примеру,   многопрофильная ин-
женерная олимпиада «Будущее 
России» проводится по пяти раз-
ным профилям. Среди них маши-
ностроение, технологии матери-
алов, ядерная энергетика и дру-
гие.

Всего в перечне этого учебно-
го года 69 олимпиад, которые 
проводились по различным про-
филям. Уровни олимпиад в этом 
году уже известны. 

 Самая существенная льгота — 

зачисление без экзаменов. Вузы 
могут дать еще 100 баллов за 
профильный предмет или за до-
полнительное вступительное ис-
пытание. Какую именно льготу 
предоставить абитуриентам, ре-
шит сам вуз до 1 июня. 

По информации Российского 
совета олимпиад школьников для 
приемных комиссий будут от-
крыты данные по численности 
призеров и победителей. Это де-
лается для того, чтобы не возни-
кла ситуация, когда победители 
олимпиад, которых вуз готов за-
числить без экзаменов, займут 
все бюджетные места.

По  результатам этого учебно-
го года  победителями и призера-
ми стали больше 14 тысяч учени-
ков выпускных классов. 

Что касается перечня на сле-
дующий год, то в него уже подано 
120 заявок, прием  идет до 15 мая 
и в Российском совете олимпиад 
школьников уверены, что в пере-
чень попадут только самые луч-
шие состязания. К началу учеб-
ного года новый перчень будет 
готов и уровни известны.

АКТУАЛЬНО

Все больше 
школ хотят 
отказаться 
от бумажных 
журналов

УЙТИ В ЦИФРУ

Анна Владимирова

БОЛЕЕ половины руководите-
лей школ не знают о том, что мо-
гут самостоятельно и полностью 
перейти на электронные клас-
сные журналы. При этом к идее 
отказа от «бумаги» 63 процента 
директоров отнеслись положи-
тельно. Такие данные опублико-
вала образовательная сеть 
«Дневник.ру», которая провела 
опрос в 67 регионах.

В России с 2013 года реали-
зуется эксперимент «Отказ от 
бумажного журнала», в кото-
ром принимают участие около 
800 школ. Правда, только 30 
процентов из них смогли полно-
стью перейти на электронную 
систему. Остальные пока ведут 
два журнала параллельно или 
отказались от «бумаги» только 
в некоторых классах.

В чем сложность? Нужно 
сформировать пакет норматив-
ных актов, прописать, кто отве-
чает за доступ к персональным 
данным, собрать разрешения 
от родителей на их обработку. 
Потом нужно постепенно осва-
ивать новые возможности элек-
тронной системы, параллельно 
проводить обучающие семина-
ры для учителей и учеников. И 
только когда система будет 
полностью отработана и освое-
на, — принимать решение о пе-
реходе. 

— У учителей появилось 
больше свободного времени, а 
родители стали внимательнее 
следить за успеваемостью и по-
сещаемостью ребят. У школы 
появилась целая система элек-
тронного документооборота, — 
рассказывает Нина Муштакова, 
директор астраханской гимна-
зии № 1, где педагоги отказа-
лись от бумажного журнала еще 
полтора года назад.  

Очевидный плюс системы 
электронных журналов — не 
нужно заполнять отчетность 
дважды. В быстром доступе не 
только план уроков, оценки и 
расписание, но и словари, учеб-
ные материалы. А для архива, 
где нужны бумажные копии до-
кумента, оценки можно просто 
распечатать. 

Но есть и минусы: 100-про-
центной защиты от програм-
мных сбоев и хакерских атак у 
«дневниковых» систем нет. 
Кроме того, средний возраст 
учителя в России — более 40 лет, 
и, что скрывать, новый способ 
ведения журналов не всем педа-
гогам дается легко.

— Не каждая школа готова к 
полному уходу в «цифру». Здесь 
нужно учитывать не только го-
товность педагогов, но и уро-
вень материально-техническо-
го оснащения. Все очень инди-
видуально, — считает учитель 
информатики мытищинской 
средней школы № 29, победи-
тель конкурса «Учитель года-
2013» Андрей Сиденко. — На-
пример, не везде есть достаточ-
ное количество компьютеров и 
планшетов, далеко не в каждой 
школе быстрый Интернет. 

Почему так много директо-
ров не знают о возможности са-
мостоятельно отказаться от бу-
мажных журналов? Через них 
идет огромный поток информа-
ции: нормативные акты, прика-
зы, письма. И что удивляться, 
если такие разрешающие, но ни 
к чему не обязывающие нормы 
закона могут уйти из внимания. 
При этом большинство инициа-
тив (в том числе по техническо-
му оснащению или новой систе-
ме отчетности) школам спуска-
ют региональные и муници-
пальные органы управления 
образованием. 

ЦИФРА

800
ШКОЛ
участвуют в эксперименте 
«Отказ от бумажного 
журнала» 

Испытано на себе Выбрать профессию помогут карты, тесты и… 
отпечатки пальцев

С места в карьеру

Ксения Колесникова, 
Екатерина Островская

М
ожно ли выбрать 
специальность по 
отпечаткам паль-
ц е в ?  Ч то  та к о е 
профессиональ-

ный пасьянс? Чем поможет аби-
туриенту «карьерный» психо-
лог? Корреспонденты «РГ» испы-
тали на себе методики профори-
ентации и узнали, как не на-
рваться на мошенников и почему 
нельзя доверять судьбу звездам.

Куда пойти: в физики или ли-
рики? Тысячи выпускников стал-
киваются с этой дилеммой. Но 
молодежь сегодня продвинутая. 
И при решении подобных вопро-
сов предпочитает опираться не 
на эмоции, а на подсказку «от на-
уки». В Интернете сотни предло-
жений: от профориентационных 
тестов онлайн до сеансов «учено-
го-астролога». Последнее отме-
таем сразу: звезды — это прекра-
сно, но в данном контексте под-
ход явно сомнительный.

Физики или лирики
За ответом на вопрос: «Кем 

стать?» — идем в центр тестирова-
ния и развития, созданный на 
базе факультета психологии МГУ. 

— Доказанных методик, помо-
гающих определиться с профес-
сией, не так уж много. Астроло-
гия, нумерология, хиромантия к 
ним точно не относятся, — рас-
сказывает научный сотрудник 
факультета психологии МГУ 
Алексей Серебряков. — Научные 
методы — это психометрическая, 
психофизиологическая диагно-
стика, «тесты достижений» и т.д. 
Задача «карьерного» психолога — 
понять, чем интересуется ребе-
нок, оценить его интеллектуаль-
ные способности и особенности 
личности, узнать мотивы. И толь-
ко после этого что-то советовать. 

Как это работает на практике? 
Первым делом — компьютерный 
тест на полтора часа. Сначала во-

просы о ценностях: что важнее, 
деньги или признание? Творчест-
во или руководство? Потом во-
просы на эрудицию, каверзные 
задачки по математике, логике. 
Секунды бегут, а ты вспомина-
ешь, что такое гомеостаз, пыта-
ешься переставить спичку, чтоб 
из пяти квадратов получилось 
пять прямоугольников.. . Тест 
рассчитан так, что никто полно-
стью решить его не сможет. «Фи-
зики» лучше справятся с вычи-
слениями, а «лирики» покажут 
хорошие результаты в лексике, 
абстрактном мышлении. В конце 
вопросы на тип личности: нова-
тор ты или консерватор, любишь 
работать один или в команде.

В итоге получаешь список 
профессий. Из них выбираешь 
самые интересные и перспектив-
ные, а потом смотришь, в каких 
вузах такое образование можно 
получить. Например, менеджер 
IT-проектов: им можно стать, вы-
учившись на программиста или 
по специальности «бизнес-ин-
форматика». Или — медиатор — 
посредник, разрешающий споры 
в досудебном порядке. Тут подой-
дут направления «конфликтоло-
гия», «юриспруденция».

Пасьянс профессий
— Давайте разложим «Профес-

сьянс». Что это такое? Карточная 
игра и методика, разработанная 
профессором МГУ Николаем 
Пряжниковым. Ребенок и психо-
лог здесь творчески взаимодей-
ствуют: мы общаемся, ставим во-

просы и сами ищем ответ, — рас-
сказывает кандидат психологи-
ческих наук Кирилл Кузнецов.

Он выкладывает на стол 45 
карточек с картинками. Пять 
цветов — пять характеристик: 
цели работы (например, помо-
гать, исследовать), предметы 
(животные, техника), средства 
(машины, знания, творчество), 
организация труда (работа в офи-
се, командировки), особые усло-
вия (риск, ответственность). 

Сначала карточки нужно раз-
ложить: что больше нравится — в 
начало ряда. Потом некоторые из 
них придется перевернуть, дру-
гие отложить «на заметку» или 
сгруппировать. В итоге остается 
меньше 10 карточек — «формула 
профессии». Например: «иссле-
довать», «растения», «знания», 
«командировки». Кем может 
стать ребенок, выбравший такие 
карточки? Скорее всего, ему ин-
тересны экология и биология. 

Дуги, петли, завитки
А вот ученые МГТУ им. Баума-

на разработали методику, позво-
ляющую оценить потенциал че-
ловека по отпечаткам пальцев. 
Фантастика? По словам директо-
ра инновационного центра про-
фориентации Сергея Дорофеева, 
вовсе нет. Узоры на подушечках 
пальцев ребенка закладываются 
на 13-й неделе беременности. 
Примерно в то же время форми-
руется его нервная система. Что-
бы изучить, как они связаны, ста-
тистику пришлось собирать не 

один десяток лет. На деле это вы-
глядит так: прикладываешь паль-
цы к сканеру — на экране появля-
ются узоры. О чем они говорят? 

— Есть три типа узоров: дуги, 
петли, завитки. По ним мы мо-
жем определить тип мышления, 
памяти и внимания, интеллекту-
альные способности, слабые и 
сильные стороны психики. Оце-
нить спортивный потенциал ре-
бенка, — рассказывает консуль-
тант Евгения и обращается к од-
ному из корреспондентов «РГ»:

— Вы профессию выбрали пра-
вильно: завитков и петель поров-
ну. Есть и аналитические способ-
ности, и образное мышление, вы 
хорошо переносите стресс.

Впрочем, скептики возража-
ют: подобное тестирование — 
лишь вспомогательный способ. 
Ведь при профориентации нужно 
учитывать также интересы ре-
бенка, его успехи в учебе, соци-
альную среду и т.д. С другой сто-
роны, узнать потенциале и очер-
тить «коридор» возможностей — 
тоже неплохо. Особенно если ре-
бенок еще маленький.

На экскурсию и в лагерь
Эксперты говорят: начинать 

профориентационную работу 
нужно чуть ли не с детского сада. 
Сегодня ребенок играет в боль-
ницу, завтра — в космонавтов. И 
задача родителя — поддержать 
интерес малыша, предлагать раз-
ные игры. В школе он сделает 
осознанный выбор: «Хочешь в 
музыкальную школу? Отлично! 
Не понравилось? Запишись в 
кружок робототехники». Глав-
ное, чтоб подросток искал себя.

— Чем больше ребенок пробу-
ет, тем лучше. В последнее время 
сложнее конкурировать с план-
шетами, компьютерными игра-
ми, которые зачастую занимают 
все внимание детей. Думаю, даже 
профориентационные тесты ско-
ро превратятся в игровые прило-
жения для смартфонов, — рассу-
ждает Кирилл Кузнецов. 

Как еще можно помочь ребен-
ку определиться с профессией? 
Отправить в лагерь. В «Артеке», 
например, Роскосмос проводит 
«космические смены». В «Орлен-
ке» — сборы юных журналистов, 
пожарных и правозащитников. И 
даже если ребенок вернулся, на-
пример, с эко-смены и понял, что 
экологом точно не будет, это 
тоже опыт. Гораздо хуже, когда 
позже он поступит в вуз, а закон-
чив его, будет использовать ди-
плом как коврик для компьютер-
ной мыши.

Хорошим способом узнать 
больше о профессии, посмотреть 
на нее «изнутри» может стать по-
ход на реальное предприятие. В 
Москве, например, специалисты 
центра социально-трудовой 
адаптации и профориентации 
«Гагаринский» регулярно устра-
ивают подобные экскурсии для 
школьников: в автобусный парк, 
пожарную часть, электродепо, 
центр управления воздушным 
движением. При этом каждый ре-
бенок может получить там бес-
платную консультацию психоло-
гов. Правда, подобные центры 
есть далеко не в каждом регионе. 

Официально
В минобрнауки создается ра-

бочая группа по разработке 
Стратегии профессионального 
самоопределения молодежи с 
учетом потребностей рынка тру-
да, а также Концепции професси-
онального самоопределения. Се-
годня образовательные стандар-
ты позволяют школам сотрудни-
чать с базовыми предприятиями, 
профессиональными образова-
тельными организациями, вуза-
ми, центрами профориентацион-
ной работы. Формы профориен-
тации самые разные: ярмарки 
профессий, дни открытых две-
рей, экскурсии, предметные не-
дели, олимпиады, конкурсы.

В прошлом году на ЕГЭ по иностранным языкам не набрали 
минимального балла всего 3,5 процента. Вполне возможно, 
что иностранный язык скоро станет обязательным экзаме-
ном в 9-м классе.

Дети играют то в больницу, 
то в космонавтов. Задача родите-
лей — поддержать их интерес.

В этом году в вузах не повторится ситуация, когда на некоторых факультетах все бюджетные места заполняли 
олимпиадники.

Акцент

 По мнению психологов, даже 
профориентационные тесты 
скоро превратятся в игровые 
приложения для смартфонов

Не везде есть доста-
точное количество 
компьютеров и 
планшетов, далеко 
не в каждой школе 
быстрый Интернет

Есть предложение 
экспертов  добавить 
в ЕГЭ китайский, 
итальянский, япон-
ский, финский 
языки
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ПРЕЦЕДЕНТ Верховный суд 
разъяснил, кто не может 
узаконить самовольно 
занятые сотки 

Земля за бортом

Наталья Козлова

ВЕРХОВНЫЙ суд дал рекомендации, как рассуживать 
дела, связанные с так называемым самозахватом земель-
ных участков. И разъяснил, в каких случаях можно уза-
конить такие сотки, а в каких их нельзя легализовать. 

Наступление теплого сезона кроме известных преле-
стей загородной жизни имеет и обратную сторону — уве-
личение исков, связанных с «дачными» проблемами. Од-
ной из самых болезненных среди них по праву считается 
незаконное расширение участков, которыми владеют 
граждане. Иногда «свою» землю увеличивают за счет со-
седей. Иногда за счет бесхозной муниципальной земли. 
Когда и в каких случаях такую землю не получится при-
бавить к своей по закону, объяснил Верховный суд РФ. 

Разобрав и проанализировав один из споров, он дал 
рекомендации своим коллегам, как правильно разрешать 
подобные дела. Все началось с того, что двое граждан по-
просили суд обязать местную власть, передать им в арен-
ду участок муниципальной земли, который расположен 
рядом с их домом. 

Верховный суд за-
нимался делом одной 
семьи. В действитель-
ности ситуация весь-
ма распространен-
ная. Если рядом с да-
чей находится, пред-
положим, пустырь, 
то желание раздви-
нуть границы, в чем-
то объяснимо. Но 
прежде чем сделать 
подобный шаг, надо 
обратить внимание 
на соответствующие статьи закона, которые говорят о 
правилах для граждан, оказавшихся в такой ситуации. 

Ведь как таковой бесхозной земли не бывает в прин-
ципе. Каким бы запущенным ни казался пустырь, он в 
юридическом смысле имеет своего хозяина, который в 
любой момент заявит свои права. 

Свою уверенность в том, что им надо отдать землю за 
бортом их участка, истцы аргументировали следующи-
ми доводами. Они владеют на правах собственности 
участком земли и домом на нем. А на соседнем бесхоз-
ном участке они построили два капитальных объекта — 
бассейн и солидный кирпичный забор. То, что на муни-
ципальной земле находятся их объекты, по мнению ист-
цов, дает им право просить землю под бассейном и забо-
ром в аренду на 49 лет. Вот только муниципалитету такое 
предложение не понравилось, поэтому, решили истцы, 
будет правильней, если это сделать обяжет суд.

И местный суд с такими доводами согласился. Суд по-
считал, что на чужой земле находятся принадлежащие 
истцам объекты недвижимости. Причем объекты, выра-
жаясь юридическим языком, являются «вспомогатель-
ными сооружениями домовладения» и «неразрывно с 

ним связаны». Именно поэтому, по Гражданскому (ст. 
35) и Земельному (ст. 28 и 29) кодексам граждане могут 
взять спорный участок в аренду. Суд апелляционной ин-
станции с этим согласился. Обратите внимание на слова 
в решении местных судов — бассейн и забор «неразрывно 
связаны» с домом. Именно такая — неразрывная связь 
оказалась ключевым понятием. Дело дошло до Верховно-
го суда, он заявил, что выводы судов — ошибочны. 

Судебная коллегия по гражданским делам ВС не толь-
ко отменила разрешение на аренду, но, пересмотрев 
дело, сама вынесла по нему решение, что случается в 
практике Верховного суда крайне редко. Вот аргументы 
окончательного решения по «захватническому» делу. 

В Гражданском кодексе (ст. 135) сказано, что вещь, 
предназначенная для обслуживания другой, главной 
вещи и связанная с ней одним предназначением, следует 
судьбе главной вещи. А в Земельном кодексе (ст. 1) про-
писан принцип единства судьбы земельных участков и 
прочно связанных с ним объектов. По этому принципу, 
все прочно связанные с земельным участком объекты 
следуют судьбе участков. В обоих статьях есть исключе-
ния, но эти случаи прописаны в федеральных законах и к 
нашему делу отношения не имеют.

Обе статьи Земельного кодекса, на которые ссыла-
лись местные суды, решая спор про соседний участок 
земли — 28-я и 29-я, содержат лишь общие положения о 
покупке гражданами или юрлицами участков, находя-
щихся в государственной или муниципальной собствен-
ности. Причем речь в них идет не только о покупке, но и 
об аренде. Но никаких доводов, из которых бы вытекало 
право граждан на соседнюю землю, в прошедших судах 
даже не приводилось. 

Все особенности покупки или аренды участков земли, 
находящихся в государственной или муниципальной 
собственности, если на них есть здания или другие соо-
ружения, прописаны в 36-й статье Земельного кодекса. 
Там четко сказано, что у граждан и фирм есть реальная 
возможность приобрести муниципальную землю, если 
на ней есть их собственность — дом или другое сооруже-
ние. В нашем случае на спорном участке расположен ка-
питальный забор и бассейн. По мнению Верховного суда, 
эти сооружения имеют все признаки незаконной по-
стройки, поскольку их возвели на земле, гражданам не 
принадлежащей. А это уже 222-я статья Гражданского 
кодекса. Важно, что о праве собственности на забор и 
бассейн истцы у судов никогда не просили. Как теперь 
ясно, они это сделали зря.

Из всего сказанного Верховный суд делает вывод — на-
хождение на спорном участке этих объектов не может 
служить основанием для возникновения у истцов права 
на землю. 

БЕЗОПАСНОСТЬ В МВД введут новую систему аттестации

Полицию пригласили на балл
Михаил Фалалеев

П
о-новому станут оцени-
вать личные и служебные 
качества сотрудников по-

лиции при проведении аттеста-
ции. Новый приказ министра 
внутренних дел России (его про-
ект опубликован для обществен-
ного обсуждения на правоохра-
нительном портале) введет и так 
называемые баллы — почти как в 
школе. 

То есть, если служишь и обуча-
ешься на «пять» — есть возмож-
ность для карьерного роста. У 
«двоешников» и «троешников» 
перспективы, увы, не блестящи. 
Сегодня без аттестации невоз-
можно занять новую, пусть и рав-
нозначную должность в другом 
подразделении, получить повы-
шение и более высокое звание и 
даже устроиться на службу. А если 
в каком-либо отделе происходит 
ЧП, внеочередную аттестацию 
проходят все сотрудники подра-
зделения, даже невиновные в ка-
ких-либо нарушениях. 

Случается так, что после атте-
стации иные отделы обновляются 
почти полностью. Поэтому поли-
цейские вынуждены сами пригля-
дывать за коллегами. Поправки в 
Порядок проведения аттестации 
сотрудников органов внутренних 
дел России, которые и должен ут-
вердить новый приказ, призваны 

повысить качество отбора людей. 
Казалось бы, уже в деталях отра-
ботаны механизмы отбора и филь-
трации кадров, утверждены прин-
ципы формирования и работы ат-
тестационных комиссий, инсти-
туты поручительства, коллектив-
ной ответственности, ведомствен-
ного и гражданского контроля, 
правила обжалования решений. 

В аттестационные комиссии 
вошли не только собственно поли-
цейские, но и представители мест-
ных администраций, члены обще-
ственных советов, их решения 
предоставлялись СМИ. Однако в 
решениях комиссий до сих пор 
присутствовал пресловутый субъ-
ективный фактор, из-за которого 
эти решения иногда оспарива-
лись. Чтобы свести его к миниму-
му, и было предложено ввести так 
называемую балльную систему 
оценки сотрудников.

Так, в служебной характери-
стике, состоящей из шести глав, 
есть отдельная — четвертая, — со-
стоящая, в свою очередь, из 20 
пунктов: личные и деловые каче-
ства сотрудника. Среди них, на-
пример, профессиональная ком-
петентность, лидерские качества, 
способность работать в группе, 
способность управлять людьми и 
т.д. Каждый из таких пунктов и 
должен набрать от 1 до 5 баллов.  

Ну, тут все понятно и логич-
но: 1 балл — низкий уровень вы-

раженности качества, 2 балла — 
ниже среднего, 3 балла — сред-
ний уровень, 4 балла — выше 
среднего, 5 баллов — высокий 
уровень. К характеристике «по-
дошьют» и многие другие справ-
ки, отчеты и резюме — от резуль-
татов обследования на полигра-

фе до оценки состояния психо-
логической ситуации в коллек-
тиве. В итоге аттестуемый со-
трудник рекомендуется либо 
для прохождения службы в орга-
нах внутренних дел, либо для 
прохождения службы на выше-
стоящей должности, а также для 

включения в кадровый резерв и  
для замещения вышестоящей 
должности. Возможна и реко-
мендация для прохождения 
службы на нижестоящей дол-
жности. Или же сотрудник вооб-
ще не рекомендуется для даль-
нейшего прохождения службы.

ПРОЦЕДУРА

Банки получат 
от приставов 
информацию 
о злостных 
алиментщиках

КРЕДИТ ДАДУТ 
ХОРОШЕМУ 
ОТЦУ

Владислав Куликов

БЮРО кредитных историй по-
лучит доступ к информации о су-
дебных долгах граждан. После 
этого алиментщики и неплатель-
щики по коммунальным счетам 
могут столкнуться с проблема-
ми при получении кредитов.

Как рассказали «РГ» в Феде-
ральной службе судебных при-
ставов, сейчас ведомство прора-
батывает вопрос о заключении 
соглашения с бюро кредитных 
историй. Назвать конкретные 
строки, когда алиментщиков «с 
головой выдадут» банкам, собе-
седники «РГ» в службе судебных 
приставов не смогли. Однако 
можно быть уверенным, что это 
не за горами.

Как рассказали представите-
ли банковского сообщества, сей-
час решаются технические про-
блемы — согласовывается фор-
мат и способ передачи данных из 
службы судебных приставов в 
бюро, чтобы последние могли 
получать информацию в автома-
тизированном режиме.

Право получать такие сведе-
ния у банков появились после 1 
марта, когда вступили в силу по-
правки в закон о кредитных 
историях. Теперь по закону 
служба судебных приставов ста-
ла одним из «источников форми-
рования кредитной истории». 
Логика в этом есть: и кредиты, и 
алименты, и отключенный за 
долги свет — все это часть финан-
совой биографии гражданина. 
Если он пришел просить у банка 
денег, банкиры, наверное, впра-
ве знать, насколько аккуратен 
будущий клиент с финансами. 

Бюро кредитных историй 
вправе без согласия гражданина 
получать из базы судебных при-
ставов информацию о «взыска-
нии неисполненных алиментных 
обязательств, обязательств по 
внесению платы за жилое поме-
щение, коммунальные услуги и 
услуги связи», в случае если со-
ответствующее решение суда 
вступило в силу и было не испол-
нено в течение 10 дней.

Отсюда вывод: если человек 
сразу заплатит, то никто ничего 
не узнает, и черных пятен в его 
финансовой анкете не появится. 
Зато какой-нибудь мелкий и за-
бытый должок перед сотовым 
оператором вполне может под-
мочить репутацию человека пе-
ред банком. Кстати, сотовые опе-
раторы уже взяли в привычку 
пугать людей передачей инфор-
мации в бюро кредитных исто-
рий даже по долгам в сто рублей. 
Правда, это скорее страшилка: в 
законе ничего не говорится о 
праве сотовых компаний без 
суда отправлять информацию в 
бюро кредитных историй о пени 
и просрочках абонента.

В целом же после принятых 
поправок в закон, у банков поя-
вилось гораздо больше инфор-
мации для размышлений. Поми-
мо прочего теперь в кредитной 
истории будут фиксироваться 
кредитные заявки заемщика, 
причины отказа, а также инфор-
мация об отсутствии двух и бо-
лее подряд платежей по кредиту 
в течение 120 календарных дней.

По словам экспертов, теперь 
значимость кредитной истории 
повышается и для граждан, и для 
банкиров. Так что сознатель-
ность заемщиков должна повы-
ситься. Тем более что в послед-
нее время банки повышают тре-
бования к клиентам.

Кстати, сегодня в Националь-
ном бюро кредитных историй 
числятся анкеты на 70 миллио-
нов граждан. По оценкам экспер-
тов, это 85 процентов экономи-
чески активного населения стра-
ны.

Любопытно также, что стара-
ниями в том числе приставов 
злостных алиментщиков-непла-
тельщиков становится все мень-
ше. 

В первом квартале нынешне-
го года более чем на 42 тысяч со-
кратилось количество неокон-
ченных исполнительных произ-
водств по взысканию алиментов. 
Взыскано почти 3,6 млрд руб.

Предъявите детский
паспорт

Вот какие разъяснения 
по этому поводу дал 
корреспонденту «РГ» 

заместитель руководителя  де-
партамента пограничного контр-
оля Пограничной службы ФСБ 
России генерал-лейтенант Рафа-
эль Даербаев.

Если несовершеннолетний 
гражданин России выезжает из 
страны вместе хотя бы с одним из 
родителей, усыновителей, опеку-
нов или попечителей, то в этом 
случае согласия на выезд ребенка 
за границу от второго родителя 
не требуется. 

По словам генерала Даербае-
ва, в случае если ребенок выез-
жает из страны без сопровожде-

ния родителей, он должен иметь 
при себе кроме паспорта  нотари-
ально оформленное согласие от 
одного из родителей или опеку-
нов на выезд с указанием срока 
выезда и государства, которое он 
намерен посетить.

При этом согласие от второго 
родителя также не требуется. 

Бывают ситуации, когда ребя-
та отправляются в заграничный 
вояж с «чужими» взрослыми — 
тренерами, воспитателями, ху-
дожественными руководителя-
ми творческих коллективов. Для 
такой поездки понадобится но-
тариально заверенное разреше-
ние одного из родителей. Срок 
действия нотариального согла-

сия определяется календарной 
датой или истечением периода 
времени, который исчисляется 
годами, месяцами, неделями, 
днями или часами. Срок может 
определяться также указанием 
на событие, которое должно не-
избежно наступить - например, 
совершеннолетие, окончание 
срока действия паспорта или 
визы и так далее.

Как уточнили в Погранслуж-
бе, нотариально заверенное со-
гласие на выезд из России может 
быть выписано один раз вплоть 

до достижения ребенком совер-
шеннолетия при условии посе-
щения им одних и тех же стран, 
указанных в этом согласии.

— Просим обратить внимание 
на то, что в согласии обязательно 
должны быть указаны названия 
государств, которые ребенок на-
мерен посетить. При этом назва-
ния сообществ государств, типа 
страны Евросоюза, страны СНГ и 
так далее не допускаются, — на-
помнил Рафаэль Даербаев.

Что касается согласия родите-
лей, которое оформлено нотари-
усом иностранного государства, 
то оно должно содержать перевод 
на русский язык и быть заверено 
консульским загранучреждени-
ем МИД России или проставлени-
ем апостиля, предусмотренного 
Гаагской конвенцией. При этом 
для возвращения на Родину несо-
вершеннолетнего российского 
гражданина оформление нотари-
ально удостоверенного согласия 
не требуется.

Еще один вопрос, который ча-
сто задают пограничникам: мо-
жет ли ребенок выезжать, если 
сведения о нем внесены в биоме-

трические паспорта родителей. 
Как пояснили в Пограничной 
службе, это не дает права ребен-
ку на выезд за пределы России 
без своего паспорта. Зато если 
ребенок едет с родителем, у кото-
рого он вписан в паспорт старого 
образца, то ему свой отдельный 
паспорт не требуется. 

Еще один нюанс — это вопрос 
ограничения права ребенка на 
выезд за границу с одним из ро-
дителей. Это происходит, если 
один из родителей, усыновите-
лей, опекунов или попечителей 
заявит о своем несогласии на вы-
езд из России несовершеннолет-
него гражданина России. В этом 
случае вопрос о его выезде реша-
ется в судебном порядке.

При этом у пограничников 
есть своеобразный стоп-лист, ин-
формация, поступающая из 
ФМС, о несовершеннолетних 
гражданах, которым временно 
ограничен выезд из России. Это 
делается по заявлению в ФМС од-
ного из родителей.

— При выявлении таких детей 
в пунктах пропуска они через 
границу не пропускаются, — под-
черкнул генерал Даербаев.

Он особо отметил, что родите-
ли, отправляющие своих несо-
вершеннолетних детей за грани-
цу, во избежание конфликтных 
ситуаций в пунктах пропуска 
должны заранее сами удостове-
риться в отсутствии у ребенка 
временного ограничения на вы-
езд. Уточнить это можно как у 
второго родителя, так и в ФМС, 
которая отвечает за рассмотре-
ние заявлений о несогласии на 
выезд несовершеннолетних и ве-
дет их централизованный учет. В 
то же время, всем сотрудникам 
Пограничной службы в пунктах 
пропуска дано четкое указание 
оказывать всяческое содействие 
не пропущенным через государ-
ственную границу несовершен-
нолетним гражданам. Погранич-
ники помогут отправить детей в 
сопровождении с их представи-
телями по обратному маршруту 
и проинформируют родителей о 
сложившейся ситуации. Кроме 
того ребенку предоставят место 

для ожидания, пока его не забе-
рет кто-либо из родителей или за-
конных представителей.

Если говорить о выезде в кон-
кретные страны, то в некоторые 
из них ребенку достаточно  сви-
детельства о рождении. Так в Ка-
захстан, Беларусь, Киргизию, Аб-
хазию, Южную Осетию и Украи-
ну дети до 14 лет могут въезжать 
по свидетельству о рождении со 
вкладышем или отметкой о гра-
жданстве России.

Кстати, правительством Укра-
ины принято решение о приоста-
новлении с 1 марта 2015 года дей-
ствия документов граждан Рос-
сии, с которыми можно было 
въезжать на территорию Украину. 
Это касается как внутренних рос-
сийских паспортов, так и свиде-
тельств о рождении. Как пояснили 
в Погранслужбе ФСБ, российские 
пограничники по-прежнему вы-
пускают граждан по этим доку-
ментам, но предупреждают о воз-
можном отказе во въезде со сто-
роны украинских пограничников.

Дети могут попасть в стоп-лист 
Пограничной службы, если один 
из родителей запретит ребенку 
выезд.

Для оценки полицейских будет введена бальная система, почти как в школе. Кто служит на «пять», того повысят.

Акцент

 У пограничников есть 
стоп-лист, информация, 
поступающая из ФМС, 
о детях, которым временно 
ограничен выезд 

Как таковой 
бесхозной земли 
не бывает. Каким 
бы запущенным 
ни казался пустырь, 
он имеет хозяина 

Чужая земля под ногами, порой, выглядит настолько 
аппетитно, что так и хочется построить на ней что-то свое.
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Закон разрешил 
передать в бюро 
кредитных историй 
информацию 
по алиментам и дол-
гам по коммуналке

СПРАВКА «РГ»
Ответы на наиболее часто задаваемые вопросы можно найти на сай-
те ФСБ России: www.fsb.ru. 
Для получения справочной информации о порядке выезда из России и въе-
зда в страну российских и иностранных граждан также можно  позво-
нить по контактному телефону Погранслужбы ФСБ:  (495)  626-77-40 
- по рабочим дням с 09.00 до 18.00.
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ФЕСТИВАЛЬ Московский 
Пасхальный фестиваль 
завершился в Москве

Вкус реквиема 
и победы

Ирина Муравьева

МАРАФОН «пасхальной» музыки от Валерия Гергиева 
растянулся в этом году на месяц — от даты открытия Мо-
сковского Пасхального фестиваля по церковному кален-
дарю, до традиционного его финала на Поклонной горе и 
в Большом зале консерватории 9 мая. Мариинский ор-
кестр сыграл за 29 дней 49 концертов в 28 российских го-
родах и в столице Казахстана Астане, перемещаясь на 
чартерном поезде и покидая вагоны только для высту-
плений.

Вся статистика Московского Пасхального оперирует 
победными показателями: сотни концертов — симфони-
ческих, хоровых, камерных, звонильных, 17 000 км по 
стране тура Гергиева с Мариинским оркестром, а геогра-
фический размах хоровых концертов еще шире — от Чер-
ного моря до Чукотки, камерных — от Баренцева моря до 
Якутска, здесь же — выступления мировых звезд, «тыся-
чеголосые» детские хоры, армейские коллективы, сотни 
тысяч слушателей, трансляции, оперы, симфонии, ли-
тургии, романсы. 

Суть Московского Пасхального давно уже не музы-
кально-фестивальная. Теперь он позиционируется как 
глобальный социально-просветительский проект, охва-
тывающий российские регионы, все слои аудитории, 
идеологические тренды, популяризаторские идеи. Так, 
среди участников нынешнего фестиваля были Академи-
ческий ансамбль песни и пляски Российской армии им. 
А.В. Александрова, Российско-Китайский молодежный 
оркестр, созданный Гергиевым год назад, детские регио-
нальные хоровые коллективы. В Ульяновске реализовали 
и замысел Гергиева — собрали «тысячеголосый» детский 
хор, исполнявший песни в сопровождении Мариинского 
оркестра.

Между тем у ны-
нешнего Пасхально-
го были и конкрет-
ные тематические 
профили: 70-летие 
Победы, главным по-
священием которой 
стало исполнение в 
Самаре Седьмой 
«Ленинградской» 
симфонии Дмитрия 
Шостаковича, впер-
вые прозвучавшей в 
1942 году здесь же, 
на сцене Театра опе-
ры и балета (тогда — 
Куйбышевского). Другое приношение адресовали Петру 
Ильичу Чайковскому, к 175-летию со дня его рождения. 
Музыку великого русского классика играли почти во 
всех городах по пути следования пасхального поезда — в 
том числе на родине композитора в Воткинске. Но цен-
тральным  пунктом «оммажа» Чайковскому стал мара-
фон его музыки 7 мая, когда в Концертном зале Чайков-
ского Мариинский оркестр с Денисом Мацуевым испол-
нили все три фортепианных концерта Чайковского, а за-
тем переместились в Клин, и в Доме-музее П.И. Чайков-
ского сыграли еще одну программу, включавшую Второй 
фортепианный концерт и Шестую симфонию Чайков-
ского.

И надо отметить, что Третий концерт для фортепиано, 
открывавший юбилейную программу, в интерпретации 
Мацуева, впечатлил чрезвычайно. Вопреки привычному 
для ансамбля Мацуева и Гергиева драйву скорости и 
жесткой динамики, в Третьем концерте оркестр и рояль 
погрузились в другую глубину, словно в звуковой «оке-
ан» — тягучий, плотный, бездонный, где тяжелый пульс 
литавр со вздымающимися гигантскими волнами струн-
ных сливался с тяжелыми аккордовыми каскадам и ис-
ступленной каденцией рояля. По сути, этот Третий  кон-
церт звучал, как вход в Шестую «Патетическую» симфо-
нию Чайковского, в предсмертное сочинение Чайков-
ского, в исповедь всей его жизни. И вечером в Клину этот 
музыкальный  «апокриф» Чайковского, создававшийся 
именно здесь, как и Третий фортепианный концерт, был 
исполнен. Шестая получилась у Гергиева жесткой, кон-
вульсивной, резко обозначающей все рельефы — от при-
зрачного, вальсового «гона» и «похоронных» медных хо-
ралов до безнадежной концовки с растянувшимся в бес-
конечность последним звуком. На закрытии Пасхально-
го фестиваля в Большом зале консерватории Шестая 
симфония, исполненная на контрасте с лирической Пер-
вой («Зимние грезы»), открылась с более глубоким дра-
матизмом, перемешавшим, как в мифе, в одно слитное 
целое и «океанские» рокоты литавр, и надрывы тутти, и 
жуткий бег «скерцо», и рыдающий реквием финала, за-
вершившегося мрачным погребальным звуком.

Другой такой же трагической интерпретацией, иссту-
пленно соединившей в звуке темы жизни, смерти, обру-
шения, стало исполнение «Самсона и Далилы» 2 мая, в 
день рождения самого маэстро. Во время концерта он уз-
нал о смерти Майи Плисецкой. Переживать мгновение 
пришлось у пульта, в музыке. И когда Ольга Бородина ве-
личественная, действительно не сравнимая ни с кем Да-
лила, исполняла коронные арии жрицы бога Дагона, вос-
хищая богатым звуком, огромной эмоциональной глуби-
ной, филигранной фразировкой, оркестр у Гергиева пе-
решел к страшным раскатам звука, изображая разруше-
ние стен филистимлянского храма, рассыпающиеся глы-
бы, весь трагический ужас происходящего. И эта траги-
ческая краска нынешнего Пасхального фестиваля оста-
нется в его «сюжете» навсегда. 

ВЫСТАВКА 

В Москве 
представили 
архивные 
материалы 
поэтов-
фронтовиков

«НАС НЕ НУЖНО 
ЖАЛЕТЬ»

Антон Секисов

ОТКРЫЛАСЬ выставка «Долго 
пахнут порохом слова», приуро-
ченная к 70-летию Великой По-
беды и Году литературы. Экспо-
зиция подготовлена Российским 
государственным архивом лите-
ратуры и искусства (РГАЛИ) сов-
местно с Музеем современной 
истории России. Ее герои — поэ-
ты-фронтовики: Симонов, Твар-
довский, Самойлов, Слуцкий, 
Долматовский и другие. 

Организаторы представили 
уникальные архивные материа-
лы: письма, дневниковые запи-
си, прижизненные издания с ав-
тографами поэтов. Один из са-
мых выразительных экспонатов 
— стихотворение Всеволода Баг-
рицкого «Ожидание», изреше-
ченное пулями. Сын знаменито-
го поэта Эдуарда Багрицкого 
был расстрелян в начале 42-го 
года, текст был найден вместе с 
документами в полевой сумке. 

«Отправная точка выставки — 
не поэты и их биографии, а поэ-
зия как таковая. Нам важно 
представить поэтические тексты 
12 героев. — Рассказала корре-
спонденту «РГ» заместитель ди-
ректора РГАЛИ Галина Злобина. 
— При этом мы не хотим впря-
мую говорить, что 12 поэтов как 
12 апостолов, хочется уйти от 
лобовой параллели с религией. 
Эти поэты, в большинстве ро-
жденные после революции, ро-
сли атеистами, но поэзия заме-
нила им религию. И у многих из 
героев выставки в эти годы было 
написано стихотворение с на-
званием «Молитва». 

Среди этих двенадцати есть и 
те, кто впрямую не воевал, как 
Ольга Берггольц. Но в осажден-
ном Ленинграде она, работая на 
радио, обращалась к горожанам. 
«Для всех она была «блокадной 
Мадонной» — пока слышался ее 
голос, люди знали, что город не 
сдан фашистам».

А еще — Владимир Высоцкий. 
«Он — из другого, не военного по-
коления, но мы нашли автогра-
фы двух его стихотворений... 
Строки написаны как будто ру-
кой участвующего в боях», — 
продолжает Злобина. 

Кроме основной выставки, в 
Музее современной истории по-
явится и театральное простран-
ство. Его основной частью ста-
нет светопроекционная инстал-
ляция, где будет представлен ви-
деоряд, созданный из архивной 
кинохроники, компьютерной 
графики и строчек стихотворе-
ний, дополненный звуком и све-
том. Зрители увидят здесь и со-
зданную на основе архивных до-
кументов реконструкцию леген-
дарного поэтического спектакля 
Театра на Таганке «Павшие и жи-
вые», посвященного поэтам-
фронтовикам. 

Татьяна Горяева, 
директор РГАЛИ:

—Цель проекта — показать огромную 

роль литературы в годы великого ис-

пытания и побед. «Мы предчувствова-

ли полыханье этого трагического дня. 

Он пришел. Вот жизнь моя, дыханье. 

Родина! Возьми их у меня!» — писала 

Ольга Берггольц в первые дни войны.

Поэты вместе со всем народом встали 

на защиту Родины, уходили на фронт, 

работали военными корреспондента-

ми. Эти стихи переписывали солдаты в 

окопах, посылали во фронтовых треу-

гольниках своим любимым, сочиняли 

песни, распевая в редкие минуты отды-

ха. «Жди меня» и «Ты помнишь, Алеша, 

дороги Смоленщины…» Константина 

Симонова, «Василий Теркин» Алексан-

дра Твардовского, «Священная война» 

Василия Лебедева-Кумача, «Долго пах-

нут порохом слова…» Давида Самой-

лова, «Нас не нужно жалеть…» Семена 

Гудзенко, «Я говорю с тобой под свист 

снарядов…» Ольги Берггольц и многие 

другие. Автографы этих стихотворе-

ний — основа экспозиции.

Атмосферу выставки дополняют пе-

сни военных лет, записи авторского 

чтения стихов, военная кинохроника, 

архивные фотографии поэтов на 

фронте и в тылу. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Кино Алексей Герман-младший приступает к работе 
над новым фильмом

Кто сыграет Довлатова?
Елена Боброва

В 
начале июня в прокат 
выходит фильм Алек-
сея Германа-младшего 
«Под электрическими 
облаками», премьера 

которого состоялась этой зимой 
на Берлинском кинофестивале. А 
тем временем режиссер уже на-
чал работу над новым проектом, 
который расскажет о нескольких 
днях из жизни писателя Сергея 
Довлатова в 1971 году. 

Алексей, вы впервые обращае-
тесь к жанру байопика. Почему 
же Довлатов? Или интересна 
история его времени, а сам писа-
тель своего рода «повод», по-
скольку он человек известный? 
АЛЕКСЕЙ ГЕРМАН: Нет, мне интере-
сен именно и сам Довлатов — не 
выдуманный лирической герой, 
а реально существовавший писа-
тель. И конечно, нам интересен 
Ленинград начала 70-х. У нас до-
статочно много снято кино о Мо-
скве того времени, у нас появи-
лось немало фильмов о спорте, у 
нас очень много военных кар-
тин. Это все, конечно же, пре-
красно. Но у нас почти нет кино о 
людях, которые создавали выда-
ющуюся русскую культуру. Мне 
кажется, это огромное упуще-
ние. А Ленинград в то время был 
средоточием культурной жизни 
страны. Снимал свои шедевры 
«Ленфильм», всей стране были 
известны БДТ Георгия Товстоно-
гова и театр Ленсовета Игоря 
Владимирова, на сцене которого 
тогда играла Алиса Фрейндлих. 
Кстати, Алиса Бруновна в связи с 
нашим проектом заметила, что 
все с ностальгической эйфорией 
говорят об оттепели, но очень 
жаль, что замалчивают 70-е с их 
невероятной художественной 
энергией. Мне кажется, это не-
правильно. Стремясь восстано-
вить некую историческую спра-
ведливость, мы решили снять 
фильм о Довлатове, о его време-
ни…

Почему вы хотите сосредото-
читься на нескольких днях 
именно 1971 года? Это время, 
когда Довлатов безуспешно хо-
дил по издательствам и, как за-
метил его друг, в то время куда 
более успешный писатель Вале-
рий Попов, «бежал в конце забе-
га». 
АЛЕКСЕЙ ГЕРМАН: 1971 год — пик на-
пряжения эпохи. Это время, ког-
да еще Бродский в Ленинграде и 
Довлатов еще не собирает чемо-
даны, чтобы уехать в Таллин. Это 
время, когда они молоды. Это, 
кстати, очень важно. Мы не 
хотим снять фильм об ужа-
сах бытия в советское вре-
мя. Нет, нам интересно 
сделать кино о счастье мо-
лодости. Пусть сложной, 
не безоблачной. Но это 
молодость людей, кото-
рые верили в свою мис-
сию, которые понимали, 
что настоящее искусство 
— это важно. Молодость 
людей, которые были го-
товы не распилить госбюд-
жет, а умереть за то, во что 
они верили… 

В этот год Довлатов развел-
ся со своей второй женой, 
Еленой. Об этом вы будете 
говорить?
АЛЕКСЕЙ ГЕРМАН:  Да, потому 
что помимо всего прочего 
это кино еще и о невероят-
ной любви. О сложных от-
ношениях этих двух лю-
дей. Они сходились, 
расходились, снова 
сходились — все 
это неважно. А 
важно то, что, 
как мне кажет-
ся, без Елены 
не было бы 
Довлатова 

как писателя. Мы знаем, какую 
колоссальную роль она сыграла 
в его судьбе.

Вы уже начали заниматься 
кастингом? Кто сыграет эту 
пару?
АЛЕКСЕЙ ГЕРМАН: Прежде всего хочу 
сказать, что эта картина будет 
делаться в содружестве с «Лен-
фильмом». Если говорить о 
кастинге, то пока мы ищем Дов-
латова. Мы будем пробовать как 
самых известных артистов в 
стране, так и дебютантов. Что ка-
сается Елены, то я бы очень хо-
тел, чтобы ее сыграла Чулпан Ха-
матова…

Вам предстоит показать Не-
вский проспект, который тогда в 

народе называли Бродвеем. Се-
годня он более «глянцевый», не-
жели в начале 70-х…
АЛЕКСЕЙ ГЕРМАН: Будем искать под-
ходящую натуру, что-то декори-
ровать. Важно еще «поймать» 
фактуру того времени. Скажем, 
дверь, которая появится у нас в 
кадре, должна быть дверью из 
того времени… Это сложно, но 
необходимо, потому что иначе не 
передать время, или будет обык-
новенный неряшливый сериал. 
Для меня очень важно быть пре-
дельно точным, показывая быт 
того времени. В каком-то смысле 
это личная история. Я тоже ро-
дился в Ленинграде…

Да, но вы не застали Ленинград 
начала 70-х, эпохи «тучного за-
стоя». Скорее, вы помните город 
в финале брежневской 
эпохи.
АЛЕКСЕЙ ГЕРМАН: Да, я 
помню Ленинград 
начала 80-х,  но 
мне кажется, что 
тогда еще сохра-
нился дух време-
ни Довлатова и 
Бродского. Еще 
БД Т  б ы л  БД Т 
Товстоногова, 
на «Ленфиль-

ме» активно снимали кино, 
центр города не был «отлакиро-
ван», как сейчас, по вечерам за-
жигалось все то же холодное 
уличное освещение… Были живы 
люди, общавшиеся с Довлато-
вым. В конце концов, его семью 
знали и дед, и отец. А совсем не-
давно я узнал, что моя бабушка 
пускала семью Довлатова жить у 
нас на даче в Сосново. 

К счастью, мы и сегодня можем 
встретиться в Петербурге с поэ-
том Александром Кушнером, с 
писателем Валерием Поповым, 
которые были в одной компании 
и с Бродским, и с Довлатовым. 
Или с писателем Евгением Рей-
ном, который написал книгу 
«Мне скучно без Довлатова». 

АЛЕКСЕЙ ГЕРМАН: Естественно, мы 
будем говорить с прекрасными 
писателями того времени, уточ-
нять многие вещи по мере погру-
жения в эпоху, если фильм состо-
ится. Конечно, у каждого — свой 
Довлатов. Сейчас выходит много 
воспоминаний, которые в чем-то 
противоречат друг другу. Часто 
возникает ощущение, что авто-
ры, словно нарочно, покусывают 
писателя, будто они на что-то 
обижены. 

В этом сложность фильма пра-
ктически о нашем современни-
ке. Всегда найдется кто-то, кто 
укажет, что было не так… 
А Л Е К С Е Й  Г Е Р М А Н :  И ладно. Надо 
просто понимать, что любое ху-
дожественное произведение не 
может претендовать на стопро-

центную историческую 
правду. Другое дело, что 

меньше всего мы хо-
тим снять скандаль-
ный байопик… 

Дочь Довлатова 
Екатерина как-то 
в сердцах в одном 
интервью посето-
вала, что даже те, 
кто видел отца раз 

в жиз-

ни, главным образом вспомина-
ют про пьянство. Довлатов этой 
слабости не скрывал, сам про 
это много написал. Но для Екате-
рины оскорбительно, что имен-
но это становится во главу угла.
АЛЕКСЕЙ ГЕРМАН: Ну, конечно, это 
все пошло и не нужно. Я не счи-
таю достойным копание в гряз-
ном белье. Мы же хотим, чтобы 
наш фильм стал данью уважения 
и его героям, и городу. Призна-
юсь, мне казалось, что кино про 
Довлатова — нужная сегодня 
история, что государство заинте-
ресовано в том, чтобы люди зна-
ли о выдающихся согражданах. 
Однако я столкнулся со стран-
ным скепсисом в отношении 
фильма. 

В смысле?
АЛЕКСЕЙ ГЕРМАН: Мне часто говорят, 
что такое кино мало кому нужно. 
Странно, вот американцы поче-
му-то снимают о Хичкоке, Хо-
кинге, Джобсе, а у нас к этому 
жанру относятся с пренебреже-
нием. Мол, сейчас не время для 
такого кино. А когда будет время? 
Когда все свидетели его времени 
уйдут? Когда Петербург изме-
нится настолько, что его невоз-
можно будет снимать из-за то-
тального евроремонта? Когда на-
чальство даст отмашку, что те-
перь все-таки нужно говорить о 
выдающихся соотечественни-
ках?

Странно, Довлатов — один из са-
мых читаемых писателей стра-
ны. Я знаю массу людей, которые 
не просто его читают, а являются 
его самыми настоящими фана-
ми.
АЛЕКСЕЙ ГЕРМАН: Да, он суперзвезда 
литературы. Это очевидно, если 
заглянуть на сайты групп его фа-
натов или посмотреть, как актив-
но скачивают его прозу. В ответ 
на уверения, что Довлатов нико-
му не интересен, мы заказали об-
щероссийский опрос у Левада-
центр. Респондентам задавали 
вопрос, хотели бы они посмо-
треть фильм о Довлатове. 28,6% 
сказали «да». Почти треть стра-
ны — разве мало? Это более соро-
ка миллионов человек. Понятно, 
что кто-то легально скачает в Ин-
тернете, кто-то посмотрит по те-
левизору, кто-то посмотрит пи-
ратскую версию, но и в кино ведь 
тоже пойдут. К проекту невероят-
ный интерес в Интернете. Обсу-
ждают, будет Довлатова играть 
Иван Ургант или нет, называют 
иные имена, очень многие нас 
поддерживают. Тем не менее при-
ходится доказывать, что фильм 

нужный.

Вы можете объяснить фено-
мен Довлатова? Он сам 

не называл себя пи-

сателем, говорил, что хочет быть 
писателем как Куприн — то есть 
хорошим русским беллетристом 
без толстовского мессианства…
АЛЕКСЕЙ ГЕРМАН: Мессианство вы-
ражается не в том, что человек 
залезает на кафедру и начинает 
проповедовать. Нет, оно в отно-
шении к собственной жизни, к 
тому, что ты должен делать, в 
восприятии. На мой взгляд, Дов-
латов — из числа тех писателей, 
которые больше, чем писатели. 
Прежде всего это личности, 
мимо которых невозможно 
пройти. Довлатова, к тому же, на 
мой взгляд, сложно не любить. 
Есть что-то невероятно притяга-
тельное в этом огромном челове-
ке, который, наверное, хотел ка-
заться наглее, чем он был, буду-
чи человеком нежным, тонким, 
страдающим, ироничным. И в то 
же время сильным: как бы ни 
складывалась его жизнь, он су-
мел сохранить себя, свою твор-
ческую энергию. Как верно заме-
тил Олег Басилашвили, довла-
товская литературная честность 
напрямую сопрягалась с честно-
стью гражданской. Мне кажется, 
сегодня это многим должно быть 
близко.

Может быть, читателям в книгах 
современных авторов не хватает 
вот этой точно выверенной про-
стоты, что есть в прозе Довлато-
ва. За его немногословностью — 
большой объем эмоций, разду-
мий…
АЛЕКСЕЙ ГЕРМАН: Мне кажется, мы 
запутались в постмодернизме, во 
всевозможных играх со смысла-
ми. Вот сейчас мы с Леной (Елена 
Окопная, жена Алексея Германа-
младшего, художник. — Прим. 
ред.) находимся в Венеции, на би-
еннале. И обратили внимание, 
как много представлено хороше-
го китайского искусства. Китай, 
кстати, гораздо сильнее поддер-
живает в Венеции своих худож-
ников, чем Россия. При этом ки-
тайцы представляют современ-
ное искусство в самом хорошем 
понимании этого слова. И тут же 
мы оказались на выставке одного 
художника, который долго рас-
сказывал нам, как надо воспри-
нимать его экспонат. Мне кажет-
ся, людям немного надоело, что 
для того, чтобы осмыслить какое-
то произведение искусства, нуж-
но выслушивать долгие инструк-
ции. Мы забыли, что настоящее 
искусство — прежде всего эмо-
ции. 

Впрочем, Довлатов на самом 
деле не такой простой писатель, 
как кажется, но у его прозы есть 
главное свойство, присущее 
мощной литературе, — о ней про-
должаешь все время думать. Я 
помню последние строки каких-
то его рассказов, как помню по-
следние строки произведений Ре-
марка, Хемингуэя…

Довлатов, будучи в эмиграции, 
в одном интервью заметил, 
что популярность многих пи-
сателей в России соизмерима 
с популярностью в Америке 

Мохаммеда Али. 
А Л Е К С Е Й  Г Е Р М А Н : Довлатов 
для нас уж точно как Мо-
хаммед Али для амери-
канцев. Во всяком слу-
чае, для интеллигенции. 
И если это кому-то пока-
жется недостаточным 
аргументом, то изви-
ните — интеллиген-
тных людей, сложных, 
любящих и знающих 
литературу,  слава 
богу, в нашей стране 
еще миллионы. Поче-
му же мы не можем 
с н и м а т ь  д л я  н и х 
кино? Почему они 
должны становиться 
жертвами диктатуры 

упрощения?

Есть что-то невероятно притягательное в этом огромном человеке, который, наверное, хотел казаться наглее, чем он был, будучи человеком нежным, тонким, страдающим, ироничным.

Акцент

 Довлатовская литературная 
честность напрямую 
сопрягалась с честностью 
гражданской

Среди экспонатов — 
стихотворение 
Всеволода 
Багрицкого 
«Ожидание», изре-
шеченное пулями

Мариинский 
оркестр сыграл 
за 29 дней 
49 концертов в 28 
российских городах 
и в столице 
Казахстана Астане

Ольга Бородина — величественная, действительно не сравни-
мая ни с кем Далила.
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ЛИГА ЧЕМПИОНОВ Игроки «Баварии» мечтают отыграть три мяча у «Барселоны» 

Мюнхен верит в чудеса
Иван Ильин

С
егодня вечером определится первый 
финалист футбольной Лиги чемпио-
нов. Практически наверняка право 

сыграть в главном матче, который состоится 
в Берлине, получит испанская «Барселона». 

Каталонцы по ходу этого сезона испыты-
вали определенные проблемы, но теперь, 
когда решается судьба трофеев, выглядят 
практически идеально. И первый полуфинал 
Лиги чемпионов, в котором «сине-гранато-
вые» принимали на «Камп Ноу» мюнхен-
скую «Баварию», получился образцово-по-
казательным. «Барса» добила немцев в кон-
цовке, когда два великолепных мяча забил 
Лионель Месси, а Неймар довел дело до раз-
грома. Счет 3:0 практически не оставляет 
мюнхенцам надежд отыграться, о чем гово-
рят и котировки букмекеров. 

Ставки на исход ответного полуфинала 
авторитетная британская контора принима-
ет абсолютно равные – вероятность победы в 
этой встрече «Барселоны» и «Баварии» оце-
нивается с коэффициентом 1 к 2,62. Но при 
этом шансы на то, что немцы пробьются в 
финал, скорее из области теории — 1 к 15. Для 
сравнения, коэффициенты на выход в финал 
каталонцев составляют 1 к 1,02. То есть по-
ставленный на это событие рубль принесет 
всего две копейки чистого дохода. 

В пользу «Барселоны» говорит и сухая 
статистика. В истории Лиги чемпионов был 
лишь один случай, когда команда прошла 

дальше, уступив в первом матче три мяча. Но 
«Депортиво» смог совершить этот подвиг в 
битве с «Миланом», проиграв сначала 1:4, а 
затем победив 4:0. Задача «Баварии» еще 
сложнее. Теоретически мюнхенцев устроит 
счет 3:0, который отправит команды в овер-
тайм. Однако вряд ли кто-то всерьез думает, 
что «Барса», даже играя в гостях, не сможет 
поразить чужие ворота ни разу. А любой за-
битый каталонцами гол будет означать, что 
хозяевам надо отличиться пять раз.

Настроение поклонникам «Баварии» под-
портил и результат последнего матча в ис-
полнении их любимцев. Уже в статусе чемпи-
она страны на родной «Альянц-Арене» мюн-
хенцы проиграли «Аугсбургу» 0:1. Интере-
сно, что после матча Гвардиола раскрыл так-
тику на битву с «Барселоной».  

— Многие думают, что мы должны атако-
вать. Но мы в первую очередь должны будем 
обороняться. Естественно, мы должны ата-
ковать больше, чем делали это в первом мат-
че. Нам предстоит матч против лучшей ко-
манды Европы за последние 15 лет. Но «Бар-
селона» стала ею, в частности, благодаря 
игре на контратаках, — сказал испанским 
журналистам Гвардиола.

Что же касается каталонцев, то они в эти 
выходные сделали важный шаг к титулу чем-
пиона Испании. Правда, не без помощи своих 
злейших врагов и главных конкурентов из 
мадридского «Реала». «Сливочные» дома еле 
ушли от поражения, сыграв вничью с «Ва-
ленсией» 2:2, тогда как «Барселона» спокой-
но разделалась с «Реал Сосьедадом» 2:0. Та-
ким образом, преимущество «сине-гранато-
вых» над «королевским клубом» выросло до 
четырех очков за два тура до финиша чемпи-
оната, и это практически приговор. Уже в 
следующем туре «Барселона» может стать 
чемпионом досрочно. И теперь главное для 

каталонцев — не расслабляться на фоне по-
следних успехов.

— «Бавария» — команда мирового уровня, 
и нам ни в коем случае нельзя думать, что по-
сле крупного поражения в первом матче она 
не сможет отыграться. Мы не должны счи-
тать, что создали хороший задел. Не сомнева-
юсь, что в Мюнхене нам будет тяжело, — ска-
зал накануне журналистам главный тре-
нер «Барселоны» Луис Энрике.

Примерно в том же духе выска-
зался и главный герой первого полу-
финала Лионель Месси: «Нам повезло 
открыть счет и в итоге добиться очень 
хорошего результата. Однако в Гер-
мании очень сложно играть, поэто-
му нужно продолжать в том же духе 
и ни в коем случае не предаваться 
самоуспокоенности».

Футболисты «Бава-
рии», в свою очередь, об-
ещают болельщикам если 
не чудо — а выход в финал 
при таких обстоятельствах 
н и ч е м  д р у г и м  б ы т ь 
просто не может — то 
хотя бы хороший 
футбол. 

— Мы должны 
отдать на поле 

все, что у нас есть. Мы уже не раз показыва-
ли, на что наша команда способна здесь, в 

Мюнхене. Битва еще не законче-
на, и мы будем сражаться до 

последнего, — заявил 
нападающий «Ба-
варии» Роберт Ле-
вандовски.

АВТОСПОРТ

Российский
гонщик стал
десятым 
в Барселоне

КВЯТ 
НЕ ДОГОНЯЕТ

Илья Зубко

ПОСЛЕ трехнедельного пере-
рыва состоялся очередной этап 
чемпионата мира по автогонкам 
в классе «Формулы-1». Победи-
телем Гран-при Испании стал не-
мецкий пилот «Мерседеса» Нико 
Росберг. Россиянин Даниил Квят 
занял десятое место. 

Временную паузу команды 
попытались использовать для 
«работы над ошибками». Преи-
мущество «Мерседеса» над 
остальными настолько велико, 
что, помимо «Феррари», серьез-
ную конкуренцию немецкой ко-
нюшне пока не может составить 
никто. Особенно это удручает 
«Ред Булл», который недавно до-
минировал в «королевских гон-
ках», а теперь ощутимо отстает 
по скорости и надежности. Одна-
ко гонка на автодроме «Каталу-
ния» наглядно показала, что бы-
стрых изменений в раскладе сил 
ждать не стоит.

Российский пилот «Ред Бул-
ла» Даниил Квят завершил ква-
лификацию с восьмым результа-
том, его напарник Даниэль Рик-
кардо стал десятым. В гонке ре-
зультаты были схожими, только 
на этот раз австралиец смог от-
ыграть три позиции и финиши-
ровать седьмым. Ну а Квят, нао-
борот, откатился на десятое ме-
сто, заработав лишь одно очко. 
Примечательно, что Даниил до 
последнего вел ожесточенную 
борьбу с Карлосом Сайнсем-
младшим, однако в конце концов 
был вынужден испанцу усту-
пить. После гонки организато-
рам пришлось даже разбирать, 
насколько правильным был об-
гон в исполнении Карлоса. И все-
таки было принято решение ни-
кого не наказывать, оставив ре-
зультаты без изменений. Так 
Сайнс-младший остался девя-
тым.

— Если на этой трассе потерял 
места на старте, то можно счи-
тать игру оконченной. Очень 
сложно приблизиться к соперни-
ку на дистанцию атаки. Сейчас 
нам надо развивать машину по 
всем направлениям, — заявил по-
сле гонки пресс-службе «Ред 
Булла» Даниил Квят. 

Недовольство результатами 
«Ред Булла» растет. Квят за пять 
гонок смог набрать лишь пять 
очков, а его более опытный на-
парник — 25. Четвертое место в 
Кубке конструкторов с гигант-
ским отставанием от идущего 
третьим «Уильямса» — совсем не 
то, чего ждали от команды. При-
чины на поверхности — моторы 
«Рено», которыми оснащены бо-
лиды «Ред Булла», заметно усту-
пают «Мерседесу». Поэтому гла-
ва команды Кристиан Хорнер 
уже сейчас говорит, что этот се-
зон «можно почти списать». По 
его словам, пилотам и механи-
кам надо использовать макси-
мум, чтобы добиться прогресса 
уже к следующему году. Ну а 
спортивный консультант «Ред 
Булла» Гельмут Марко и вовсе 
заявил, что пилоты дочерней ко-
манды «Ред Булла» Макс Фер-
стаппен и Карлос Сайнс-млад-
ший, выступающие в «Торо Рос-
со», и вовсе справляются лучше 
своих старших товарищей.

Что же касается борьбы за ти-
тул, то победа Нико Росберга в 
Барселоне добавила чемпионату 
интриги. Немец был быстрее 
своего напарника по «Мерседе-
су» и действующего чемпиона 
мира Льюиса Хэмилтона как в 
квалификации, так и во время 
гонки. Британец довольствовал-
ся вторым местом, и теперь его 
преимущество над отпраздно-
вавшим первую в сезоне победу 
Росбергом составляет 20 очков. 
Третьим на расстоянии 11 бал-
лов от Нико идет пилот «Ферра-
ри» Себастьян Феттель. На Гран-
при в Испании он не смог сдер-
жать атаки Хэмилтона и фини-
шировал третьим. Вот только от-
ставание в 45 секунд от победи-
теля этапа впечатляет. 

НХЛ

«Вашингтон»
Овечкина
проиграл
«Рейнджерс»

ДОСЧИТАЛИ 
ДО СЕМИ

Сергей Сокольский

МИНУВШЕЙ ночью состоялись 
очередные матчи второго раунда 
Кубка Стэнли. 

Выход в финал конференции 
мог оформить «Вашингтон» во 
главе с Александром Овечки-
ным. Однако в шестом матче на 
домашнем льду «столичные» 
уступили «Рейнджерс» со сче-
том 3:4. Нельзя сказать, что хо-
зяева играли плохо. «Вашинг-
тон» двукратно превзошел со-
перника по количеству бросков 
в створ (45:28), однако уступили 
в самоотдаче: по ходу встречи 
«парни с Бродвея» заблокирова-
ли 34 броска соперника.

Теперь победитель серии 
определится в седьмой игре, ко-
торая пройдет в Нью-Йорке. 
Если «кэпы» проиграют, Овеч-
кин сможет присоединиться к 
сборной России на ЧМ-2015, но 
при условии, что та дойдет до по-
луфинала. 

А вот «Анахайм» серию с 
«Калгари» завершил уже в пятом 
матче, дожав «огоньков» в овер-
тайме — 3:2. 

ФИГУРНОЕ КАТАНИЕ  
Липницкая
готовится 
к новому 
сезону в США

МАЙ, ПОРА
НА ЛЕД

Николай Долгополов

ГОТОВИТЬ новые программы 
олимпийской чемпионке в ко-
манде Юлии Липницкой помога-
ет знаменитая Марина Зуева. 
Пусть не смущает, что Марина 
Олеговна в основном известна 
как тренер и хореограф танце-
вальных пар, две из которых — 
канадская и американская — до-
минировали в последних двух 
олимпийских циклах. 

Наши российские специали-
сты, даже очень придирчивые, 
полагают, что Юлия и ее настав-
ница Этери Тутберидзе приняли 
верное решение. Зуева успешно 
ставила программы и одиночни-
кам. К тому же у нее собрано ог-
ромное количество подходящих 
музыкальных записей.

Напомним, что раньше про-
граммы для Юлии помогал гото-
вить Илья Авербух. Послеолим-
пийский сезон сложился для 
Липницкой неудачно. Она не по-
пала в сборную и даже собира-
лась расстаться с тренером Эте-
ри Тутберидзе. Среди возмож-
ных кандидатов на роль настав-
ника рассматривался Николай 
Морозов. Но министр спорта 
Виталий Мутко и президент Фе-
дерации фигурного катания на 
коньках Александр Горшков, от-
кровенно поговорив с юной 
чемпионкой, предупредили 
опрометчивые шаги. А вот жела-
ние осуществить на льду нечто 
новое было встречено с понима-
нием. В Америке Липницкая не 
одна. Конечно, рядом Этери 
Тутберидзе. И, как всегда, в по-
ездках Юлию сопровождает 
мама.

Тем временем в Подмосковье 
открыли новый физкультурно-
оздоровительный комплекс. 
Тут, в Лыткарино, есть и отлич-
ный каток, и просторный трена-
жерный зал для фигуристов. По 
инициативе губернатора Мо-
сковской области Андрея Воро-
бьева Дворцу было присвоено 
имя двукратной чемпионки 
мира Ирины Слуцкой. Сама 
Ира, присутствовавшая на от-
крытии, призналась, что горда, 
счастлива и верит: в таком от-
личном Дворце могут вырасти 
юные чемпионы.

Футбол Армейцы обыграли в столичном дерби «Локомотив» и сложили 
чемпионские полномочия

ЦСКА оставил трон

Артур Нанян 

Н
акануне тремя поединками за-
вершился 27-й тур чемпионата 
России. «Мордовия» на своем 
поле одолела «Арсенал» — 1:0, 
«Спартак» оконфузился в Гроз-

ном, уступив «Тереку» 2:4, ну а «Краснодар» 
сыграл вничью с «Амкаром» — 1:1.

Матчи этого тура еще на шаг приблизили к 
«золоту» питерский «Зенит», который уже 
вчера мог стать чемпионом в случае пораже-
ния «Краснодара». Тем временем лучшая ко-
манда страны последних двух лет — столич-
ный ЦСКА — лишилась всяких шансов в тре-
тий раз кряду повторить свой успех, обыграв 
при этом в дерби «Локомотив» со счетом 3:1.

Отставание армейцев от «Зенита» состав-

ляет десять очков, так что теперь «красно-си-
ним» остается лишь бороться за второе место 
все с тем же «Краснодаром». Учитывая неста-
бильные выступления подопечных Леонида 
Слуцкого вкупе с тяжелым календарем, 
ЦСКА рискует не попасть в Лигу чемпионов. 
В оставшихся матчах команда сыграет в дер-
би на выезде со «Спартаком», примет «Ру-
бин» и сразится в гостях с «Ростовом».

Что касается «Локомотива», то игра с ЦСКА 
оказалась последней для Миодрага Божовича у 
руля «железнодорожников». Черногорец не 
стал дожидаться финала Кубка России против 
«Кубани», победа в которой позволила бы мо-
сквичам завоевать первый трофей с 2007 года. 
Таким образом, Божович стал шестым трене-
ром, покинувшим «Локомотив» при нынеш-
нем президенте клуба Ольге Смородской.

— Очевидно, что задачи, поставленные пе-
ред командой в текущем чемпионате России, 
не будут выполнены. При этом клуб обеспечи-
вает все условия для работы. Обдумав создав-
шуюся ситуацию, я принял решение подать в 
отставку, — подчеркнул Божович в прощаль-
ном интервью клубной пресс-службе.

Руководить «железнодорожниками» в 
оставшейся части сезона будет бывший за-
щитник «Локомотива» Игорь Черевченко.

Питер все ближе к «золоту»
Ничья «Краснодара» в домашнем матче 

против «Амкара» дает отличный шанс «Зени-
ту» уже в следующем туре стать чемпионом. 
Для этого подопечным Андре Виллаша-Боаша 
остается не проиграть на выезде «Уфе».

В случае равенства очков у питерцев с кра-
снодарцами, преимущество будет у «сине-бе-
ло-голубых», поскольку в личных встречах они 
оказались сильнее «быков»: дома «Зенит» раз-
громил команду Олега Кононова 4:0, а в гостях 
добыл ничью со счетом 2:2.

Что касается «Краснодара», то Роман Ши-
роков и компания были близки к победе над 
«Амкаром», но в середине второго тайма Мау-
рисио Перрейра не реализовал пенальти.

«Спартак» без медалей
Настоящий триллер показали в этом туре 

«Терек» со «Спартаком», причем в очередной 
раз москвичи ввергли в уныние собственную 

торсиду. Казалось, после гола Вячеслава Крото-
ва в первом тайме и удаления полузащитника 
грозненцев Олега Иванова, «красно-белые» 
заработают хотя бы очко, но во второй полови-
не матча «Терек» четырежды поразил ворота 
Артема Реброва. После этого поражения 
«Спартак» окончательно потерял все шансы 
попасть в тройку призеров, что происходит со 
столичной командой уже третий год кряду.

— Участие в еврокубках было нашей целью, 
но этим поражением мы значительно от нее от-
далились. Видимо, мы не располагаем необхо-
димым классом для выполнения этой задачи, 
— подытожил после матча главный тренер 
«Спартака» Мурат Якин. 

Московские армейцы (в белой форме) обыграли 
в центральном матче тура «Локомотив», но все 
равно лишились шансов занять первое место.

Акцент

 За девять дней до финала Кубка России 
между «Локомотивом» и «Кубанью» глав-
ный тренер москвичей Миодраг Божович 
подал в отставку

Положение команд на 12 мая

И В Н П М О
Зенит 27 19 6 2 56—15 63

Краснодар 27 16 7 4 47—22 55

ЦСКА 27 17 2 8 56—26 53

Динамо 27 14 6 7 49—31 48

Рубин 27 13 8 6 38—26 47

Спартак 27 12 7 8 38—33 43

Локомотив 27 10 9 8 27—23 39

Терек 27 10 6 11 28—25 36

Мордовия 27 10 4 13 21—41 34

Кубань 27 7 11 9 26—33 32

Ростов 27 7 6 14 25—48 27

Уфа 27 6 8 13 22—36 26

Амкар 27 6 7 14 20—39 25

Урал 27 7 3 17 25—39 24

Арсенал 27 7 2 18 16—38 23

Торпедо 27 4 10 13 21—42 22

Юлия Липницкая уже сейчас начи-
нает готовить новые программы 
к следующему сезону.

Машина пока не позволяет россий-
скому гонщику Даниилу Квяту 
бороться за призовые места 
в «Формуле-1».

Лидер «Барселоны» 
Лионель Месси 

(слева) забил «Баварии» 
два мяча в первом 

полуфинале.
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ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

12 мая, вторник, НТВ
21.45 «Бавария» (Германия) — «Барселона» (Испа-

ния). Прямая трансляция.

«Урал» — «Уфа» — 1:1.

Голы: Хозин, 47 — Аликин, 32.

«Рубин» — «Кубань» — 1:0.

Гол: Оздоев, 71.

«Локомотив» — ЦСКА — 1:3.

Голы: Ниассе, 38 — Дзагоев, 36; Тошич, 56; 

Натхо, 68 — пен.

«Динамо» — «Торпедо» — 0:0.

«Зенит» — «Ростов» — 3:0.

Голы: Шатов, 45; Халк, 45+3; Рондон, 87.

«Терек» — «Спартак» — 4:2.

Голы: Мбенге, 49; 54; Аилтон, 90+1; 

90+3 — Кротов, 27; Промес, 75.

«Мордовия» — «Арсенал» — 1:0.

Гол: Ле Таллек, 45+2.

«Краснодар» — «Амкар» — 1:1.

Голы: Перрейра, 9 — Гол, 23 .

СТАТИСТИКА
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НОВОСТИ

Федор 
Чудинов стал
чемпионом
мира по боксу

ЗАТКНУЛ
ЗА ПОЯС

Артур Нанян

РОССИЯНИН Федор Чудинов 
победил немца Феликса Штурма 
и завоевал титул «регулярного» 
чемпиона мира в весовой катего-
рии до 76,2 килограмма по вер-
сии Всемирной боксерской ассо-
циации (WBA). Напомним, Чуди-
нов одержал верх над немцем 
раздельным решением судей — 
116:112, 112:116, 118:110.

— Для меня большое удоволь-
ствие участвовать именно в та-
ких боях — не быстрых, а затяж-
ных, тяжелых. Это была заслу-
женная победа, и кроме того, я 
приобрел большой опыт. Что ка-
сается матча-реванша, то он 
вполне может состояться. Если у 
Феликса возникнет такое жела-
ние, я готов выйти против него 
на ринг еще раз, — отметил Чуди-
нов по окончании поединка в 
Штутгарте.

Ранее 27-летний россиянин 
владел титулом «временного» 
чемпиона мира в 2014 году, от-
правив в нокаут австралийца 
Бена МакКалоха. 

Теперь на счету Чудинова 13 
побед, причем десять из них но-
каутом, и ни одного поражения. 

Берлин примет 
Финал 
четырех 
Евролиги

НЕМЕЦКИЙ 
МЯЧ

Илья Зубко

ГЛАВНОЕ событие европейско-
го клубного баскетбола, Финал 
четырех Евролиги, в следующем 
году примет Берлин. В немецкой 
столице уже проходило анало-
гичное мероприятие в 2009-м. 

Евролига традиционно выби-
рает для решающих матчей 
крупнейшие города, способные 
принять тысячи болельщиков. К 
примеру, в 2014-м этой чести 
удостоился Милан, а в этом сезо-
не титул разыграют в Мадриде. 
Один из претендентов — россий-
ский ЦСКА, который чаще дру-
гих клубов континента участву-
ет в Финалах четырех. Армейцы 
играли в главном матче и в 2009-
м в Берлине. Тогда на паркете 
«О2-Арены» москвичи уступили 
греческому «Панатинаикосу» с 
разницей всего в два очка. 

Что же касается собственно 
стадиона, то он — один из самых 
современных в Европе. Арена яв-
ляется домашней как для баскет-
больной «Альбы», так и для хок-
кейного «Айсберена». На спор-
тивных мероприятиях она вме-
щает до 14,5 тысячи зрителей, а 
во время концертов — более 17 
тысяч человек.  

Ушел из жизни
наставник
Зайцевой
и Устюгова

ПРОЩАЙ, 
ТРЕНЕР

Кирилл Ветров

ВЧЕРА на 65–м году жизни 
скончался заслуженный тренер 
России Александр Иванович 
Суслов, воспитавший многих 
знаменитых биатлонистов. 

Будучи спортсменом, он спе-
циализировался на лыжных гон-
ках, был членом сборной. В 90-е 
годы Суслов стал одним из веду-
щих московских тренеров. «Ра-
ботая в 43-й школе, он стал од-
ним из первых наставников дву-
кратной олимпийской чемпион-
ки Ольги Зайцевой. Он же в кон-
це 90-х годов вместе с Валенти-
ном Задонским работал с экспе-
риментальной группой, с кото-
рой начинала свой путь в биат-
лон Светлана Ишмуратова», — го-
ворится в сообщении на офици-
альном сайте Союза биатлони-
стов России. В 2000-х Александр 
Суслов много работал с юниор-
скими и молодежными команда-
ми. С его помощью своих первых 
успехов на международном уров-
не добивались многие биатлони-
сты, впоследствии ставшие зна-
менитыми. Например, Евгений 
Устюгов, который, как и Ольга 
Зайцева, дважды становился 
олимпийским чемпионом. 

ВОЛЕЙБОЛ Кубаночки стали 
вторыми на клубном ЧМ

«Серебро» 
с горчинкой

Владимир Ильин

КУБАНСКИЕ волейболистки не сумели повторить 
прошлогодний триумф казанского «Динамо» на клуб-
ном чемпионате мира. Турнир с общим призовым фон-
дом 500 тысяч долларов снова проводился в швейцар-
ском Цюрихе, в финале «Динамо» (Краснодар) уступило 
победителю европейской Лиги чемпионов турецкому 
«Экзачибаши» (Стамбул) — 1:3 (16:25, 21:25, 26:24, 
19:25). Обладательниц главного приза ко второму под-
ряд международному трофею привел бывший наставник 
сборной России итальянец Джованни Капрара. «Бронза» 
— у хозяек площадки из «Волеро». 

Наша команда попала на клубный ЧМ не по спортив-
ному принципу, а благодаря специальному приглаше-
нию организаторов. Для динамовок из Краснодара сезон 
получился совершенно неоднозначным. Под руководст-
вом Константина Ушакова они выиграли Кубок России, 
Кубок ЕКВ, вышли в финал в Цюрихе, а вот в чемпионате 
России заняли лишь пятое место. 

Бразильская связующая российской команды Фабио-
ла, ее соотечественница и одноклубница доигровщица 
Фернанда Гарай, нападающая Татьяна Кошелева вошли в 
символическую семерку. Самым ценным игроком была 
признана Джордан Ларсон из «Экзачибаши», ранее вы-
ступавшая за казанское «Динамо». Именно американка 
и стала лучшим бомбардиром финальной встречи. 

БАСКЕТБОЛ Наставник ЦСКА
Итудис признан лучшим
тренером в Единой лиге

Выбрали грека

Илья Трисвятский

В чемпионате Единой лиги наступила пауза перед полу-
финалами, которые начнутся 20—21 мая. В сериях до 
трех побед встречаются: «Химки» — «Локомотив-Ку-
бань», ЦСКА — «Нижний Новгород». Вчера нижегородцы 
в пятом матче четвертьфинала на выезде дожали питер-
ский «Зенит» — 75:65.

Это единственная пара, которой для выявления силь-
нейшего потребовались все пять матчей. В решающей 
игре соперники на равных провели две первые четверти, 
а после большого перерыва «Нижний» был успешней.

Самым простым путь в полуфинал оказался для 
ЦСКА. Соперник армейцев казахстанская «Астана» 
вышла в плей-офф неимоверными усилиями, опередив 
на финише регулярного чемпионата две прибалтий-
ские команды — рижский ВЭФ и эстонский «Калев». Но 
сопротивляться лучшему клубу России хотя бы на ма-
ло-мальски приличном уровне «Астана» не сумела. Во 
всех трех матчах «красно-синие» набирали трехзнач-
ное количество очков — 103:58 и 110:60 в Москве, 
111:75 в Казахстане. Это, конечно, не самая лучшая 
подготовка к стартующему 15 мая в Мадриде «Финалу 
четырех» Евролиги, где армейцам предстоит сражение 
с греческим «Олимпиакосом».

Греческий наставник ЦСКА Димитрис Итудис, рабо-
тающий с командой первый сезон, признан лучшим 
тренером года в Единой лиге. Обладателя приза опреде-
лил экспертный совет, в состав которого вошли десять 
известных баскетбольных личностей из разных стран: 
Илона Корстин, Сергей Тараканов и Иван Едешко (все — 
Россия), Гундарс Ветра (Латвия), Иржи Зидек (Чехия), 
Ханну Моттола (Финляндия), Мартин Мююрсепп (Эс-
тония), Томас Пачесас (Литва), Валерий Тихоненко (Ка-
захстан) и Хейно Энден (Эстония).

Итудис в результате опроса набрал наибольшее ко-
личество голосов (5 из 10), опередив эстонца Алара 
Варрака из «Калева» (два голоса). Приз лучшему трене-
ру года будет вручен второй раз. В прошлом сезоне в 
этой номинации победил рулевой «Химок» олимпий-
ский чемпион Сеула-1988 литовец Римас Куртинайтис.

«Локомотив-Кубань» завершил свою серию против 
казанского УНИКСа тоже в трех матчах, однако здесь, в 
отличие от противостояния ЦСКА — «Астана», каждая 
игра носила чрезвычайно упорный характер. В столице 
Татарстана железнодорожники взяли верх за счет от-
лично проведенной последней четверти, которую выиг-
рали 28:16. Итоговый результат — 86:75 в пользу южан.

— Победа в серии 3:0 — это месть за поражение в Ев-
рокубке, и эта месть была сладкой, — откровенно при-
знался главный тре- нер краснодарцев Сергей 
Базаревич. — Поэ- тому меня и бесила в 
некоторых момен- тах наша вялая игра 
с е г о д н я  —  н а м нужно было побе-
дить  именно со счетом 3:0 и дока-
зать,  что  пора- жение в Еврокубке 
было случайно- стью. Баскетболи-
стам УНИКСа надо отдать должное. 
Несмотря на трав- мы, они пытались 
п о б е д и т ь .  И з этой серии наша 
команда долж- на извлечь пси-

хологический 
заряд уверенно-
сти в себе на бу-
дущее.

«Химки» по-
сле двух домаш-
них побед над 
«Автодором» 
взяли верх и на 
выезде в Сара-
тове — 89:87. 
Для команды с 
берегов Волги 
дебютный се-
зон в Единой 
лиге завер-

шился пятитысяч-
ным аншлагом во 
дворце «Кри-
сталл». Новичок 
укрепил свое ли-

дерство в рей-
тинге посеща-

емости.

Хоккей Сборная России уже вышла в четвертьфинал ЧМ-2015, где 
точно не сыграет с «кленовыми листьями»

Канада подождет
Илья Соболев 

С
егодня сборная Рос-
сии проведет послед-
ний матч на группо-
вом этапе ЧМ-2015 
против финнов.

Обе команды уже завоевали 
путевки в плей-офф: в очной 
встрече решится порядок, в кото-
ром команды расположатся в тур-
нирной таблице. Победа теорети-
чески может позволить подопеч-
ным Олега Знарка занять первое 
место в группе B. Поражение ото-
двинет наших на третью строчку.

Впрочем, турнирные перипе-
тии тренерский штаб российской 
сборной сейчас волнуют меньше 
всего. На данный момент основ-
ная задача заключается в том, 
чтобы оптимизировать игру ко-
манды к решающим матчам. Судя 
по последним результатам, 
прогресс в этом направле-
нии есть.

У Знарка претензий нет
В День Победы сборная 

преподнесла болельщикам 
роскошный подарок, разгро-
мив сборную Белоруссии — 7:0. А 
накануне россияне одолели сло-
ваков со счетом 3:2. Для соперни-
ка, к слову, это был последний ре-
альный шанс зацепиться за 
плей-офф.

— Это был наш лучший матч. 
Мы бились с самого начала, но 
российская команда очень силь-
на, — констатировал после игры 
наставник словацкой сборной 
Владимир Вуйтек.

Наши парни тоже проявили ха-
рактер. Голами у победителей от-
метились Мозякин, Тарасенко и 
Панарин, отличившийся в овер-
тайме. Несмотря на то что дело до-
шло до дополнительного времени, 
главный тренер российской сбор-
ной Олег Знарок остался доволен 
увиденным.

— Мы провели лучший матч на 
турнире, хотя и выиграли только в 
овертайме, — подчеркнул рулевой 
нашей национальной команды. — 
Если мы будем продолжать играть 
так же, то доберемся до того, что 
хотим. Лучший матч по всем ком-
понентам. Нам, правда, не удалось 
реализовать моменты, но по ри-
сунку игры и самоотдаче вопро-
сов нет.

Проблемы с реализацией не-
обходимо решать как можно ско-
рее. Сборная Финляндии в этом 
плане станет хорошей провер-
кой: накануне голкипер «суоми» 
Пека Ринне обновил рекорд по 
продолжительности сухой серии 
на чемпионатах мира, который 
теперь составляет 237 минут 5 
секунд. Прежнее достижение 
принадлежало словаку Яну Ла-
шаку (206 минут 26 секунд) и 

было установлено на ЧМ-2004. 
Финскую «засуху» удалось прер-
вать лишь белорусам, уступив-
шим скандинавам в серии булли-
тов — 2:3.

Если белорусы сумели про-
бить Ринне, то нашим это тем бо-
лее под силу. Не сбавляет оборо-
тов тройка Шипачев — Дадонов — 
Панарин. Постепенно находят 
свою игру и энхаэловцы. Так, 
В л а д и м и р  Та р а с е н к о  и з 
«Сент-Луиса» забивает уже 
в третьей игре подряд.

— Уже полегче сейчас чувствую 
себя, период адаптации завершен, 
который был у многих ребят, при-
ехавших из НХЛ, — отчитался Та-
расенко, которого признали луч-
шим игроком матча со словаками. 
— В первых играх, может, и было 
право сослаться на акклиматиза-
цию, но сейчас за ошибки никто 
не простит. Надо выходить и па-
хать.

В то же время в обороне у сбор-
ной далеко не все в порядке. Го-
ловной боли тренерам добавляет 

непрекращающийся поток травм. 
В игре со словаками глубокое рас-
сечение подбородка получил один 
из ведущих наших защитников 
Максим Чудинов.

— Даже не знаю, что говорить. 
Черная полоса продолжается. На-
несли Максиму 17 швов на поре-
занный подбородок и горло — два 
внутренних и 15 внешних. Все 
могло бы быть и намного хуже, по-
пади конек соперника чуть ниже, 
— рассказал врач сборной Вале-
рий Конов.

По словам медика, есть шанс, 
что Чудинов еще сможет помочь 
партнерам на чемпионате мира, а 
Знарок прямо заявил: Максим с 
финнами сыграет!

Волевое начало
В ожидании заключительного 

матча игру сборной России спе-
циально для «РГ» проанализиро-
вал олимпийский чемпион Алек-
сандр Пашков.

Александр Константинович, в 
нашем разговоре перед чемпио-
натом мира вы высказывали 

опасения по пово-
ду недостаточной 
сыгранности российской 
сборной. Как, по-вашему, они 
оправдываются?
АЛЕКСАНДР ПАШКОВ: В большинстве 
прошедших матчей наша сбор-
ная с точки зрения слаженности 
действий и выполнения тактиче-
ского задания выглядела не луч-
шим образом. Хотя отдельные 
игры команда провела неплохо. 
Обнадежил последний матч со 
словаками. Речь о волевом нача-

ле, которое продемонстрировали 
наши хоккеисты. Конечно, по ка-
честву игры остаются серьезные 
вопросы, повторять их из раза в 
раз не вижу смысла. А вот то, что 
сборная, по сути, впервые проя-
вила себя как команда, как кол-
лектив, я бы отметил. Очень над-
еюсь, что волевой настрой и кол-
лективная игра получат свое раз-
витие в следующей игре с финна-
ми.

Вас не удивляет то, как неубеди-
тельно выглядит на турнире 
наша вратарская линия?
АЛЕКСАНДР ПАШКОВ: А ее практиче-
ски и нет, несмотря на мнение, 
согласно которому у нас якобы 
чуть ли не сильнейшая вратар-
ская группа на турнире. Воз-
можно,  не совсем четким и 
ясным было распределение на-
грузки, возможно, где-то оши-
блись с выбором. В итоге все 
свелось к Бобровскому, как к 
единственному человеку, кото-
рый способен выполнять роль 
основного вратаря почти во 
всех матчах. Однако его игра, 

так или иначе, отмечается не то 
что бы ошибками, а скорее не-
четкими действиями. Непонят-
но, с чем это связано, но некото-
рые моменты в матче со слова-

ками свидетельству-
ют о том, что Сер-

гей находится 
не в лучшей 
форме. В то 
же время в 
отдельных 
эпизодах 
он дейст-
в о в а л 

просто фе-
номенально. 

О ч е н ь 

многое будет зависеть от того, 
даст ли о себе знать эта неста-
бильность Бобровского в реша-
ющих матчах.

Вы планировали с особым вни-
манием следить за тройкой Ши-
пачева и персонально за Артеми-
ем Панариным. Что скажете?
АЛЕКСАНДР ПАШКОВ: Довольно слож-
но войти всей тройкой в ритм 
чемпионата мира, все-таки это 
другой уровень. Однако ребята 
не потерялись и показывают 
очень уверенную игру. Хорош и 
Панарин. Но давайте не будем 
спешить с оценками: сложных 
матчей по большому счету еще 
не было. Посмотрим, как тройка 
проявит себя в матче с теми же 
финнами и в плей-офф.

Групповой этап почти подошел к 
концу, а тренерский штаб по-
прежнему держит место под 
Овечкина. Так ли необходим ка-
питан «Вашингтона»?
АЛЕКСАНДР ПАШКОВ: Я неоднократно 
был в тренерской группе Викто-
ра Тихонова на чемпионатах 
мира и видел, как решаются по-
добные вопросы. А решаются 
они в последний момент, когда 
ситуация «или-или». Видимо, 
такой момент для нашей коман-
ды не настал. Завтра может вы-
пасть кто-то из нападающих или 
защитников. Все эти моменты 
могут повлиять на итоговое ре-
шение. Не сомневаюсь, тренеры 
размышляют над вопросом до-
заявки круглосуточно.

В плей-офф мы, скорее всего, по-
падем на чехов или шведов. Ка-
кой вариант предпочтительнее?
АЛЕКСАНДР ПАШКОВ: На мой взгляд, 
лучше играть с чехами. Со шведа-
ми мы играем сложнее. Что каса-
ется чехов, это был бы матч эмо-
ций. Представьте себе, забитая 
под завязку арена, которая боле-
ет против тебя. Подобная атмос-

фера помогла бы нашей команде 
мобилизоваться: такое уже про-
исходило и не раз.

На канадцев не попадем
Несмотря на то что групповой 

раунд еще не закончился, рассмо-
трим варианты с возможными со-
перниками сборной России в 
плей-офф подробнее. В группе А 
четверка лучших уже сформиро-
вана: первое место себе досрочно 
гарантировали канадцы, четвер-
тое точно останется за швейцар-
цами. Вторую и третью позицию в 
заочном споре разыграют хозяе-
ва турнира — чехи и шведы. На мо-
мент вчерашнего дня все шло к 
тому, что выше окажутся «Тре 
Крунур»: призрачный шанс обо-
гнать скандинавов Яромиру Ягру 
и компании могли подарить фран-
цузы, если бы они вчера обыграли 
шведскую команду. Результат 
матча стал известен уже после 
подписания этого номера «РГ» в 
печать. 

В группе В ситуация запу-
таннее. Здесь определились 

пока три финалиста, но 
ясность с оконча-

тельной рас-
с та н о в к о й 

наступит лишь 
завтра.

Начнем с того, что в случае по-
беды россиян над финнами и по-
ражения сборной США от слова-
ков в параллельном матче первое 
место в группе В достанется по-
допечным Олега Знарка. При та-
ком раскладе соперником сбор-
ной России в 1/4 финала станет 
команда Швейцарии. Вариант 
привлекательный, однако мало-
вероятно, что американцы по-
зволят себе осечку.

Второе место в группе, скорее 
всего, выведет российскую сбор-
ную на хозяев турнира чехов. Со-
ответственно, третья позиция в 
группе с большой долей вероят-
ности даст нам в соперники «Тре 
Крунур». Насколько шведы для 
нас неудобны, можно судить по 
недавним матчам в Мытищах в 
рамках Евротура: напомним, 
наши оба раза проиграли.

Главное, что наши парни обез-
опасили себя от четвертьфиналь-
ной встречи с канадцами: ниже 
третьего места подопечные Знар-
ка не опустятся ни при каких рас-
кладах. Это к лучшему. «Кленовые 
листья» на этом турнире произво-
дят устрашающее впечатление: 
канадцы — единственные, кто на 
данный момент не потерял ни од-
ного очка. Невеселая участь по-
пасть в 1/4 финала под каток олим-
пийских чемпионов Сочи-2014, 
скорее всего, ждет белорусов, ко-
торые претендуют на четвертое 
место в группе В. Чтобы гаранти-
ровать себе путевку в плей-офф, 
команде Дэйва Льюиса сегодня 
нужно не проиграть в основное 
время норвежцам — задача вполне 
посильная. 

На ЧМ-2015 голкипер сборной 
России Сергей Бобровский еще 
не показал своей лучшей игры.

Сборная Канады — единственная команда на турнире, не потерявшая пока ни одного очка.

Акцент

 Олег Знарок: Со Словакией мы 
провели лучший матч на тур-
нире по всем компонентам, 
несмотря на овертайм

Положение команд на 24 сентября*

Группа А

И В ВО П ПО Ш О
Канада 6 6 0 0 0 39—13 18

Чехия 6 4 0 1 1 25—17 13

Швеция 6 3 2 1 0 30—17 13

Швейцария 6 2 0 1 3 11—16 9

Германия 7 2 0 4 1 11—24 7

Австрия 6 0 2 3 1 9—19 5

Латвия 6 0 2 4 0 9—22 4

Франция 5 1 0 4 0 8—14 3

Группа В

И В ВО П ПО Ш О
США 6 5 0 1 0 17—10 15

Россия 6 4 1 1 0 28—13 14

Финляндия 6 4 1 1 0 19—7 14

Белоруссия 6 3 0 1 2 17—17 11

Словакия 6 1 2 2 1 13—14 8

Норвегия 6 2 0 4 0 10—20 6

Дания 6 1 0 4 1 10—19 4

Словения 6 0 0 6 0 8—22 0

*Без учета результатов матчей Швеция — Франция и Словения — 
Дания.

Под руководством 
Димитриса Итудиса 
московский ЦСКА высту-
пает очень удачно.
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ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

12 мая, вторник,
 «Россия 2»
21.15 Россия — Финляндия — прямая 

трансляция 

ЦИФРА

17
ШВОВ
наложили на лицо защитнику 
сборной России Максиму Чуди-
нову, получившему травму 
в матче со словаками

ЧМ-2015: фото, видео, 
онлайн-трансляции
www.rg.ru/hockey2015
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ВОПРОС ДНЯ

Ваше первое 
воспоминание?
Дмитрий Иосифов,

актер, режиссер, сценарист:

— Первые мои воспоминания свя-
заны с Ялтой. Мы с родителями 
часто ездили туда, кроме того, в 
Крыму снимался первый фильм с 
моим участием, что тоже невоз-
можно забыть. Помню солнце, 
море, тепло, красоту, ощущение 
чрезвычайной безмятежности, 
защищенности и абсолютной 
беззаботности. 

Валерия Ланская,
певица, актриса:

— Мне года два, на дворе зима, во-
круг шумно, много детей, моих 
хороших друзей, и мы все вместе 
катаемся с высоких горок. При-
чем ездим преимущественно на 
картонках, потому как нестись 

по ледяной поверхности было го-
раздо веселей, чем по снегу. 

Дмитрий Колчин,
редактор Высшей лиги КВН:

— Уже в сознательном возрасте 
мне как-то попалась фотография, 
на которой запечатлен я со своей 
старшей сестрой. На меня теплой 
волной нахлынули воспомина-
ния того дня. Мы жили на Волге, в 
Самаре, и на этом фото мы с се-
строй находимся рядом с нашей 
старой лодкой, купленной роди-
телями вместо машины. Я смутно 
помню сам процесс фотографи-
рования, но первое воспомина-
ние сохранилось именно таким: 
«А ведь и правда, мы на этой лод-
ке катались!».

Подготовил Кирилл Карандюк

Татьяна Кудрявцева

Овен
Не теряйтесь перед судьбоносны-
ми неожиданностями.

Телец
Меньше активной деятельности. 

Близнецы
Смените некоторые контакты. 

Рак
Тщательнее планируйте день. 

Лев
Избегайте обязательств.

Дева
Берегите как свои, так и чужие 
нервы.

Весы
У вас появится возможность до-
казать близким людям, что вы 
многого стоите.

Скорпион
Постарайтесь расставить все точ-
ки над i с близкими.

Стрелец
Долой мнительность и неуверен-
ность!

Козерог
Взгляните на проблемы шире.

Водолей
Будьте сегодня особо бдительны.

Рыбы
Вы жаждете романтики и при-
ключений.

ГОРОСКОП

12.05| ВТОРНИК

В Кремле обвинили Запад в искажении истории
Виталий Петров
www.rg.ru/art/1114011
К сожалению, Запад в последнее время ведет себя просто 
неадекватно и дает добро на искажение истории. Не ду-
маю, что у них что-то получится, так как по сей день со-
хранились архивные документы, которые свидетельст-
вуют об огромном вкладе советских войск.
Alex Demidoff

Безусловно, необходимо не допускать никаких искаже-
ний истории. А в особенности тех фактов, которые каса-
ются подвига советских солдат, ведь именно они сыграли 
ключевую роль в победе над фашизмом, и именно благо-
даря им мы живем на этом свете. Об этом, действитель-
но, свидетельствует немалое количество документов.
Альберта Максимова

Россия и Китай создадут совместный венчурный 
фонд 
Елена Домчева , Александра Трубицына 
www.rg.ru/art/1109884
Российская Федерация стремительно развивает отноше-
ния с Китайской Народной Республикой. Предполагается 
создать совместные бизнес-инкубатор в «Сколково» и 
центр робототехники. Два огромных государства заключа-
ют выгодные для обеих сторон контракты. Сейчас Китай и 
Россия создают совместный инвестиционный фонд, ори-
ентированный на работу с инновационными предприяти-
ями и проектами. А Америка до сих пор говорит об изоля-
ции РФ! Смешно!
Мария Сергеева

Президенту Польши напомнили, что русские танки 
спасли его страну
Константин Волков
www.rg.ru/art/1114257
Кто забывает прошлое, у того нет будущего. Если мы 
сами уничтожим всё, чем гордились наши деды и отцы, 
мы уничтожим себя и будущее наших детей и внуков. 
Люди мира опомнитесь, пока не поздно!
Elena Schneider

Солдаты получат экзоскелеты к 2020 году
Антон Валагин 
www.rg.ru/art/1113635
Здорово, что наши солдаты уже к 2020 году получат такой 
замечательный набор. Ведь с помощью него можно будет 
решать большие задачи. Приятно наблюдать за тем, что в 
нашем министерстве обороны постоянно идет работа по 
развитию новых технологий.
Иван Иванов

Ростуризм продлил конкурс на лучший турбренд 
страны
Алена Узбекова
www.rg.ru/art/1114178
Это очень хорошо. Я сама проработала некоторое время 
в турбизнесе и знаю, что у нас в стране есть что посмо-
треть, но данная отрасль нуждается во внимании и ре-
кламе. Я, кстати, с удовольствием езжу по нашим горо-
дам — Пскову, Новгороду, Москве. Мне нравится.
Анжелика Романова

Полицейские задержали в Москве 
12 наркоторговцев
Соб. инф.
www.rg.ru/art/1114301
Радует тот факт, что такие аресты происходят. Наркома-
ния — это страшное явление, направленное против чело-
вечества. Борьба с ней должна быть жесткой, не допуска-
ющей промашек работников наркополиции. Хочется 
надеяться, что со временем удастся максимально умень-
шить поток наркотиков в нашу страну.
Жанна Виватова

ЦЕНЗУРЫ.NET

Мы предлагаем читателям обсуждать на нашем сайте
яркие публикации в газете: WWW.RG.RU

Москва +10...+19, облачно

Санкт-Петербург +10...+16, облачно

Анадырь -6...-1, снег

Архангельск +6...+18, дождь

Астрахань +13...+22, дождь

Благовещенск  +5...+20, солнечно

Владивосток +7...+18, облачно

Волгоград +10...+19, дождь

Воронеж +10...+21, дождь

Екатеринбург +3...12, дождь

Иркутск +3...+15, солнечно

Казань +7...+18, облачно

Калининград +11...+18, облачно

Краснодар +11...+23, облачно

Магнитогорск +5...+12, облачно

Мурманск +7...+15, облачно

Нижний Новгород +8...+17, дождь

Новосибирск +9...+25, облачно

Омск +12...+26, гроза

Орел +7...+19, солнечно

Оренбург +8...+14, дождь

Пермь +6...+14, облачно

Ростов-на-Дону +10...+18, дождь

Севастополь +9...+21, дождь

Симферополь +10...+22, дождь

Сочи +12...+17, солнечно

Тамбов +7...+21, облачно

Тюмень +6...+14, облачно

Уфа +6...+12, облачно

Хабаровск +5...+18, облачно

Челябинск +3...+8, солнечно

Чита -4...+15, солнечно

Элиста +10...+20, дождь

Южно-Сахалинск +7...+14, дождь

Якутск +6...+14, дождь

Ярославль +8...+21, дождь

НА УЛИЦЕ

ВТОРНИК
Теплая погода, ветер по-
чти отсутствует. Атмос-
ферное давление соста-
вит 751 мм ртутного стол-
ба.

СРЕДА
Погода продолжает радо-
вать нас теплым возду-
хом. А давление понизит-
ся до 749 мм рт. ст.

ЧЕТВЕРГ
Солнце закроется обла-
ками. Атмосферное дав-
ление упадет до 740 мм 
ртутного столба.

Селфи на фоне почти неразличимого памятника Мао Цзэдуну. В городе Кашгаре в Синьцзян-Уйгурском автономном районе види-
мость стремится к нулю из-за песчано-пылевой бури. Дышать тоже нелегко. 

СОБЫТИЕ 

11.05| ПОНЕДЕЛЬНИК

ПУСКАЙ уже много учителей 
пользуются электронными жур-
налами, о которых рассказывает 
«РГ» на 11-й полосе, но главный 
бумажный документ школьника 
еще долго будет жить в его рюк-
заке. Важность бумажного днев-
ника может быть не столь оче-
видна, но интуитивно люди по-
нимают пользу бумаги. В эпоху 
власти цифры я допускаю необ-
ходимость электронной версии, 
но скорее всего учителя долго 
будут ставить оценки в, что на-
зывается, двух экземплярах — на 
бумаге и в компьютере.

Как ни странно,  бумажный 
дневник необходим прежде все-
го самим детям, а потом уже их 
родителям. Школьник, заполня-

ющий свой дневник расписани-
ем, структурирует свое мышле-
ние. К сожалению или к счастью, 
в нашем постсоветском мире не 
хватает структурированности. 
Это проявляется во многих об-
ластях, но впервые человек стал-
кивается с нехваткой организо-
ванности именно в школе. Пом-
ню, как мы записывали песню с 
французскими коллегами и, что 
интересно, в эмоциональные мо-
менты мы «обыгрывали» пари-
жан, а вот организация у нас хво-
рала. Так у нас во всем.

Так вот, когда человек смо-
трит на свою рабочую неделю, 
заглядывает на следующую, об-
думывает свой рабочий график, 
взвешивая все «за» и «против», 
он тренирует свою волю и харак-
тер, становится дисциплиниро-
ваннее. Помимо структуризации 
нашего мышления, дневник 
обладает архивной ценностью. 
Конечно, у всех по-разному, но 
лично я храню свои дневники. 
Мой старый школьный бумаж-
ный недруг дорог мне, как ста-
рые фотографии.

Подготовил 
Александр Мирошниченко

ИССЛЕДОВАНИЕ Посменный график работы назвали 
причиной хронической бессонницы
www.rg.ru/art/1114731

ГАДЖЕТЫ Десять cкрытых возможностей iPhone 
и Android
www.rg.ru/art/1114997

ПИТАНИЕ Пять суперфудов для здоровья
www.rg.ru/art/1110939

ОПРОС Какой символ вы бы предложили в качестве 
туристического логотипа России?
www.rg.ru/art/1114178

ВИДЕО Порыв ветра унес солдата в небо
www.rg.ru/art/1115341

ФОТО Цветение сакуры в Москве
www.rg.ru/art/1115861

ТОЛЬКО НА САЙТЕ

WWW.RG.RU
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Свежая головаввввввввввввввввввввв

Елена Дробышева
актриса
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